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Австралийский доллар  48,7709
Азербайджанский манат  43,8799
Армянский драм**  13,8218
Белорусский рубль****  34,0673
Болгарский лев  38,6369
Бразильский реал  18,7213

Венгерский форинт**  24,1518
Вон Республики Корея***  56,5908
Датская крона  10,1560
Доллар США  66,1928
Евро  75,5789
Индийская рупия**  99,3886

Казахстанский тенге**  19,7768
Канадский доллар  51,4919
Киргизский сом**  97,3853
Китайский юань  10,1794
Молдавский лей*  33,6346
Новый туркменский манат  19,5808

Норвежская крона*  80,6610
Польский злотый  17,0697
Румынский лей  16,7810
СДР  93,7707
Сингапурский доллар  48,6855
Таджикский сомони*  84,0864

Турецкая лира  22,6061
Узбекский сум***  22,8409
Украинская гривна*  26,2931
Фунт стерлингов  95,9663
Чешская крона*  27,9554
Шведская крона*  81,5876

Швейцарский франк  68,4163
Южноафриканский рэнд*  44,1300
Японская иена**  61,8827

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.05.16 

Дата Знамя Победы и легендарный танк Т-34 возглавили парад на Красной площади

Сверкая блеском стали

Кира Латухина

В 
сплоченности и пре-
данности  Родине  — 
наша сила, заявил пре-
зидент Владимир Пу-
тин, выступая на воен-

ном параде на Красной площади. 
Уроки истории доказали, что мир 
не утверждается сам по себе и не-
допустимы двойные стандарты: 
нужно объединить усилия в 
борьбе с терроризмом, призвал 
глава государства, предложив со-
здать внеблоковую систему ме-
ждународной безопасности.

Владимир Путин поздравил 
всех с Днем Победы — «торжест-
вом, в котором слились воедино 
радость, память и скорбь». Это и 
государственный, и очень лич-
ный, семейный праздник. Он стал 
символом священного родства 
России и ее народа. «И в такой 
сплоченности, в преданности Ро-
дине — наша сила, уверенность и 
достоинство», — сказал президент.

«Нас объединяют глубокие, 
пронзительные чувства к нашим 
отцам, дедам, прадедам, — отме-
тил глава государства. — Сегодня 
мы сердечно благодарим тех, кто 
в строю, кто рядом, и не скрыва-
ем при этом своей гордости и 
слез. Мы склоняем головы перед 
светлой памятью сыновей, доче-
рей, отцов, матерей, дедов, му-
жей, жен, братьев, сестер, одно-
полчан и друзей — всех, кто не 
вернулся с войны, всех, кого уже 
нет с нами».

Президент объявил минуту 
молчания, после чего напомнил, 
что в этом году исполняется 75 
лет с начала Великой Отечест-
венной войны. «В один миг изме-
нилась жизнь огромной страны. 
И на этом трагическом переломе 
был только один, но высший вы-
бор — главным для всего народа 
стало спасение Отечества», — 
сказал он.

Запредельными усилиями 
было вывезено и восстановлено 
более полутора тысяч заводов, и 
через несколько месяцев они на-
чали поставлять на фронт танки, 
самолеты, боеприпасы, военную 
технику. «Эта величайшая, бес-
примерная трудовая победа по-
зволила нашей армии обратить 
врага вспять, сокрушить агрессо-
ра, который поставил себе на 
службу экономический потенци-
ал почти всей Европы», — подчер-
кнул Путин.

«В подвигах фронтовиков и 
тружеников тыла проявилась 
истинная жизненная сила наше-
го народа, его единство, побед-
ный дух и любовь к родной зем-
ле», — продолжил глава государ-
ства. «Наши отцы и деды одолели 
мощного, беспощадного врага, 
перед которым спасовали, отсту-
пили многие страны. Именно со-
ветский народ принес 
свободу другим наро-
дам», — подчеркнул он.

Мотоколонну на Параде Победы 
возглавил легендарный Т-34. За 
ним — новые «Тигры» и «Тайфуны».

4

АКЦИЯ 
«Бессмертный полк» — 
память бессмертна

Сын за отца

Виталий Петров

В ОЧЕРЕДНУЮ годовщину Дня Победы вчера в Москве и 
по всей стране состоялась акция «Бессмертный полк».

Масштабное шествие растянулось от метро «Белорус-
ская» по Ленинградскому проспекту, улицам Тверской и 
Тверской-Ямской, через Охотный Ряд, Манежную и Кра-
сную площадь, «рассредоточилось» по Кремлевской и Мо-
скворецкой набережным и Большому Москворецкому мо-
сту. Это был настоящий парад памяти, который дал воз-
можность тем, кто не увидел День Победы, тем, кто не до-
жил до окончания кровавого безумия, пройти по Красной 
площади Победителем благодаря своим детям, внукам и 
правнукам.

Президент Владимир Путин, который говорил о том, 
что праздник 9 Мая очень личный, праздник, который, не-
смотря свой государственный статус, касается каждой се-
мьи, возглавил колонну «Бессмертного полка», держа в ру-
ках портрет своего отца-фронтовика Владимира Спиридо-
новича Путина. Глава государства не раз рассказывал, как 
отец, несмотря на «бронь», пошел на фронт; как воевал и 
получил тяжелое ранение на Невском пятачке, где совет-
ские войска удерживали небольшой, но стратегически 
важный для будущего прорыва блокады Ленинграда плац-
дарм. По всей Красной площади прошел президент во главе 
колонны, общаясь с теми, кто находился с ним рядом.

Глава государства присоединился к акции спонтанно, 
без заранее намеченного, как и в прошлом году, плана. Тог-
да, после первого шествия, он рассказал, что принял реше-
ние в самый последний момент, не зная заранее, получится 
или не получится. «Я выбрал фотографию отца, которая 
рядом была. Это не было запланировано в моем графике. И 
мне бы не хотелось, чтобы то, что идет от сердца каждого 
человека и всего народа, было забюрокрачено», — говорил 
президент.

Владимир Путин пояснил, что, как и многие другие рос-
сияне, решил занять место в строю, в котором должны 
были идти их близкие, погибшие в годы Великой Отечест-
венной войны. При этом глава государства выступил кате-
горически против придания акции «Бессмертный полк» 
какого-то официального характера. «Ценность этой ини-
циативы в том, что она родилась не в кабинетах, не в адми-
нистративных структурах, а в сердцах наших людей. Это 
показывает то уважение, с которым мы относимся к поко-
лениям, защитившим страну», — подчеркивал он.

Президент неоднократно говорил о том, что эта акция 
не была какой-то административной задумкой. «Однако 
если это движение будет развиваться и станет традицион-
ным, мы поддержим его всеми имеющимися у нас средст-
вами. И дело не в каком-то нашем национальном снобизме, 
когда мы говорим о победе во Второй мировой и в Великой 
Отечественной войнах. Это вопрос абсолютно принципи-
альный и содержательный. Мы вправе гордиться тем, что 
было сделано нашими предками и нашей страной. И вто-
рое — не менее важное и не менее актуальное, — когда мы 
вспоминаем об этих героических годах, мы должны сде-
лать все, чтобы ничего в истории нашей страны и всего 
мира не повторилось. Без знания истории невозможно вы-
строить свое отношение к будущему, поэтому мы 
это делали и будем делать», — отмечал Владимир 
Путин. Парадную форму для нашего «женского батальона» создавали лучшие модельеры Москвы. И ведь получилось — красиво идут!

Владимир Путин поддержал акцию — в первых рядах 
 колонны он шел с портретом отца-фронтовика.
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«Бессмертный полк» прошел 
по всей планетепо всей планете
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СЫН ЗА ОТЦА
Нескончаемый челове-
ческий поток продол-
жал движение памяти 

под великие песни военных лет. 
«Пока последний однополчанин 
не пройдет по брусчатке Кра-
сной площади, шествие не закон-
чится», — рассказал координатор 
акции «Бессмертный полк Рос-
сии» Николай Земцов.

Многие приехали в Москву из 
разных городов, даже других 
стран. В «Бессмертном полку» 
приняли участие и французская 
чета Жан-Клод и Мишлин Маге, 
передавшие свои фамильные на-
грады времен Второй мировой 
войны семье погибшего в Сирии 
старшего лейтенанта Александра 
Прохоренко.

Люди нередко приходили це-
лыми семьями, дети шли в фор-
ме фронтовых лет, иногда — 
просто в военных пилотках. Сре-
ди участников было много по-
жилых людей и, конечно же, ве-
тераны. Кто-то шел с портрета-
ми своих родственников, кто-
то — со снимками однополчан-
сослуживцев, так и не доживших 
до Дня Победы. Было видно, с ка-
кими заботой и бережностью 
люди готовили портреты близ-
ких. Все старались максимально 
высоко, на вытянутой руке, не-
сти изображения своих героев. 
Повсюду мелькали бесконечные 
портреты и старые черно-белые 
фотографии, на которых были 
запечатлены молодые бойцы, те, 
кто погибли на фронтах Великой 
Отечественной войны.

Конечно, День Победы — это 
праздник со слезами на глазах, 
праздник памяти, но многие 
люди шли с улыбками и в тор-
жественном настроении. В ко-
лонне двигались и группы му-
зыкантов, время от времени ис-
полнявшие музыку в дополне-
ние к звучавшим из многочи-
сленных динамиков песням. 
Волнами были слышны то воен-
ные произведения, то крики 
«ура».

Отдельное спасибо москов-
ским властям, которые поста-
рались избавить «Бессмертный 
полк» от излишней чиновни-
чьей опеки и при этом обеспе-
чили возможность для каждого 
пройти по Красной площади без 
сутолоки и суеты. Каких усилий 
это стоило, можно только дога-
дываться. А погода была жар-
кая, в колоннах было много де-
тей, но четкая организация 
обеспечила и порядок, и сохра-
нила праздничную атмосферу.

Все движение проходило спо-
койно, сотрудники полиции 
только наблюдали за безопасно-
стью со стороны. При входе на 
Красную площадь колонну 
встречала живая цепь волонте-
ров, поддерживавших маршрут 
следования. Если была необхо-
димость, они помогали кому-то 
из ветеранов или детей. По ходу 
движения заранее развернули 
точки жизнеобеспечения МЧС, 
на которых можно было попить 
воды, поесть горячей каши, ту-
шенки, зарядить мобильные те-
лефоны и получить необходи-
мую медицинскую помощь. Вза-
имодействуя с органами право-
порядка, безопасность на всех 
маршрутах акции осуществля-
ли более 25 тысяч пожарных, 
спасателей и свыше 3 тысяч еди-
ниц техники.

По оценкам организаторов 
акции, в ней приняли участие 
куда большее количество людей, 
чем в прошлом году, когда «Бес-
смертный полк» собрал порядка 
500 тысяч человек. Задолго до 
окончания шествия пресс-центр 
Министерства внутренних дел 
России сообщил, что в колонне 
проследовало более полумилли-
она человек, позже повысив 
оценку до 650 тысяч. Память о 
павших во время войны с ка-
ждым годом становится все бо-
лее живой и трепетной, привле-
кая к себе нескончаемое количе-
ство людей, неравнодушных к 
своей стране и бережно относя-
щихся к страницам ее сложной 
истории.

Причем речь не идет лишь о 
жителях столицы и ближайших 
к ней городов. Участниками ак-
ции стали миллионы человек в 
административных центрах 73 
субъектов и Городах воинской 
славы. В Новосибирске к «Бес-
смертному полку» присоедини-
лось 250 тысяч человек, в Екате-
ринбурге, Барнауле, Владивос-
токе, Хабаровске — 50 тысяч, в 
Иркутске — 47 тысяч, в Омске, 
Томске, Самаре — 30 тысяч. 51 
тысяча человек встала в строй 
«Бессмертного полка» в Росто-
ве-на-Дону, 15 тысяч — в Челя-
бинске и Ижевске, Ставрополе и 
Астрахани, Городе-герое Севас-
тополе и Майкопе, Ярославле и 
Нижнем Новгороде, 10,5 тыся-
чи — в Городе воинской славы 
Орле. Несмотря на снег, в Крас-
ноярске акция собрала 20 тысяч 
участников. 

«Бессмертный полк» триум-
фально пронес память о Вели-
кой Победе через всю огромную 
Россию.

Этот снимок был сделан вчера 
во Владивостоке.
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Юрий Гаврилов

Ц
ентральным событием 
Дня Победы, несомнен-
но, стал военный парад 
на Красной площади 
Москвы.

Он собрал в сердце россий-
ской столицы более 10 тысяч во-
еннослужащих и огромное коли-
чество зрителей. Почетные го-
сти, главным образом фронтови-
ки, наблюдали за парадом с три-
бун около мавзолея. 

Командовал парадом главком 
Сухопутных войск Олег Салю-
ков, а принимал его министр обо-
роны Сергей Шойгу. Вслед за вы-
носом на Красную площадь Госу-
дарственного флага России и 
Знамени Победы, объездом 
войск и выступлением Верховно-
го главнокомандующего Влади-
мира Путина по брусчатке про-
маршировали офицеры, солдаты 
Вооруженных сил, воинских ча-
стей различных силовых ве-
домств России, курсанты и слу-
шатели военных училищ и акаде-
мий, суворовцы и нахимовцы. 

Впервые в параде участвовал 
сводный батальон женщин-воен-
нослужащих. Девушки из Воен-
ного университета минобороны 
и Вольского военного института 
материального обеспечения вы-
делялись белой праздничной 
формой — ее специально разрабо-
тали и пошили ко Дню Победы. 
Право возглавить механизиро-
ванную колонну досталось луч-
шему танку Второй мировой вой-
ны Т-34. 

Четко соблюдая интервал и 
дистанцию между машинами, на 
параде прошли бронеавтомоби-
ли «Тигр» и «Тайфун», танки Т-
90А и бронетранспортеры БТР-
82А, боевые машины пехоты 
БМП-3, самоходные гаубицы 
«Мста-С», зенитные ракетные 
комплексы «Бук-М2», десантные 
БМД — 4М и БТР «Ракушка», зе-
нитные ракетно-пушечные ком-
плексы «Панцирь-С1» и системы 
ПВО С-400 «Триумф», стратеги-
ческие ракетные комплексы 
«Ярс». А также перспективные 
образцы военной техники — тан-
ки Т-14 «Армата» и самоходный 
артиллерийский комплекс «Коа-

лиция — СВ», БМП и БТР «Курга-
нец» и «Бумеранг». 

Вслед за наземной техникой 
над Красной площадью пролете-
ли 17 групп самолетов и вертоле-
тов. На параде экипажи более 
чем семидесяти самолетов и вер-
толетов, стартовавших с 12 воен-
ных аэродромов, показали дейст-
вительно высший класс. Празд-
ничный пролет над Красной пло-
щадью открыл самый большой в 
мире военно-транспортный вер-
толет Ми-26, сопровождаемый 
четверкой вертолетов  Ми-
8АМТШ. Армейскую авиацию 
также представляли вертолеты 
Ми-28Н «Ночной охотник», Ка-
52 «Аллигатор» и Ми-35. Затем в 

небе появились другие виды ави-
атехники — бомбардировщики 
Су-24М и Су-34, штурмовики Су-
25, истребители МиГ-29 и Су-27, 
перехватчики МиГ-31, воздуш-
ный танкер Ил-78, бомбардиров-
щики Дальней авиации — Ту-
22М3, Ту-95МС и Ту-160, армей-
ские большегрузы — Ан-124-100 
«Руслан» и Ил-76МД.

Впервые в Параде Победы ши-
рокой публике представили но-
вейший военно-транспортный 
самолет Ил-76МД-90А, только 
поступающий на вооружение 
Воздушно-космических сил Рос-
сии. Эта машина отличается от 
предыдущей версии новым кры-
лом и двигателями, модернизи-

рованной топливной системой и 
усовершенствованной системой 
управления, цифровым прицель-
но-навигационным комплексом 
и системой автоматического 
управления самолетом, а также 
кабиной с ЖК-дисплеями. 

А в группе «Тактическое кры-
ло» из десяти самолетов опять же 
впервые была представлена пара 
многофункциональных истреби-
телей Су-35С — именно такие ма-
шины прикрывают наши бомбар-
дировщики и штурмовики во 
время воздушных ударов по тер-
рористам в Сирии. Как всегда 
очень красочным был пролет над 
Москвой пилотажных групп 
«Русские витязи» на Су-27 и 
«Стрижи» на МиГ-29. Они, в том 
числе, выстроили над центром 
столицы знаменитый «Кубин-
ский бриллиант» в составе девя-
ти самолетов. 

Завершили авиационную 
часть праздника штурмовики Су-
25, раскрасившие небо над рос-
сийской столицей в цвета рос-
сийского флага. 

СВЕРКАЯ 
БЛЕСКОМ 
СТАЛИ

Война стала целой эпо-
хой для нашей страны. 
«Эпохой мужества и 

отваги, тяжелейших испытаний 
и трагических потерь, светлых 
надежд и беспредельной веры в 
Победу, — сказал президент. — Ве-
ликая Отечественная навсегда 
останется выдающимся, священ-
ным подвигом нашего народа, 
призывом жить по совести, дер-
жать высоту правды и справед-
ливости, передавать эти ценно-
сти от поколения к поколению».

«Уроки истории говорят о 
том, что мир на планете не ут-
верждается сам по себе, что нуж-
но быть бдительными, что недо-
пустимы двойные стандарты, 
близорукое потакание тем, кто 
вынашивает новые преступные 
замыслы», — предупредил Путин. 
«Сегодня цивилизация вновь 
столкнулась с жестокостью и на-
силием — терроризм стал гло-
бальной угрозой. Мы обязаны 
победить это зло, и Россия от-
крыта для объединения усилий 
со всеми государствами, готова 
работать над созданием совре-
менной, внеблоковой системы 
международной безопасности», 
— заявил он.

«Наши солдаты и командиры 
доказали, что они достойные 
преемники героев Великой Оте-
чественной и с честью защища-
ют интересы России. Уверен, что 
сегодня ветераны гордятся свои-
ми внуками и правнуками», — от-
метил глава государства.

Военный парад Владимир Пу-
тин наблюдал вместе с казахс-
танским коллегой Нурсултаном 
Назарбаевым. На трибуне были 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев, ветераны, а также су-
пруги Жан-Клод и Мишлин Маге 
из Франции, которые ранее пе-
редали фамильные военные на-
грады родным Героя России 
Александра Прохоренко, погиб-
шего в Сирии.

Решение казахстанского ли-
дера провести День Победы в 
Москве — знак особых, союзни-
ческих отношений, оценил Пу-
тин накануне на встрече с Назар-
баевым в Кремле. Он передал га-
зеты того времени, где говори-
лось о подвигах казахского наро-
да. «Это наш общий праздник», — 
сказал президент Казахстана и 

поздравил Россию с огромным 
успехом — пуском с космодрома 
Восточный. «Суперсовремен-
ный космодром сегодня, навер-
ное, редко какое государство 
себе может позволить. Вы это 
сделали, вы сделали историю для 
России», — не скрывал он восхи-
щения.

После в Кремле состоялся 
торжественный прием, где пре-
зидент вновь поздравил всех со 
священным праздником, отме-
тив его величие и огромную объ-
единяющую силу. «Разгром на-
цизма никогда не будет для нас 
просто историей, — подчеркнул 
он. — Это достояние всех поколе-
ний — и настоящих, и будущих».

«Победа вмещает в себя все 
лучшее, достойное, героическое 
в характере нашего народа. По-
беда — наша гордость и готов-
ность защищать интересы стра-
ны. Победа — это грозное предо-
стережение тем, кто захотел бы 
испытать нас на прочность», — 
заявил глава государства. «Вой-
ны становятся Отечественными, 
когда люди стеной встают на за-
щиту Родины», — напомнил он.

Владимир Путин обратился к 
ветеранам: «Все были воинами 
Родины: фронтовики и тружени-
ки тыла, старики и дети. Всем до-
сталось, все перенесли тяжелей-
шие испытания и страшные ут-
раты и все действовали по зако-
нам мужества, стойкости, друж-
бы и беззаветной любви к Отече-
ству». «Эти высокие нравствен-
ные качества, личную ответст-
венность за свою страну вы, до-
рогие ветераны, пронесли через 
всю жизнь», — отметил он.

«Ваши дела и поступки, ваше 
умение ценить жизнь, беречь 
дружбу, семейный очаг всегда 
будут для нас примером», — заве-
рил глава государства и предло-
жил тост: «За доблестное поко-
ление победителей! За Россию! 
За Великую Победу!»

После приема президент 
встретился с супругами Маге. 
«Все мы очень тронуты этим же-
стом, — сказал он. — Это было не-
ожиданно. Ваш душевный жест 
точно в сердце попал. Вы самые 
лучшие послы французского на-
рода».

Россия готова 
объединять усилия 
для создания 
современной, вне-
блоковой системы 
международной 
безопасности

ТЕХНИКА, КОТОРАЯ  УЧАСТВОВАЛА В ПАРАДЕ

Зенитно-ракетная система С-400 «Триумф» 
Его трудно назвать чисто пэвэошным оружием. На-
ряду с уничтожением самолетов и вертолетов он 
может также обнаруживать и сбивать крылатые 
и оперативно-тактические ракеты на удалении до 
400 километров. Уникальный вычислительный 
комплекс «четырехсотки» способен без участия че-
ловека определять тип и характер целей, выделять 
из них наиболее опасные. А использование нескольких 
видов боеприпасов делает его незаменимым при со-
здании эшелонированной обороны. Но самое главное, 
что «Триумф» одинаково подходит как для решения 
задач ПВО, так и противоракетной обороны. 

Многофункциональный авиакомплекс Су-34
Это совершенно новый самолет, готовый решать 
задачи как истребитель, штурмовик, разведчик и 
бомбардировщик. Современная техническая начин-
ка в нем отлично сочетается с комфортом. Во вре-
мя длительной — более 10 часов — работы в воздухе 
пилоты могут приготовить пищу в электропечи и 
даже сходить в мини-туалет. Но главные сюрпризы 
таятся под фюзеляжем Су-34. Машина оборудована 

мощным комплексом бортового электронного обо-
рудования с мультиплексным каналом информаци-
онного обмена. 
Многофункциональная РЛС и аппаратура радиоэ-
лектронного противодействия повышает живу-
честь самолета. Су-34 можно дозаправлять в возду-
хе, устанавливать на внешней подвеске дополни-
тельные топливные баки, поэтому дальность его 
полета фактически не ограничена. А еще он способен 
использовать боеприпасы со спутниковой коррек-
цией, что особенно важно для уничтожения мало-
размерных целей. 

Вертолет Ми-28Н 
Это детище фирмы Миля за уникальные пилотаж-
ные и боевые качества прозвали «Ночным охотни-
ком». Ми-28Н может летать ночью на предельно 
малой, до 5 метров, высоте. 
Главная задача «Ночного охотника» — поиск и унич-
тожение танков, бронетехники, живой силы про-
тивника. Он также незаменим для подавления хо-
рошо защищенных объектов, «обработки» окопов и 
оборонительных сооружений. 

СЕВАСТОПОЛЬ

В Севастополе в параде в честь Дня Победы приняли участие 

1300 моряков Черноморского флота, современная боевая 

техника, а также восстановленные автомобили времен Вели-

кой Отечественной войны. Корабли ЧФ выстроились парад-

ным строем в акватории Севастопольской бухты. Праздник, 

который севастопольцы считают самым главным событием в 

году, собрал десятки тысяч зрителей со всей России.

— Попытки пересмотреть и умалить роль нашей страны в 

победе над фашизмом обречены на провал, — сказал ко-

мандующий Черноморским флотом адмирал Александр 

Витко. — Хотелось бы напомнить всем, кто пытается иска-

зить правду, что ценой жизни более миллиона советских 

солдат были освобождены 11 стран Европы. Черномор-

ский флот внес достойный вклад в победу над фашизмом.

Строем по центральным улицам Севастополя прошли по-

дразделения Черноморского флота, воспитанники Черно-

морского высшего военно-морского училища имени На-

химова, расчеты МВД и МЧС. Многие матросы и команди-

ры — внуки и правнуки участников Великой Отечествен-

ной войны, защитников и освободителей Севастополя, ге-

роев Советского Союза. В колонне военной техники впер-

вые были представлены бронемашины «Рысь» и БТР-82А. 

День Победы собрал в Севастополе ветеранов из разных 

российских регионов. Галина Ивановна Анисимова хоро-

шо помнит военный город. В 18 лет она как матрос Черно-

морского флота участвовала в освобождении Новорос-

сийска и Керчи. 

— Живу в Москве, приехала в составе делегации ветеранов 

Черноморского флота, посетили ракетный крейсер, — рас-

сказала она «РГ». — Севастополь — это моя молодость. По-

следний раз его видела в 1945 году, еще в развалинах. Го-

род-красавец, цветут каштаны, белая акация, я влюблена в 

него десятки лет. 

Иван Власович Дегтярев прилетел из Новосибирска — вос-

пользовался бесплатным билетом. В войну служил в тяже-

лой артиллерии на Первом белорусском фронте, освобо-

ждал Варшаву, брал Берлин и дошел до Эльбы. 

«Побывал везде в России, а в Крыму не довелось, — делится 

он. — Теперь мечтаю увидеть военно-морской парад в День 

ВМФ в Севастополе». После военного парада состоялась 

акция «Бессмертный полк», которая собрала более 15 ты-

сяч человек. Проходя перед трибуной с ветеранами, участ-

ники «Бессмертного полка» кричали им «Спасибо!» и дари-

ли цветы. По мере движения колонны к ней присоединя-

лось все больше и больше людей, которые пришли заме-

нить в строю своих предков. 

Также в Севастополе прошла акция «Подвезу ветерана», 

которая зародилась несколько лет назад. Автомобилисты 

и волонтеры помогли фронтовикам добраться на парад и 

вернуться домой. 

— Когда ветеранам стало тяжело приезжать на парад, у го-

рожан сама собой родилась идея подвозить их на машинах 

в День Победы, — рассказал «РГ» организатор акции Мак-

сим Мишин. — 89 автомобилей только за утро перевезли 

около 800 человек.

Подготовила Юлия Крымова (Севастополь)

Президенты России и Казахстана 
поздравили ветеранов с праздни-
ком.

Акцент

 В группе «Тактическое крыло» 
впервые была представлена 
пара многофункциональных 
истребителей Су-35С 

ИЗРАИЛЬ

ГАТЧИНА

День Победы — официальный государственный праздник в 

еврейском государстве. В этом году многолюдные шествия 

в честь 71-й годовщины Победы над нацизмом начались 6 

мая в Хайфе, «северной столице» Израиля, 8-го основные 

праздничные мероприятия прошли в Иерусалиме, а 9-го 

продолжились в городах и поселках. 

По оценкам организаторов, в иерусалимском параде По-

беды приняли участие более полутора тысяч человек. Ра-

нее премьер Израиля Биньямин Нетаньяху в ходе заседа-

ния кнессета приветствовал ветеранов. В частности, он 

сказал: «Мы в долгу перед теми, кто воевал против нацист-

ского зверя... Определенная часть ветеранов Великой Оте-

чественной войны находится сегодня с нами, и мы отдаем 

им честь!». Еще 13 лет назад среди участников Парада По-

беды в Израиле зародилась традиция нести в руках портре-

ты и награды своих родных и близких, которые сражались 

на Второй мировой войне. Председатель Израильского со-

юза ветеранов Второй мировой — борцов с нацизмом Аб-

рам-Михаэль Меерович Гринзайд сказал «РГ»: «Возраст 

здоровья ветеранам не прибавляет, они уходят из жизни, с 

каждым годом все меньше участников войны приходят на 

наш парад, но общее число участников праздничных шест-

вий в честь Дня Победы увеличивается год от года, потому 

что приходят дети ветеранов, их внуки, правнуки и даже 

праправнуки». Самому Гринзайду недавно исполнилось 90 

лет. Во время войны он служил старшиной морского спец-

наза, участвовал в кровопролитных боях. Движение «Бес-

смертный полк» координируется в Израиле руководите-

лем Клуба военно-исторической реконструкции РККА, жи-

телем Ашдода Натаном Гринбергом. В Израиле этот марш 

также именуется фразой из Торы — «У каждого человека 

есть имя...». Ефиму Лазаревичу Гольцману, известному со-

ветскому, а ныне израильскому документалисту, тоже 90 

лет. Он участник войны. После окончания в 1942 году Мо-

сковской авиационной школы провоевал до мая победно-

го 1945 года. Этот ветеран шел в колонне, прижав к груди 

два портрета своего отца, рядового Красной армии Лазаря 

Наумовича Гольцмана (1903—1978), и своего дяди Исаака 

Файкелевича Геллера (1914 — 1941), политрука роты, родно-

го брата матери, павшего в боях под Смоленском.

Нина Ивановна Семеновых тоже несла два портрета — сво-

его отца Ивана Дормидонтовича Семеновых и матери Цили 

Янкелевны Борисовой. «Мои родители познакомились на 

фронте в 1942 году, — рассказывает она историю любви 

двух самых дорогих ей фронтовиков, — папа и мама прожи-

ли в любви и согласии 45 лет и умерли уже в Израиле». А на 

табличке, которая была в руках Цвики Винограда, только 

два имени и фамилии на иврите, русском и идише, написан-

ные через черточку: Хаим Виноград — Сара Виноград (Ви-

ленская). Цвика родился в Литве за три месяца до начала 

войны. В первые дни немецкой оккупации местные наци-

сты убили членов его семьи. Но когда их вели на расстрел, 

мать сумела передать младенца знакомой литовке. «И эта 

святая женщина, — с дрожью в голосе рассказывает Цвика, 

— несмотря на угрозу смерти, спасла мне жизнь». После 

войны нашлась сердобольная пара, потерявшая в Холокос-

те детей, которая и увезла его в только-только воссоздан-

ный Израиль». «У меня все еще теплится надежда, — пове-

дал Цвика «РГ», — что ко мне на одном из таких парадов по-

дойдет человек, знавший моих родителей, братьев, сестер, 

других родственников». Девятого мая сотрудники Россий-

ского культурного центра в Тель-Авиве открыли отделение 

военно-полевой почты, принимающей письма-треугольни-

ки с поздравлениями ветеранам, которые не смогли при-

быть на праздник. Лично меня тронула запись, оставленная 

на странице «Фейсбука» известным филологом Татьяной 

Яцюк, живущей в городе Ришон Ле-Цион: «Моя бабушка — 

Александра Петровна Нестеренко (1902—1985). Сестра 

милосердия военно-санитарного поезда 3-го Украинского 

фронта. Спасла жизни тысячам раненых.  В числе ее подо-

печных был старший лейтенант Григорий Чухрай, будущий 

кинорежиссер, снявший фильм «Баллада о солдате». Вме-

сте с ним и другими ранеными встретила Победу в г. Кечке-

мете (Венгрия). Единственная ее награда — медаль «За по-

беду над Германией в Великой Отечественной войне 1941—

1945 гг.». Такой же медалью была награждена и моя 11-лет-

няя мама, санитарка того же поезда милосердия... Я помню 

и горжусь!»

Подготовила Захар Гельман, Иерусалим — Хайфа

Более 90 тысяч жителей Ленинградской области прошли в 

строю «Бессмертного полка» в Гатчине. Среди них — и пред-

седатель Госдумы Сергей Нарышкин с портретом своего 

отца. Вместе с жителями Гатчины уроженец Санкт-Петер-

бурга Нарышкин спел песню Булата Окуджавы «Нам нужна 

одна Победа».

Перед началом акции спикер Госдумы почтил память земля-

ков, героически сражавшихся за освобождение Ленинград-

ской земли от фашизма, возложив цветы к Вечному огню на 

городском Мемориале воинской славы. Здесь захоронены 

воины, павшие в боях за Гатчину в 1941 и 1944 годах.

Тем временем на проспекте 25 Октября в Гатчине собра-

лись десятки тысяч человек — местные жители и гости из 

других городов и районов области. Как сообщил губерна-

тор Ленинградской области Александр Дрозденко, всего 

«Бессмертный полк» собрал около 90 тысяч человек в раз-

ных районах, где шествия проходят с полудня. Вслед за 

группой волонтеров, которые несли Знамя Победы, хлы-

нул многочисленный людской поток, в рядах «Полка» шли и 

ветераны Великой Отечественной войны. Те, кому трудно 

преодолеть путь в силу возраста, следовали в специальном 

автобусе.

И, конечно же, в руках у всех участников — штендеры с пор-

третами родных, воевавших на фронтах, цветы, националь-

ные флаги. Сергей Нарышкин шел с портретом своего отца 

Евгения Михайловича Нарышкина, который был призван в 

Красную армию в 17 лет и с 1944 года воевал в составе вой-

сковых формирований Ленинградского, 3-го Белорусского и 

1-го Украинского фронтов. Спикера Госдумы сопровождала 

семья — родной брат, супруга Татьяна, сын Андрей и внучки.

Отец участвовал в освобождении Прибалтики, был ранен 

на западной границе Польши, рассказал журналистам Сер-

гей Нарышкин. За смелость и умелое командование отде-

лением стрелковой роты в бою за польский город Огродзе-

нец в январе 1945 года младший сержант Евгений Нарыш-

кин, «лично истребивший четверых немецких солдат», был 

награжден медалью «За боевые заслуги».

«Мой дед был в блокаде и умер от голода прямо у рабочего 

станка», — рассказал также Нарышкин.

Колонны «Бессмертного полка» закончили шествие перед 

Гатчинским дворцом, где состоялся праздничный концерт. 

Сергей Нарышкин не только поздравил собравшихся с 

Днем Победы, но и вместе с гатчинскими исполнителями 

спел песню Булата Окуджавы «Нам нужна одна Победа» из 

кинофильма «Белорусский вокзал».

Подготовила Татьяна Замахина

Многие матросы и командиры, принимавшие участие 
в Параде, — внуки и правнуки участников Великой 
Отечественной войны, освободителей Севастополя.

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/sujet/1628
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Вот он, завершающий штрих Парада Победы: легендарные «грачи» — штурмовики Су-25 — окрасили небо столицы в цвета триколора.

Праздник 9 Мая над Красной площадью пролетел 
«бриллиант»

Марш победителей1

В Израиле не забывают тех, кто освободил мир 
от фашизма. 

В акции «Бессмертный полк» приняли участие миллио-
ны людей по всей России.

День Победы: 
радость, память и скорбь
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Репортаж наших собственных корреспондентов о том, как «Бессмертный полк» прошагал по всей 
планете, читайте на сайте 
www.rg.ru
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СВЯТЫНИ Патриарх Кирилл 
освятил главный собор 
в Ново-Иерусалимском 
монастыре 

Жемчужина 
на Истре

Елена Яковлева

ВОСЬМОГО мая в подмосковном Ново-Иерусалимском 
монастыре Патриарх Кирилл освятил главный Воскре-
сенский собор. На освящении и последующей Литургии 
присутствовали премьер-министр Дмитрий Медведев с 
супругой.

История Нового Иерусалима в России вся замешана 
на амбициях и драмах. Амбиции возникли в XVII веке, 
когда Москва почувствовала и назвала себя «Третьим 
Римом». Как центр мирового христианства она по замы-
слу тогдашнего патриарха Никона вознамерилась со-

здать на своей земле 
«ландшафтную ико-
ну» — копию Иеруса-
лимского храма Гро-
ба Господня. 

Новый виток 
истории монастыря, 
связанный с его 
скрупулезным вос-
становлением, на-
чался в 2008 году, 
после того, как в нем 
побывали с неофи-
циальным визитом 
тогдашние патриарх 

Алексий II и президент Дмитрий Медведев. Собственно, 
этот высокий патронат и дал начало новому восстанов-
лению. Патриарх Кирилл напомнил, что судьба была 
жестока с этим местом.  А монастырь, начавший разру-
шаться еще в XIX веке, особенно пострадал в 1941 году. 
Настоящее его широкомасштабное восстановление, по 
словам Предстоятеля Русской церкви, началось в 2011 
году. Он выразил благодарность Дмитрию Медведеву, 
Виктору Зубкову и всей команде реставраторов, по сло-
вам Патриарха, «скоординированно, без спешки, но с 
удивительно правильным поступательным ритмом» 
проведшей все необходимые работы.

Премьер-министр Дмитрий Медведев вспомнил нео-
фициальную встречу 2008 года и признался, что испы-
тывает чувство гордости и от принятого когда-то истори-
ческого решения создать монастырь, и от результатов те-
перешнего восстановления собора. По его словам, бли-
зок момент, когда будет полностью восстановлен весь 
монастырь. «Это наша с вами победа», — сказал Дмитрий 
Медведев, обращаясь к окружающим.

Игорь Елков

П
осетителям Московского 
Кремля добавили полтора 
гектара прогулочно-исто-

рического пространства.
Сегодня туристов и посетите-

лей кремлевских соборов и музе-
ев ждет подарок: на месте снесен-
ного административного корпу-
са открылся полноценный парк.

Здесь можно сделать селфи на 

фоне знаменитых кремлевских 
голубых елей. Они пока непри-
вычно маленькие. Сохраните это 
фото для потомков, оно станет 
украшением семейного альбома. 
Вспоминая детство, мы носталь-
гируем: это когда деревья были 
большими. Здесь и сейчас любой 
человек выше деревьев. Потомки 
оценят такой снимок, в их жизни 
все будет наоборот.

В новом парке также высаже-

ны горная сосна и сирень. Что ор-
ганично дополняет кремлевскую 
флору. Этой весной Кремль бук-
вально расцвел, только у Могилы 
Неизвестного Солдата — 33 тыся-
чи виол в цветах российского 
триколора. А на днях в Александ-
ровском саду распустились 80 
тысяч тюльпанов.

Но парк в Кремле — не просто 
парк. Это учебник истории.

Разбит на месте, где распола-

гались царский Малый Никола-
евский дворец, женский Возне-
сенский и мужской Чудов мона-
стыри. Это создает интригу: что 
здесь найдут археологи, которые 
получили возможность провести 
самые масштабные раскопки за 
всю историю Кремля? Уже обна-
ружены фрагменты стеклянных 
браслетов, которым 700 лет. Под-
няли из земли металлические 
пломбы, которые выполняли 

роль «знака качества» для тка-
ней. Их закупал в Европе бога-
тейший Чудов монастырь. В зем-
ле обнаружили и древнее «писа-
ло» — для написания текстов на 
бересте и на восковых табличках.

На Ивановской площади, или, 
точнее, под ней — сенсация за сен-
сацией. В основании Трапезной 
палаты Чудова монастыря раско-
пали цоколи и кладку XVII века. 
Оказалось, что в качестве фунда-
мента монахи использовали… 
могильные плиты. При монасты-
ре было большое кладбище, хоро-
нили знатных людей. Некоторые 
роды беднели, переставали уха-
живать за могилами. Такие над-
гробия попадали в «группу ри-
ска»: их  использовали в качестве 
строительного материала… В ка-
ком-то смысле урок из прошлого: 
помните и чтите предков.

Впереди еще немало находок. 
Как уживутся археологи с толпа-
ми экскурсантов?

«Под нами культурный слой 
до 7 метров, — отмечает офици-
альный представитель Федераль-
ной службы охраны, доктор исто-
рических наук Сергей Девятов. — 
Но здесь не будет огромных по 
площади раскопок, поэтому парк 
будет открыт и во время работы 
археологов. Шурфы будут огоро-
жены, ученые и туристы друг 
другу мешать не будут».

Да и кроме подземелий здесь 
есть на что посмотреть. Вы в фан-
тастическом месте. Мысленно 
проведите линию между Царь-
колоколом и Спасской башней. 
Идем по этой линии к Иванов-
ской площади — и вот вы на месте 
Малого Николаевского дворца, 
где император Николай I пытался 
учить писать «правильные» сти-
хи самого Александра Пушкина.

Идем дальше вдоль Иванов-
ской площади в сторону Сената. 
Мы — на территории Чудова мо-
настыря (это был не один храм, а 
целый комплекс построек). Запу-
скаем виртуальную машину вре-
мени, летим по волнам историче-
ской памяти в XIV век. Митропо-
лит Алексий только что вернулся 
из Золотой Орды, где исцелил от 
слепоты ханшу Тайдулу. В благо-
дарность за чудо ордынцы пода-
рили митрополиту часть Боро-
вицкого холма.

Дарить русскому священнику 

русскую землю — дар странный. 
Но холм был оккупирован: здесь 
стоял посольский двор Орды. 
Земли считались очень ценными: 
сухая и высокая точка города.

Здесь в 1365 году и был осно-
ван Чудов монастырь.

В Чудовом со времени Ивана 
Грозного крестили царских де-
тей, включая знаковых лично-
стей: Петра I и Александра II Ос-
вободителя. Здесь насильно по-
стрижен в монахи Василий Шуй-
ский. Из Чудова сбежал в Литву 
дьякон Гришка Отрепьев — его 
знаем как царя-самозванца 
Лжедмитрия. В Чудове работала 
«патриаршая школа» — предтеча 
легендарной Славяно-греко-ла-
тинской академии.

Что показательно: и людям ле-
вых взглядов здесь найдется по-
вод для ностальгии. В 1919 году 
монастырь закрыли, в его стенах 
разместили кооператив «Комму-
нист». Наверное, один из первых 
в стране.

А Вознесенский монастырь 
основан на том месте, где, по пре-
данию, великая княгиня Евдокия 
провожала мужа в битву на Кули-
ково поле.

…Журналисты, «инспектиру-
ющие» парк перед сдачей, обра-
тили внимание на загадочные 
стеклянные павильоны, которые 
окрестили «теплицами». Это вхо-
ды в кремлевские подземелья?

«Это технологические объек-
ты, которые не являются предме-
тами декоративного оформления 
парка», — лаконично реагирует 
Сергей Девятов.

Московский Кремль — боль-
шой функциональный организм, 
со своими коммуникациями. 

. . .Кремль притягивает как 
магнит. Самые горячие головы 
пытаются заглянуть за кремлев-
ские стены, в том числе и в бук-
вальном смысле слова. Были слу-
чаи, когда с квадрокоптеров пы-
тались сделать снимок с высоты 
птичьего полета. Хотя полеты 
дронов здесь запрещены.

Инициатива «РГ»: а что если 
спецслужбы сами отснимут с 
воздуха эту интригующую часть 
Кремля? И выложит фото в сво-
бодном доступе?

«Обсудим со специалистами, — 
пообещал представитель ФСО. — 
Идея хорошая».

С 2008 по 2015 годы 
на восстановление 
монастыря посту-
пило более 
1,28 млрд  рублей 
пожертвований

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ Сегодня в центре Москвы открывается необычный парк

Кремль в цвету

Событие Владимир Путин наградил Президентский полк

Грамота от Верховного
Игорь Елков

В
ладимир Путин награ-
дил Грамотой Верхов-
ного главнокомандую-
щего Президентский 
полк.

Грамоту президент вручил ко-
мандиру полка генерал-майору 
Олегу Галкину. Награждения 
прошли в ходе традиционного 
представления полка президенту 
в День Победы, который по вре-
мени близок ко Дню полка (отме-
чают 7 мая).

Согласно указу, который пре-
зидент подписал 6 мая, полк на-
гражден «За заслуги в обеспече-
нии безопасности государства».

«Сегодня в святой для нашего 
народа праздник, в День Победы, 
особо отмечу мужество и стой-
кость, проявленные воинами-
кремлевцами в годы Великой 
Отечественной войны», — напом-
нил Путин на церемонии, кото-
рая состоялась 9 Мая в Кремле.

Во время войны на фронт от-
правлены четыре группы снайпе-
ров полка, которые уничтожили 
1,2 тыс. солдат и офицеров про-
тивника. Потери кремлевцев со-
ставили 97 человек.

Сражались мужественно как 
на фронте, так и в самом Кремле.

«Был случай: в Тайницком 
саду стояла автоколонна — грузо-
вики, груженные боеприпасами 
для зенитных батарей. Зажига-
тельные бомбы подожгли маши-
ны, — рассказывает подполков-
ник Денис Варенников. — В это 
время бойцы полка шли на смену. 
Они по склону сбежали к горя-
щим машинам, с огромным ри-
ском для жизни потушили. Кузо-
ва уже горели, ящики со снаряда-
ми дымились. Взрыва не прои-
зошло. В противном случае смело 
бы в сторону Москвы-реки всю 
Кремлевскую стену».

Три батальона полка прини-
мали участие в историческом 
Параде Победы 24 июня 1945 
года.

Полк — часть очень известная, 
но в определенном смысле за-
крытая. В этом нет парадокса. 
Безопасность государства не мо-
жет быть полностью публичной. 
Накануне 9 Мая в Кремле прош-
ло офицерское собрание полка, 
где отмечали достойных. Стар-
шим офицерам были вручены 

ордена и медали, именное огне-
стрельное и холодное оружие. 
Самая интригующая часть — на-
граждение двух капитанов бое-
выми медалями «за выполнение 
особых заданий». Рассказать о 
подвигах этих офицеров нампо-
зволят, вероятно, много лет спу-
стя. Все попытки корреспонден-
та «РГ» разузнать подробности 

заканчивались одинаково. С за-
гадочной улыбкой командиры 
отвечали: «За просто так не на-
граждают».

Ничего подобного нашему 
Президентскому полку в мире 
нет. Он — не армия, входит в 

Службу коменданта Московско-
го Кремля. Но как полноценная 
воинская часть может с одинако-
вой эффективностью и блеснуть 
на Параде, и отразить в бою напа-
дение хоть регулярных частей, 
хоть террористов. Численность 
полка — секрет, но люди, служив-
шие в армии, поймут мой намек. 
Обычными полками командуют 
полковники, этим — генерал.

В его составе как боевые по-
дразделения, так и церемониаль-
ные. Есть кавалерия и даже орни-
тологи.

Полк внес достойный вклад в 
рекорд: количество экскурсан-
тов в Кремль достигло беспреце-
дентной цифры — свыше 2 млн в 
год. Народ привлекает субботняя 
церемония развода пеших и кон-
ных караулов на Соборной пло-
щади. Те, кому особенно повезет, 
фотографируются с белыми кре-
четами — их на специальных пер-
чатках на Соборную выносят 
кремлевские бойцы-орнитологи.

Показательно, что служат в 
полку не по блату и отнюдь не мо-
сквичи. Как говорит заместитель 
командира полка по работе с лич-
ным составом полковник Роман 
Лотвин, призыв идет из 48 регио-
нов России: Кузбасса и Сибири, 
Урала и Поволжья, Северных и 
Центральных областей России, 
Краснодарского и Ставрополь-
ского краев. Более половины во-
еннослужащих — контрактники.

Увидеть полк во всей красе 
можно ровно через 110 дней. 27 
августа на Красной площади на-
чнется военно-музыкальный фе-
стиваль «Спасская башня».

На этот раз в Москву прилетят 
австрийский оркестр тироль-
ских императорских стрелков, 
сводный оркестр ВВС и ВМС Гре-
ции, Кельтский оркестр волынок 
и барабанов, Оркестр Армии 
обороны Израиля, итальянский 
оркестр карабинеров, оркестр 
Вооруженных сил Монголии, ор-
кестр полиции Сингапура, сло-
венский духовой оркестр и груп-
па мажореток.

Но как всегда — болеем прежде 
всего за своих. На фестивале тра-
диционно будут блистать Прези-
дентский оркестр, Рота специ-
ального караула и Кавалерий-
ский почетный эскорт Прези-
дентского полка, а также Крем-
левская школа верховой езды.

Кремлевский парк — это 1,6 гектара зелени: сирень, голубые ели, горная сосна. Пока нет названия: его придумают позже, на конкурсной основе.

Акцент

 Полк награжден 
«За заслуги в обеспечении 
безопасности государства»

Воинская традиция: комендант 
Кремля Сергей Хлебников 9 мая 
представил полк президенту.

ВИЗИТ Лидеры России 
и Японии обсудили 
совместные проекты 
и проблему островов

Курилы 
и бинокль

Кира Латухина, Сочи

ПЕРЕГОВОРЫ президента России и премьер-министра 
Японии состоялись в Сочи в конце прошлой недели и 
продолжались несколько часов.

Эти переговоры примечательны уже тем, что Синдзо 
Абэ стал первым из лидеров «Большой восьмерки», посе-
тившим Россию за последнее время. Темы переговоров — 
от сотрудничества в экономике до ситуации в Северной 
Корее. Про санкции не говорили совсем.

Москвой и Токио намечены конкретные задачи, под-
тверждена готовность развивать политический диалог, в 
том числе и на высшем уровне, сообщил журналистам 
глава МИД России Сергей Лавров. По его словам, лидеры 
еще встретятся в этом году «на полях» различных меж-
дународных мероприятий.

Много обсуждали ситуацию в мире. Прежде всего 
проблемы безопасности в АТР. «Было подтверждено не-
приятие двумя государствами претензий Пьхеньяна на 
то, чтобы обрести ядерный статус», — пояснил Лавров. 
«При всем единстве в отношении ракетных и ядерных 
авантюр Северной Кореи РФ считает абсолютно нео-
правданными и весьма опасными попытки использовать 
эту ситуацию как 
предлог для того, 
чтобы непропорцио-
нально наращивать 
военное присутст-
вие в этом регионе», 
— добавил он, уточ-
нив, что речь идет о 
США.

Что касается Си-
рии, то Россия под-
держала подключе-
ние Японии к Целе-
вой группе по гума-
нитарным вопросам. 
Интересовался Абэ и ситуацией на Украине: Путин под-
робно все объяснил, подчеркнув, что выполнение Мин-
ских договоренностей упирается в неспособность Киева 
выполнить обязательства по политическим аспектам со-
глашений.

Само собой, звучала и проблематика мирного догово-
ра. Очередной раунд консультаций на уровне заммини-
стров иностранных дел состоится в июне. Были обсужде-
ны те вопросы, которые лидеры хотят на них вынести.

Абэ подтвердил приглашение российскому президен-
ту приехать в Японию, обговорили детали. Путин пред-
ложил гостю принять участие в Восточном экономиче-
ском форуме 2—3 сентября во Владивостоке.

А вот вопрос санкций не обсуждался. «Эта тема для 
нас не существует в том, что касается инициирования та-
ких вопросов с российской стороны в ходе переговоров. 
Это проблема тех, кто санкции вводил», — пояснил Лав-
ров. Россия нацелена на то, чтобы извлечь уроки из пози-
ции западных партнеров, которые применили подобные 
нелегитимные меры. «Мы будем делать все, чтобы Россия 
развивалась устойчиво, независимо от того, кто в какой 
западной столице с какой ноги встал», — заключил он.

Уже после переговоров Абэ заявил, что предложил но-
вый подход к решению проблемы Курил. Тема поднима-
лась в весьма конструктивном ключе, сказал РИА Ново-
сти пресс-секретарь президента Дмитрий Песков.

Гость не остался без подарка: Путин преподнес ему 
копии работ художника Кейга Кавахара. Абэ передал 
книгу японского священника православной церкви Свя-
того Николая, а также бинокль.

Синдзо Абэ стал 
первым из лидеров 
«Большой восьмер-
ки», посетившим 
Россию за послед-
нее время
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ПРОГНОЗ Курс доллара 
может упасть в начале 
лета до 60 рублей

В зоне доступа

Роман Маркелов

КУРС рубля, укреплявшийся к доллару почти три меся-
ца, может приостановить свой рост в мае, прогнозируют 
эксперты «Российской газеты». 

С началом лета процесс должен снова развернуться, 
что может ослабить доллар до 60 рублей, позволив рос-
сиянам приобрести валюту для отпуска по выгодному 
курсу. Однако в конце года «американец» опять может 
пойти в атаку на рублевые позиции.

Период восхождения рублевого курса совпал с повы-
шением цен на нефть марки Brent, укрепившихся за это 
время почти на 70 процентов с январского минимума в 
27,1 доллара за баррель. На прошлой неделе на фоне сто-
имости «черного золота» около 45 долларов за баррель 
российская валюта торговалась возле отметок 65—66 ру-
блей за доллар. Впрочем, такое укрепление рубля не пол-
ностью устраивает аналитиков одного из крупнейших 
инвестиционных банков мира Goldman Sachs. Его стра-
тег Камакшья Триве-
ди заявил на прош-
лой неделе в ин-
тервью агентству 
Bloomberg, что спра-
ведливой стоимо-
стью российской ва-
люты стоит считать 
уровень ниже 60 ру-
блей за доллар. По 
его мнению, у рубля 
еще есть потенциал 
к укреплению.

Но произойдет оно точно не в мае, который традици-
онно считается одним из самых слабых месяцев для рос-
сийской валюты. Не в последнюю очередь — из-за начала 
покупок населением долларов и евро на отпуск за рубе-
жом. 

«Существует достаточно высокая вероятность разви-
тия сезонной майской коррекции на рынках. На текущий 
момент вновь возвращаются опасения замедления гло-
бальной экономики, что может спровоцировать возврат 
котировок Brent к уровню 40 долларов за баррель», — 
рассказал «Российской газете» ведущий аналитик 
Промсвязьбанка Дмитрий Грицкевич. Для курса отече-
ственной валюты такая стоимость сырья означает откат 
в мае примерно к 69 рублям за доллар, полагает он. 

По мнению Дмитрия Грицкевича, летом тенденция 
изменится — цены на нефть могут подняться даже выше 
50 долларов за баррель за счет начала автомобильного 
сезона в США при ожиданиях постепенного снижения 
дисбаланса спроса и предложения на рынке энергоноси-
телей. «Такой рост позволит рублю вернуться в широкий 
диапазон 60—65 рублей за доллар, в котором вполне 
можно задуматься о покупке валюты», — считает эк-
сперт.

С другой стороны, россияне, решившие приобрести 
валюту сейчас, могут и не оказаться в проигрыше. По 
мнению аналитика группы компаний ТелеТрейд Анаста-
сии Игнатенко, прошедший зимой — весной длительный 
период роста рублевого курса — довольно редкое явле-
ние, поэтому весьма вероятно появление разворотных 
сигналов в перспективе ближайших недель. «Поэтому я 
прогнозирую ослабление рубля ближе ко второй полови-
не месяца, а сигналами к росту доллара США и евро ста-
нет закрепление курсов выше уровней 67 и 77 рублей со-
ответственно. Минимальными целями подъема курсов 
видятся уровни 71—72 рубля для доллара США и 80—81 
рубль для европейской валюты», — говорит Анастасия 
Игнатенко. В пользу такого развития событий говорит и 

динамика цен на нефть, которые в последние недели не 
могут сильно разогнать ни лесные пожары возле место-
рождений в Канаде, ни серьезное снижение уровня добы-
чи в США.

Также повлиять на курс доллара в июне могут очеред-
ные заседания Федеральной резервной системы (ФРС) 
США. Федрезерв в декабре 2015 года впервые за девять 
лет повысил базовую процентную ставку с историческо-
го минимума 0—0,25 процента до 0,25—0,5 процента, уве-
личив цену доллара по отношению ко всем остальным 
валютам и сырьевым активам. На этом уровне она дер-
жится и сейчас. Пока рынок закладывает от силы еще 
одно повышение на 2016 год, но в июне ФРС будет при-
нимать решение по ставке исходя из важных данных по 
американскому рынку труда как индикатору самочувст-
вия экономики. 

В прошлую пятницу стало известно, что число рабо-
чих мест в США в апреле выросло на 160 тысяч (ожида-
лось 200 тысяч), а прирост зарплат остался на прогноз-
ном уровне 0,3 процента. Такая динамика означает отно-
сительно стабильное положение в американской эконо-
мике и все равно может простимулировать интерес ин-
весторов к доллару. По мнению финансового аналитика 
Александра Купцикевича, вышедшая статистика откры-
вает для курса российской валюты дорогу к 70 рублям за 
доллар.

Возле этой отметки рубль может закрепиться и осе-
нью 2016 года. Дмитрий Грицкевич ожидает ослабле-
ния курса рубля ближе к концу года в том числе из-за 
сезонного спроса на импорт, цен на нефть, а также дав-
ления на российскую валюту со стороны бюджетного 
дефицита. По итогам года он прогнозирует 72,6 рубля 
за доллар.

Ирина Муравьева 

В 
сирийскую Пальмиру Вале-
рий Гергиев и оркестр Ма-
риинского театра вылетели 

из Екатеринбурга, где выступали 
в рамках Пасхального фестиваля. 
Сразу после вечернего концерта 
музыканты выехали в аэропорт. 
В Сирию летели всю ночь. Путь в 
Пальмиру занял около 7 часов. В 
Пальмире пробыли 3,5 часа, за-
тем назад — в аэропорт, и оттуда 
перелет в Пермь. 

В общей сложности в дороге 
музыканты провели 30 часов. И в 

этот же день Валерий Гергиев и 
Симфонический оркестр Мари-
инского театра уже выступали в 
Перми, не нарушив график Пас-
хального фестиваля. На сцене Те-
атра оперы и балета звучали со-
чинения Сергея Прокофьева, 
Сергея Рахманинова, Николая 
Римского-Корсакова. После кон-
церта музыканты отправились в 
Воткинск, на родину Петра Иль-
ича Чайковского, где выступили 
в день рождения композитора.

Перед началом концерта в 
Перми дирижер, художествен-
ный руководитель и директор 

Мариинского театра Валерий 
Гергиев прокомментировал для 
«Российской газеты» эти собы-
тия:

— Мы сохраним память о вы-
ступлении в Пальмире, и я ду-
маю, многие из нас и через де-
сять—двадцать лет будут вспоми-
нать этот концерт. Мы играли 
под палящим солнцем. И было 
очень много счастливых удив-
ленных лиц. Этот концерт гото-
вился в обстановке строжайшей 
конфиденциальности. Я лично 
никому не говорил об этом вооб-
ще. За восемь часов до вылета я 

собрал музыкантов и сказал, что 
попрошу определиться всех, кто 
может войти в такой проект и по-
лететь со мной в Сирию. Идея 
была совместная — и мастеров 
искусств, и ответственных за 
безопасность, и людей, которые 
видят, как Россия сегодня может 
и как должна себя вести в между-
народном поле — как сверхдер-
жава, как страна, ответственная 
за свои международные поступ-
ки. И мне кажется, что нам в этом 
плане очень повезло: люди, кото-
рые предлагают подобные про-
екты, видят их во всей огромной 

сложности, а не только как ка-
кой-то пиар-ход. Это далеко не 
пиар. Это гуманитарная акция. 
Это жест и акт сочувствия и под-
держки. Люди там пережили 
страшные события и еще, к сожа-
лению, переживают. Мы слыша-
ли взрывы в Пальмире в несколь-
ких километрах, когда готови-
лись к репетиции. Там театр на-
считывает около двух тысяч лет 
истории. Театр великолепный, 
красивый. Это грандиозный ар-
хитектурный ансамбль, достоя-
ние всего человечества. Его, к 
счастью, не уничтожили.

СВЯЗЬ

Сотовых 
абонентов 
привлекут 
к прогнозу 
погоды

ЗАКАЗЫВАЕМ 
СОЛНЦЕ

Татьяна Шадрина 

РОССВЯЗЬ и Росгидромет 
предлагают сотовым компаниям 
создать мобильные приложения 
о точном прогнозе погоды в ка-
ждом населенном пункте. 

Предполагается, что у прило-
жения будет три функции: ин-
формирование о текущей погод-
ной ситуации, экстренное опо-
вещение при помощи пуш-уве-
домлений, а также сбор стати-
стики. Приложение должно по-
мочь ориентироваться в кризи-
сных ситуациях, например, при 
наводнениях или других природ-
ных катаклизмах. 

Операторы сотовой связи 
смогут повысить свою привлека-
тельность у абонентов, а  Росги-
дромет получит доступ к сото-
вым вышкам для установки свое-
го оборудования для сбора дан-
ных о фактической погоде и веб-
камер, считают в Россвязи. Сей-
час в России установлено более 
18 тысяч вышек сотовой связи. А 
у Росгидромета 3 тысячи гидро-
логических станций и постов пе-
редачи данных в автоматиче-
ском режиме. Также для установ-
ки метеооборудования можно 
использовать и сети универсаль-
ной услуги связи, которые в 
2018 году практически дойдут 
до всех населенных пунктов. Это 
еще 14 тысяч точек. 

Уже в конце этой недели спе-
циалисты Россвязи и Росгидро-
мета выработают конкретные 
предложения для всех россий-
ских операторов связи и сделают 
официальную рассылку. Мо-
бильное приложение — это толь-
ко первый шаг. В дальнейшем 

речь пойдет о сотрудничестве по 
созданию метеоприложений с 
отечественными поисковыми 
системами, отметил глава Рос-
связи Олег Духовницкий. 

Метеорологи заинтересова-
ны и в том, чтобы и от пользова-
телей приходила информация о 
погоде. Сейчас каждый телефон 
может передавать данные о сво-
ей геолокации. Их можно ис-
пользовать для уточнения про-
гноза погоды. Через мобильное 
приложение информация пойдет 
на суперкомпьютеры в Росги-
дромет. По сути пользователи 
будут сами формировать про-
гнозы погоды. 

Есть еще возможность соби-
рать данные от пользователей 
соцсетей, и такой опыт есть в 
других странах, отметил руково-
дитель Росгидромета Фролов. Но 
насколько точна информация и 
как обработать весь этот массив 
данных, большой вопрос. 

Точечные прогнозы погоды 
будут полезны для полетов ма-
лой авиации, что повысит ее без-
опасность, считают эксперты. 
Сейчас крупные авиакомпании 
при обслуживании в аэропортах 
получают метеопрогноз от 
Росгидромета. А частные пилоты 
часто пользуются только теми 
данными, что есть в открытом 
доступе. И сила ветра у самой 
земли не всегда такая же, как на 
малых высотах. Также пилотам 
пригодится информация о гро-
зах, ливнях и других метеоката-
клизмах. 

Важен точечный прогноз по-
годы и для горнолыжников, в том 
числе тех, что катаются на трас-
сах в Сочи. По словам Фролова, у 
подножья горы может быть сол-
нце, а на «Роза Хутор» туман. 
Это показал опыт прогнозов на 
зимних Олимпийских играх в 
2014 году. Тогда для соревнова-
ний делали прогноз погоды ка-
ждые 15 минут, отметил он. 

К Олимпиаде в Сочи было по-
строено 86 вышек связи. Их тоже 
намерены использовать для 
установки метеооборудования. Все СМИ комментировали это событие. Но кто знает, что происходило «за кулисами» амфитеатра? 

За курсами валют следите на сайте
www.rg.ru/sujet/3477

Возле отметки 
70 рублей за доллар 
национальная 
валюта может 
закрепиться осенью

Точечный прогноз 
погоды важен для 
туристов и спор-
тсменов. Например, 
для тех, кто катает-
ся на трассах в Сочи

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 10.05.2016 г.

ТИП. № 16-05-00015
Свободная цена

Тираж 160307
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Анна Шепелева, 
«Российская газета», 
Оренбургская область

В 
оренбургском селе Го-
родки предали земле 
тело погибшего в Си-
рии Героя России Алек-
сандра Прохоренко, ко-

торый вызвал огонь на себя в боях 
под Пальмирой. 

Утром 6 мая гроб выставили в 
клубе, люди шли к нему неиссяка-
емым потоком. Почетный караул. 
Бархатные подушечки с орденами 
и Звездой Героя. Глядя на вытира-
ющих тихие слезы отца Александ-
ра Васильевича и мать Наталью 
Леонидовну, становилось понят-

но: стойкости и долгу Сашу учили 
не только в Смоленской военной 
академии. Такой «урок», как по-
двиг, могли преподать только са-
мые близкие…

— У нас было обычное деревен-
ское детство, — с трудом произно-
сит одноклассник Ильшат Саби-
ров. — Кроме гордости за Санька 
есть еще чувство несправедливо-
сти, потому что не должны друзья 
в 25 лет уходить…

Приехали на похороны и гра-
ждане Сирии.

— Я приехал за тысячи киломе-
тров, чтобы поклониться герою, 
который отдал жизнь за сирий-
ский народ, за наших детей, за то, 
чтобы на нашей земле больше не 

орудовали бандиты, — сказал си-
рийский режиссер Жорж Массух.

Накрытый триколором гроб до 
кладбища несли на руках. Траур-
ная процессия растянулась от 
села до погоста. Столько приез-
жих в Городках не видели никогда. 
Уже за калиткой военнослужащие 
почетного эскорта свернули флаг 
России. Замкомандующего ЦВО 
генерал-майор Сергей Полетучий 
вручил отцу героя футляр с трико-
лором. Офицера похоронили ря-
дом с дедом под прощальные ору-
жейные залпы и гимн России.

Прощание Подвиг героя России Александра Прохоренко остается с нами

Вызвал огонь на себя

Накрытый российским триколором гроб до сельского кладбища несли на руках. Траурная процессия растянулась от села до погоста. Столько приезжих в Городках не видели никогда...
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Звания Героя России старший лейтенант Прохоренко удостоен за мужест-
во и героизм, которые он проявил во время спецоперации в Сирии. 

Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1255493
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ПОДРОБНОСТИ Телетрансляция из Сирии глазами очевидцев 

Концерт в Пальмире: 
как это было

В эти дни все мировые СМИ активно 

комментировали это событие. Но 

мало кто знает, что происходило «за 

кулисами» амфитеатра. Обозреватель 

«РГ» расспросила Александра Корми-

лицина — заместителя главного про-

дюсера канала «Россия 1», как все 

было сделано с телевизионной точки 

зрения. 

Александр, вы прилетели из Пальми-
ры только 7 мая. Сколько дней там 
провели?
Александр Кормилицин | Из Москвы 

с автомобилями, которые везли все 

необходимое, лично я уехал 30 апре-

ля. И 7 мая в 15.00 самолет призем-

лился. Последний борт прилетел по-

зже. Остальные — технический и 

творческий персонал — 6 мая уже 

были дома.

Сколько примерно было человек?
Александр Кормилицин | Порядка 

150 человек только журналисты. 

Концерт был днем, не вечером. Как 
вы выбирали время? В зависимости 
от света?
Александр Кормилицин | Выбирали 

не мы сами, а маэстро Гергиев. Он 

ведь прилетал из Екатеринбурга со 

своим оркестром. Мы ориентирова-

лись на 6 вечера именно с расчетом 

того, что маэстро надо потом доста-

вить в аэропорт, потому что у него на 

следующий день должен был быть 

концерт уже в Перми. Мы были готовы 

к любым неожиданностям. И освети-

тельные приборы с собой привезли, 

если все вдруг «переползет» в ночь. 

Ведь южные страны славятся тем, что 

вот сейчас еще светло, а через 20 ми-

нут — уже темень. Свет у нас во время 

выступления тем не менее светил — 

мы организовали подсветку. Может 

быть, не в том объеме, в котором мо-

гли это сделать. Однако, когда поняли, 

что концерт окончится засветло... При 

этом были готовы и к ночному вариан-

ту. С 12 часов дня «держали руку на 

пульсе». Так что могли в любой момент 

и ночную красоту показать.

Вы выпускали в свое время диск 
DVD с концертом Гергиева в Осетии. 
Будете ли вы выпускать DVD после 
Пальмиры?
Александр Кормилицин | Я уверен, 

что такой диск появится. 

Подготовила Сусанна Альперина

МЕЖДУ ТЕМ
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ПРОЕКТ Предлагается ввести уголовное наказание за продажу орденов через Интернет

Осудят за награду
Владислав Куликов

Н
овый законопроект пред-
лагает внести поправку в 
Уголовный кодекс, особо 

уточняющую, что продажа госу-
дарственных наград через Ин-
тернет является уголовным пре-
ступлением.

С подобной инициативой вы-
ступили двое депутатов Госдумы. 
По закону покупка и продажа го-
сударственных наград запрещена. 
Ордена отцов и дедов можно толь-
ко передавать в музеи. Или хра-
нить эти реликвии дома. Боевые 
награды — не товар, но, увы, мно-
гие пытаются на них заработать. 
Особенно активно такая торговля 
идет в Интернете. 

Поэтому, по мнению разработ-
чиков законопроекта, необходи-
мо дополнить соответствующую 
статью Уголовного кодекса специ-
альным упоминанием про торгов-
лю в Сети.

«Согласно имеющейся ин-
формации, такие награды суще-
ственно разнятся по стоимости, 

например орден Красного Знаме-
ни предлагают за 12 тысяч ру-
блей, орден Отечественной вой-
ны — от нескольких сотен рублей 
до нескольких тысяч, медаль «За 
отвагу» — от 7 тысяч рублей, а 
цена на орден Ленина достигает 
миллиона рублей, — говорится в 
пояснительной записке к проек-
ту. — Даже на популярном и от-
крытом для всех сайте «авито.
ру» также продаются ордена и 
медали. Черный рынок орденов и 
медалей почти не испытывает де-
фицита: десятки сайтов, группы 
в социальных сетях, электрон-
ные торговые площадки». 

Сложно представить ветера-
на, который пошел бы на рынок 
продавать свои медали. Хочется 
верить, что и его родные, как пра-
вило, не устроят распродажу ор-
денов своего героического деда 
после его смерти — не повернется 
рука. Так откуда ж берется на чер-
ном рынке драгоценный товар?

Нередко подонки-преступни-
ки нападают на ветеранов, чтобы 
унести их ордена. Когда-то ны-

нешние старики проливали 
кровь, чтобы защитить страну, и 
получали за это награды. А те-
перь негодяи проливают кровь 
стариков, чтобы нажиться.

«Случаи нападения на пенси-
онеров—ветеранов войны и похи-
щения их имущества (в том числе 
государственных наград) появ-
ляются каждый год, особенно в 
канун Дня Победы, когда многие 
из них достают свои награды, 
чтобы выйти в них на Парад По-
беды», — говорится в пояснитель-
ной записке.

Между тем статья 324 Уголов-
ного кодекса «Приобретение или 
сбыт официальных документов и 
государственных наград» приме-
няется крайне редко, на что обра-
щают внимание инициаторы за-
конопроекта.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, в прошлом году по этой ста-
тье было осуждено 77 человек, 
когда она была основным обви-
нением. Еще 55 осужденным эта 
статья была инкриминирована в 

качестве дополнительной квали-
фикации.

Наказание по этой статье не-
большое, лишения свободы нет. В 
основном осужденные получают 
штраф до 80 тысяч рублей. Дру-
гой вариант наказания за данное 
преступление — исправительные 
работы. По этой статье суд назна-
чает их в единичных случаях.

Когда подонок напал на вете-
рана, то негодяя судят, конечно, 
не за продажу наград. Ему вменя-
ют разбой, грабеж, воровство или 
что-то тому подобное, в зависи-
мости от обстоятельств. Однако 
вор, укравший у ветерана, надеет-
ся найти скупщика. А скупщик 
надеется продать.

«Принятие данного законо-
проекта позволит установить до-
полнительные запреты для люби-
телей нажиться на воинской сла-
ве наших отцов и дедов», — гово-
рится в пояснительной записке.

ПРАВО

Минюст 
предлагает 
создать 
для силовиков 
базу данных 
с запрещенной 
литературой

ЭКСТРЕМИЗМ 
ДЛЯ ОБРАЗЦА

Петр Орлов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России приступило к разработке 
законопроекта, предусматрива-
ющего создание специального 
банка данных, в котором должны 
содержаться экстремистские 
материалы. 

Подобное собрание запре-
щенных материалов будет пред-
назначено исключительно для 
служебного пользования. До-
ступ к информационной базе по-
лучат только уполномоченные 
органы, то есть правоохраните-
ли, силовики и другие. Посто-
ронним ничего не покажут.

Соответствующие поправки 
предлагается внести в статью 13 
Закона «О противодействии экс-
тремистской деятельности». Как 
поясняют в ведомстве, сегодня 
минюст ведет федеральный спи-
сок информационных материа-
лов, признанных судом экстре-
мистскими. Этот список разме-
щен на официальном сайте Ми-

нюста России. Публикуются спи-
ски экстремистских материалов 
и в «Российской газете». Но в 
списках — только названия, озна-
комиться с самими материалами 
невозможно. Иначе подобный 
реестр выполнял бы роль круп-
нейшей библиотеки экстремиз-
ма, причем легальной, что было 
бы абсурдом.

Сейчас в федеральном списке 
3451 материал. Замыкает спи-
сок электронный текстовый 
файл «Апокалипсис наступит за-
втра.doc». Собственно, это все, 
что известно об этом документе, 
признанном экстремистским. О 
чем в нем говорится, мы никогда 
не узнаем. А если бы знали, не 
имели права рассказывать, так 
как распространение подобных 
материалов запрещено.

На практике же у правоохра-
нителей часто возникает необхо-
димость сличить литературу, 
изъятую у подозреваемого, и ли-
тературу из списка экстремист-
ских текстов. Распространял ли 
подозреваемый запрещенные 
материалы или использовал дру-
гие тексты, не входящие в пере-
чень. Где следствию взять тот са-
мый материал, что значится в 
федеральном реестре, чтобы 
сравнить одно с другим?

Поэтому предлагается со-
здать служебную информацион-
ную базу, которой будут пользо-
ваться правоохранители для ото-
ждествления текстов. Но по-
скольку в законодательстве не 
предусмотрено создание такого 
банка данных, то необходимо по-
править закон.

Безопасность Вирусы-вымогатели станут главной угрозой 
для пользователей

Хакеры ждут выкуп 
Юлия Воронина 

Р
оссия является лидером 
среди стран, в которых 
пользователи персо-
нальными компьютера-
ми подвергались наи-

большему риску заражения че-
рез Интернет в первом квартале 
2016 года. 

По данным «Лаборатории 
Касперского»,  хакерским ата-
кам в первом квартале подвер-
глись более трети (36,3) процен-
та российских пользователей. 
Следом за Россией в рейтинге 
идут Казахстан, Китай, Азербай-
джан и Украина. 

За первые три месяца 2016 
года событий в сфере кибербез-
опасности произошло столько, 
что несколько лет назад их хвати-
ло бы на целый год. Одной из по-
следних масштабных атак стала 
кража более чем 272 миллионов 
аккаунтов самых популярных сер-
висов электронной почты. По дан-
ным Hold Security, потери от атаки 
хакеров понесли сервисы Yahoo!, 
Microsoft и Google. Более других 
пострадал почтовый сервис Mail.
ru, где могли быть похищены паро-
ли и логины 57 миллионов учет-
ных записей. По сообщению эк-
спертов по информационной без-
опасности, атака — дело рук рос-
сийских хакеров, которые уже вы-
ставили на продажу логины и па-
роли от украденных аккаунтов. 

Самым громким инцидентом 
2016 года стала история с кибе-
ратакой на предприятия энерге-
тической сферы Украины. Хотя 
произошла она в самом конце 
прошлого года, картина прояви-
лась только недавно. Хакерам 
удалось отключить системы 
распределения электроэнергии 
на Западной Украине. А попыт-
ки организовать новые атаки 
продолжались и в 2016 году.

Новыми объектами для атак 
к 2016 году стали медицинские 
учреждения. В первом квартале 
2016 года произошло несколько 
инцидентов с заражением кли-
ник различными троянскими 
программами-шифровальщика-
ми, в результате чего данные 
были зашифрованы, и у органи-
заций требовали выкуп за их 
восстановление.

Последней по времени стала 
атака на сеть MedStar, когда по-
страдало 10 клиник. Но, по офи-
циальному сообщению сети, в 
итоге данные удалось спасти 
без выплаты выкупа шантажи-
стам. Другому же госпиталю в 
Калифорнии пришлось запла-
тить 17 тысяч долларов за воз-
врат своих данных. Продолжа-
ются атаки и на финансовый 
сектор. В начале мая хакерская 
группа Anonymous заявила, что 
в течение 30 дней будет атако-
вать сайты центробанков по 
всему миру. Хакеры опублико-
в а л и  с в о е  о б р а щ е н и е  н а 

YouTube. Первым атаке подвер-
гся Центробанк Греции. 

Для минимизации риска уте-
чек информации их финансовых 
организаций, Центробанк Рос-
сии разработал и предложил 
всем кредитным организациям 
страны комплекс мер по  вы-
страиванию  эффективной си-
стемы мониторинга и контроля 
информационных потоков. Ре-
комендации регулятора начали 
действовать уже с 1 мая. По дан-
ным ЦБ, в четвертом квартале 
2015 года из-за нарушений в 
сфере инфобезопасности было 
похищено более 1,5 миллиарда 
рублей со счетов клиентов кре-
дитно-финансовых организа-
ций. 

Эксперты выделяют три ос-
новных проблемы, связанных с 
обеспечением информационной 
безопасности в банках. «В пер-
вую очередь это, конечно, собст-
венные сотрудники, — уверен 
руководитель аналитического 
центра Zecurion Владимир Улья-
нов. — В отличие от внешних зло-
умышленников (хакеров)  вну-
тренние уже имеют легальный 
доступ к конфиденциальной ин-
формации, и их задача макси-

мально упрощается — вынести, 
передать информацию за преде-
лы организации». 

Второй проблемой эксперт 
считает развитие технологий — 
зачастую службы безопасности 
не успевают за возникающими 
угрозами. «Еще одной пробле-
мой является широкий охват ау-
дитории современными серви-
сами. Многие банки активно, а 
иногда и агрессивно распро-
страняют новые банковские 
продукты среди своих клиентов, 
— пояснил Владимир Ульянов. — 
При этом люди старшего поко-
ления оказываются главными 
жертвами. Им тяжело разо-
браться и освоить сами инстру-
менты, интернет-банк, мобиль-
ные платежи». 

Начало этого года ознамено-
валось бурным ростом числа и 
разнообразия программ-шиф-
ровальщиков. По данным анали-
за киберугроз «Лаборатории 
Касперского», в первом кварта-
ле было обнаружено на 14 про-
центов больше новых модифи-
каций этого вида троянцев, чем 
в предыдущем, а также появи-
лось девять новых семейств. В 
январе—марте с шифровальщи-

ками столкнулось примерно в 
два раза больше пользователей, 
чем за весь 2015 год. Вредоно-
сные программы шифруют все 
данные пользователей на жест-
ких дисках их компьютеров. 
«Выкуп своих данных» оценива-
ется суммой, которую пользова-
тель готов заплатить за ценные 
сведения. Программы-вымога-
тели имеют все шансы стать 
«проблемой года».

Самым опасным троянцем-
шифровальщиком эксперты 
считают троянца Petya. Закон-
чив шифровать таблицу файлов, 
«Петя» показывает свое истин-
ное лицо, которое выглядит как 
череп, составленный из симво-
лов. Дальше начинается стан-
дартная для всех шифровальщи-
ков часть: троянец требует у 
жертвы выкуп — в данном случае 
в размере 0,9 биткойна, или при-
мерно 380 долларов. От других 
вымогателей «Петю» отличает 
то, что он работает без подклю-
чения к Сети. Но это в общем-то 
и неудивительно, поскольку 
«Петя» самостоятельно «съел» 
операционную систему вместе с 
возможностью подключиться к 
Интернету. Так что пользовате-
лю приходится искать другой 
компьютер, чтобы заплатить вы-
куп и вернуть данные.

Чтобы обезопасить себя от 
подобных опасностей, эксперты 
рекомендуют соблюдать про-
стые правила, которые снизят 
риски ущерба вашим данным и 
финансам до 80—90 процентов. 
«Не открывайте вложенные фай-
лы, полученные по электронной 
почте, если не ждете их получе-
ния,  тем более, если вам кажет-

ся, что отправитель письма вам 
не знаком или подозрителен, — 
советует директор Центра ком-
петенций по информационной 
безопасности компании «Техно-
серв» Дмитрий Огородников. — 
Также не переходите по вложен-
ным в письма или сообщения 
ссылкам на веб-серверы, если 
эти ссылки ведут на странные 
или подозрительные с вашей 
точки зрения сайты. Никогда не 
передавайте свои персональные 
и данные о счетах и карточках в 
письмах и сообщениях». 

Если же нужно совершить 
интернет-платеж,  делайте это 
только на проверенных вами ин-
тернет-ресурсах, а лучше на 
сайте вашего банка. И обяза-
тельно со специальной карты 
или счета, остаточный баланс 
которого не превышает 1000 ру-
блей. Эксперт также рекоменду-
ет не использовать простые бук-
венные и тем более числовые 
пароли. «Поверьте, пароль, на-
бранный на английской рас-
кладке клавиатуры, например,  
«Уменядома38попугайчиков!», 
вы с легкостью запомните, но 
взломщику подобрать его будет 
крайне трудно, — заметил Ого-
родников. — И обязательно ис-
пользуйте на всех ваших мо-
бильных устройствах и компью-
терах антивирусное програм-
мное обеспечение». 

Самым опасным вирусом-шифро-
вальщиком эксперты считают 
троянца Petya.

Награды — не товар. Но, увы, многие пытаются на них заработать.

Акцент

 Не открывайте в e-mail вло-
женные файлы, если отправи-
тель подозрителен. Не перехо-
дите по ссылкам от него

Узнайте больше: Какую 
защиту от хакеров создадут 
в банках
www.rg.ru/art/1253156

Законопроект читайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1254914

В публичном списке 
материалов, 
признанных судом 
экстремистскими, 
3451 пункт — 
только названия

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

ОЦИФРОВАННАЯ МОСКВА
ЛЮБЛЮ ходить по улицам Москвы и ездить в метро. 
Смотреть на людей интересно.

Весной, когда расцветают деревья и девушки, это еще 
и приятно.

Если не читать Интернет и видеть не ТВ, а лица людей, 
то, пожалуй, и не узнаешь, что у нас кризис, а мы идем по 
жизни особо духовным путем. Хорошо скрыта тревога от 
непреложного факта, что Россия в кольце врагов, нам 
постоянно угрожают НАТО и США. Не увидите когти и 
зубы «диктаторского режима» и «зомбированных ват-
ников». Как-то слабо ощущается  опасность «цветной ре-
волюции» и «полицейского режима» и массы других за-
нимательных вещей.

Вместо волнений по поводу «радиоактивных пеплов» 
видно совсем другое — спокойная, расслабленная, иногда 
улыбчивая, иногда деловитая жизнь. «Люди, обыкновен-
ные люди» (кстати, многочисленные иностранцы давно 
абсолютно неотличимы в московской толпе) живут себе 

— свидания, бизнес, 
прогулки, покупки. 
В быту как-то не за-
разились ТВ-бешен-
ством, вирусами 
СМИ. В общем, мир 
довольно благопо-
лучный, совсем не 
запуганный, не аг-

рессивный, не бедный и не слишком озабоченный чем-
либо. Среднеевропейские обыватели-потребители. Да, в 
сберкассе или метро в час пик улыбок не увидишь (все-
таки люди не сумасшедшие!), но и напряга не ощущает-
ся. Собраны, но не «накручены».

Так было не всегда.
Если взять «золотые 1970-е» и судить не по добрым 

советским комедиям, а по людям на улицах и в магази-
нах, то вечный дефицит всего приводил и к дефициту 
спокойствия, умиротворения. Да, не было вечной агрес-
сии и «ужас-ужас-ужас» и не была толпа (московская!) 
серо-черной, одеты люди были в основном прилично, но 
напряжение чувствовалось и часто разрывалось беспри-
чинными ссорами в том же транспорте, в магазинах. 
Сейчас такого практически нет. Помню, как в советское 
время часто грубо кричали на детей («срывали злость»). 
Сейчас это  бывает куда реже. Зато тогда вообразить де-
тей, которые свободно бегают по ресторану или играют 
(!) там, было так же невозможно, как представить в СССР 
итальянские, японские, индийские рестораны, и все по-
лупустые… Еще больший напряг ощущался и в 1990-е. И 
никакими они для 90% населения не были «лихими», а 
просто-напросто нищими. По крайней мере первая поло-
вина 1990-х. Да по-настоящему и вылезать-то стали 
только после «очищающего дефолта» 1998-го…

Ну да ладно — это древняя история. А если сравнивать с 
тем, что было недавно, год-два назад, то что изменилось?

В этом году не так пышно отмечается День Победы — 
дата некруглая. Соответственно меньше ленточек, реже 
«спасибо деду за Победу». Но это случайные обстоятель-
ства. Зато стало зримо больше, чем год назад, дорогих 
иномарок и джипов, притом что их рублевая цена выро-
сла за тот же год в добрых полтора раза.  Специфически 
русский кризис... А вот «Жигули» сейчас в Москве ред-
кость большая, чем «Лексус» или «Бентли». Говорил об 
этом наблюдении с несколькими профессиональными 
водителями — подтверждают.    

Интересно, как эти поверхностные, но живые картин-
ки с выставки лиц, улыбок, машин соотносятся с цифро-
вой, статистической картинкой.

Как раз недавно вышел обзор Мосстата «Социально-
экономическое положение в Москве» за первый квартал 
2016-го.

В январе — феврале (данных за март нет) в Москве ро-
дилось 22 000 человек, умерло 21 900. В январе — февра-
ле 2015-го родилось 21 100 человек, умерло 21 200. Ин-
тересно, что в 2016-м убийств стало на 20% меньше, чем 
в 2015-м (всего их менее 100).

С другой стороны, демографическая статистика не та-
кая благостная. Так в январе — феврале 2016-го было 
9300 браков (6100 разводов), а в тот же период 2015-го 
10 800 браков (6200 разводов), т.е. уменьшение числа 
браков на 14%.

Что касается уровня потребления, данные такие. Обо-
рот розничной торговли (в рублях) за I квартал 2016-го = 
88,5% к I кварталу 2015-го. В свою очередь торговля за 
первый квартал 2015-го = 88,6% к 2014 году. Итого за 2 
года оборот торговли упал почти на 22%. Если учесть 
рост цен (скажем, индекс потребительских цен в марте 
2016-го = 108,2% марта 2015-го), то реальное физиче-
ское падение объема 
продаж на одного че-
ловека еще значи-
тельно больше.

С другой стороны, 
среднемесячная на-
численная зарплата 
на 1 работающего в I 
квартале 2016-го 63 
659 руб. Это 107,8% 
номинально и 97,8% 
реально по отношению к 2015-му. Но зарплата за I квартал 
2015 года 107,6% номинально и 92,8% реально по отно-
шению к 2014-му.

Итак, номинальная зарплата выросла примерно на 
16%, а реальная уменьшилась более чем на 9%.

Но ведь почти всю зарплату люди тратят на текущие 
расходы — почему же зарплата выросла, а торговля 
уменьшилась? Правда, выросли объемы строительства (I 
квартал 2016-го — 105,1% к I кварталу 2015-го), да и 
платные услуги населению (кроме коммунальных) подо-
рожали на 2% (за тот же период 2015 г. на 4,5%). Вполне 
вероятно, выросла и доля «серого сектора» в расходах 
населения, в мелком бизнесе.

Наконец, про общее состояние экономики говорят та-
кие цифры — индекс промпроизводства в I квартале 2016-
го составляет 93,9% по отношению к 2015-му, а вот в I 
квартале 2015-го он составлял 85,8% по отношению к 
2014-му.

В общем, статистика подводит к выводу — кризис про-
должается, но по сравнению с 2015 г. он ослабел. Начнет-
ся ли восстановление или нас ждет долгая стагнация ? 
Эксперты единодушны — если не будет знаменитых «ре-
форм» (которые каждая группа толкует по-своему, а все 
вместе о них спорят годами), то впереди вялое ползание 
по колее этой самой стагнации.

Чем же объясняется спокойствие москвичей?
 Адаптировались к не слишком крутому спаду? Верят, 

что самое неприятное позади? Вообще «не заморачива-
ются» о будущем, живут здесь и сегодня? Привычное 
терпение? Фатализм?

 «Если бы знать, если бы знать…»

Кризис продолжает-
ся, но по сравнению 
с 2015 г. он ослабел

Если видеть не ТВ, 
а лица людей, то, 
пожалуй, и не узна-
ешь, что у нас кризис

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

ЦИФРА

1,5
МЛРД РУБЛЕЙ,
по данным ЦБ РФ, было 
похищено с банковских
 счетов только в четвертом 
квартале 2015 года
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СКАНДАЛ Латышей лишают 
культурного достояния

Убрали в запас

Надежда Ермолаева

ХУДОЖНИК Николай Рерих, а также другие живопис-
цы с нелатышскими фамилиями отныне исключены из 
списка достояний латвийской культуры. В ходе рекон-
струкции их полотна вынесены из здания Латвийского 
национального художественного музея и вновь там бо-
лее не появятся.  «В постоянной экспозиции музея боль-
ше не представлены русские художники. Их полотна на-
ходятся в хранилищах. Было принято концептуальное 
решение, что наша экспозиция будет посвящена только 
латышскому искусству», — заявила директор музея Мара 
Лаце. В 30-х годах в Риге действовало общество друзей 
музея Рериха. Именно с деятельностью этой организа-
ции связано появление в республике десятков картин Ре-
риха. Не угодил латышским искусствоведам и русский 
художник Николай Богданов–Бельский, перебравшийся 
после революции в Латвию и творивший в этой респу-
блике два десятилетия. Его картины теперь также не бу-
дут экспонироваться в залах музея.  Собрание русских 
живописцев Айвазовского, Брюллова, Кипренского, 
Шишкина, Саврасова в латвийском художественном му-
зее считалось богатейшим в Прибалтике.  «Идея созда-
ния культурного гетто лично мне претит. Русские худож-
ники Латвии — не преступники. Если сравнивать работы 
русских и латышских мастеров, видно, что они жили в 
одно время, мучились одними художественными идеями 
и их картины не несут какого-то определенного нацио-
нального отпечатка», — так прокомментировал исключе-
ние нелатышских авторов из экспозиции латвийский 
журналист Владимир Дорофеев.

ГЕОПОЛИТИКА Референдум 
в Британии о выходе 
из состава ЕС 
станет примером 

Равнение 
на Лондон

Евгений Шестаков

РЕШЕНИЕ британских властей о проведении референду-
ма, на котором жителям страны предстоит решить, оста-
ваться ли Лондону и далее в составе единой Европы, может 
оказаться «заразным» для других стран ЕС. 

И дело не только в том, что опросы общественного 
мнения показывают значительное число сторонников 
«брексита» на Альбионе.  Британские политики проде-
монстрировали жителям Евросоюза пример настоящей, 
не показушной демократии, когда подданные ее Величе-
ства на избирательных участках определят будущий 
путь государства. И  правительству, какой бы точки зре-
ния оно ни придерживалось, придется согласиться с 
этим выбором. Совсем иного подхода, как показал рефе-
рендум в Нидерландах, придерживается руководство Ев-
росоюза. После того, как голландские избиратели на пле-
бисците недвусмысленно высказались против соглаше-
ния об ассоциации единой Европы с Украиной, в Брюссе-
ле заявили, что договоренности с Киевом менять не бу-
дут, поскольку Евросоюз эту ассоциацию  Украине давно 
обещал. Но, как водится, «забыл» спросить мнение жите-
лей Европы на этот счет, по сути, засекретив большую 
часть положений подготовленного документа.

Еще одна причи-
на, по которой при-
мер «брексита» ока-
зался мил сердцу 
многих европейцев, 
— преференции, кото-
рые получил Лондон 
благодаря умелому 
шантажу брюссель-
ских еврочиновни-
ков, осуществленно-
му премьером Брита-
нии Дэвидом Кэме-
роном. Ведь де-факто 
Альбион больше не 
является частью ЕС, хотя формально сохраняет членство 
в этой структуре. Британия отказалась от всего, что не 
устраивало ее в Евросоюзе, обговорив свое особое поло-
жение «особым статусом». Это и независимость лондон-
ского Сити от европейских регуляторов, и закрепление 
принципа хождения в ЕС нескольких валют, и формальное 
признание права Лондона на отказ от дальнейшей интег-
рации. Теперь только Альбион решает, в каких проектах 
единой Европы ему участвовать, и может с усмешкой на-
блюдать, как «прогибаются» страны Старого Света, кото-
рым Еврокомиссия навязывает квоты на прием беженцев. 

Неудивительно, что британский опыт выглядит весьма 
привлекательным в глазах жителей ЕС, над которыми в 
Брюсселе регулярно ставят эксперименты. Итоги опроса, 
проведенного независимым агентством Ipsos MORI, под-
тверждают: в среднем 45 процентов жителей Бельгии, 
Франции, Германии, Венгрии, Италии, Польши, Испании и 
Швеции хотели бы провести референдум, аналогичный 
британскому. Причем от 40 до 48 процентов населения в 
этих странах поддержали бы выход из состава ЕС. 

Миграционный кризис, вызвавший раскол внутри Ев-
ропы, — только верхушка айсберга. Недавно рассекречен-
ные документы о том, как руководство ЕС закулисно дого-
варивается с Вашингтоном по поводу Трансатлантическо-
го торгового и инвестиционного соглашения и на какие 
уступки готово пойти, чтобы порадовать Белый дом, не до-
бавили доверия к Брюсселю. Подтверждением тому стали 
результаты первого тура президентских выборов в Ав-
стрии — оба кандидата на пост главы государства выступа-
ют  против  соглашения между ЕС и США, критикуют про-
водимую с подачи Германии миграционную политику. А в 
случае победы на австрийских выборах кандидата от наци-
оналистической Партии свободы Вена пополнит ряды ев-
роскептиков.

Дефицит демократических процедур в управлении Ев-
росоюзом заставляет жителей Старого Света обращаться 
к «корням» и воспринимать национальные интересы 
выше общеевропейских. Если в Брюсселе не сделают выво-
дов и продолжат закручивать гайки, число сторонников 
выхода из ЕС будет и дальше расти. Недаром после гол-
ландского референдума по вопросу об ассоциации с Укра-
иной премьер Британии Дэвид Кэмерон настоятельно по-
советовал европейским институтам и голландскому пра-
вительству «внимательно прислушаться к тому, что гово-
рят люди, чтобы попытаться понять и поработать с этим». 
Но в Брюсселе проводить работу над ошибками отказа-
лись. Недавно Еврокомиссия объявила, что будет штрафо-
вать страны, которые не захотят принимать мигрантов, 
даже в том случае, если население этих государств высту-
пает категорически против расселения беженцев.  Ника-
ких референдумов на этот счет еврочиновники проводить 
не намерены...  

ПЕРСОНА Первый в истории британской столицы мэр-мусульманин принес присягу 
в христианском соборе

Хан вышел из «низов»
Екатерина Забродина

Р
езультаты выборов мэра 
Лондона оказались сенса-
ционными не только для 

Британии, но и для всего Евро-
союза. Впервые в истории градо-
начальником европейской сто-
лицы стал мусульманин, выхо-
дец из семьи пакистанцев — 
45-летний лейборист Садик Хан. 
Эксперты уверены: религиоз-
ная и этническая идентичность 
победителя свидетельствует о 
тектонических сдвигах в поли-
тике Старого Света.  Хотя свое-
му успеху Хан обязан не только 
поддержке со стороны диаспор, 
но и репутации «человека из 
трущоб».

Фаворит гонки Хан оставил 
позади главного соперника — 
«коренного» британца, аристо-
крата-мультимиллионера Зака 
Голдсмита. Представитель «ле-
вых» сумел выйти из гонки по-
бедителем вопреки «грязной 
кампании», проводимой кон-
серваторами, и серьезному об-
винению в связях с террористи-
ческим подпольем, которое про-
звучало из уст самого британ-
ского премьера Дэвида Кэмеро-
на. Тот публично утверждал, что 
Хан во время адвокатской пра-
ктики защищал представителей 
радикальных экстремистских 
группировок. Но похоже, что не-
чистоплотные технологии лишь 
подзадорили избирателей, 
уставших от восьмилетнего 

правления харизматичного кон-
серватора Бориса Джонсона, ко-
торый все чаще сталкивался с 
обвинениями в популизме.

Впрочем, оппоненты Садика 
Хана также не уставали крити-
ковать его программу за «левое 
политиканство». Как бы то ни 
было, лондонцы проголосовали 
за человека, который обещал за-
морозить тарифы на обществен-
ный транспорт и расширить 
строительство «социального 
жилья» в британской столице.  
Разумеется, и «личное дело»  
кандидата добавило ему очков. 
Численность мусульманской 
диаспоры приближается к чет-
верти населения 8,5-миллион-
ного Лондона. В этом, по мне-
нию экспертов, проявилось 
«историческое значение» ны-
нешнего голосования.  При этом 
новый глава британской столи-
цы, который уже принес прися-
гу в Саутуоркском кафедраль-
ном соборе, обещал стать «мэ-
ром всех лондонцев» независи-
мо от религиозной и этнической 
принадлежности.  Ну а в качест-
ве первого официального шага 
он принял участие в церемонии 
памяти жертв Холокоста, отве-
тив тем самым на обвинения в 
антисемитизме. 

История Садика Хана — это, 
как ни парадоксально, и чисто 
английская история совершен-
но в диккенсовском духе.  Выхо-
дец из простой многодетной се-
мьи (отец будущего мэра водил 

автобус, мать шила одежду на 
дому), он сумел получить выс-
шее и, между прочим, бесплат-
ное образование, пробившись 
благодаря своему упорству и 
интеллекту из низов маргиналь-
ного района Тутинг в весьма 
снобистское сообщество лон-
донских адвокатов.  При этом с 
юных лет Хану пришлось осво-
ить бокс, чтобы уметь отбивать-
ся от местных националистов не 
только словом. 

При этом Садик Хан считает 
себя коренным лондонцем, ведь 
он родился уже после переезда 
родителей на Альбион. Между 
прочим, отменное знание бри-
та н с к о й  с т о л и ц ы  п о л и т и к 
успешно продемонстрировал 
корреспондентам BBC, приняв 
участие в предвыборном экспе-
рименте. Оба главных кандида-
та по очереди прокатились в 
кебе по Лондону, отвечая на ка-
верзные вопросы о столичной 
географии. Так вот Садик Хан 
блестяще выдержал экзамен, в 
то время как Голдсмит «заблу-
дился в трех соснах».  

Во время церемонии присяги 
Хан, выросший с семью братья-
ми и сестрами на казенной квар-
тире, честно признал, что не 
представлял себя в мэрской ре-
зиденции на Мэншн-Хаус. Одна-
ко новые реалии ЕС  внесли свои 
коррективы. И не случайно Хан  
выступает против выхода Сое-
диненного Королевства из его 
состава. 

ИТОГИ

На съезде 
Трудовой 
партии Кореи 
заявили 
о начале «эпохи 
Ким Чен Ына»

ПОДАРОК 
ДЛЯ СМИ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пхеньян

ВЧЕРА в Пхеньяне закончил 
свою работу съезд Трудовой пар-
тии Кореи (ТПК). Одним из глав-
ных его результатов стало назна-
чение Ким Чен Ына на должность 
председателя ТПК, новую дол-
жность в партийной структуре. 

Напомним, что 7-й съезд Тру-
довой партии Кореи начался 6 
мая в Пхеньяне. Проходил он во 
«Дворце культуры 25 апреля» в 
столице КНДР. До этого анало-
гичное мероприятие проходило 
еще до рождения нынешнего ли-
дера страны — 36 лет назад в 1980 
году.

По итогам съезда лидер КНДР 
получил новый партийный ти-
тул. Теперь Ким Чен Ын занимает 
пост «председателя Трудовой 
партии Кореи», тогда как ранее 
именовался «первым секретарем 
ТПК». По единодушному мнению 
экспертов, это означает укрепле-
ние единоличной личной власти 
Ким Чен Ына. Подробные итоги 
7-го съезда ТПК будут подведены 
позже, для этого надо прочитать 
и проанализировать все доку-
менты съезда, чем и займутся эк-
сперты в ближайшие дни, но уже 
сейчас можно сказать, что это 
мероприятие стало весьма важ-
ным для определения общей 
стратегии развития КНДР. 

В частности, несмотря на мне-
ние некоторых экспертов, костяк 
руководства партии сохранился 
неизменным, «у руля» остались в 
том числе весьма возрастные 
функционеры. Была подтвержде-
на приверженность политики 
«пенчжин», которая подразуме-
вает развитие военной ядерной 
программы и улучшение эконо-
мической ситуации. С другой 
стороны, Ким Чен Ын дал понять, 
что готов к диалогу с США и Юж-
ной Кореей. Лидер КНДР также 
заявил о возвращении практики 
пятилетних планов экономиче-
ского развития.

Правда, скандалом оберну-
лось приглашение иностранных 
журналистов. После нескольких 
дней экскурсий по заводам и 
прочим достопримечательно-
стям корейцы отобрали по из-
вестному только им принципу 30 
журналистов, которых допусти-
ли на освещение мероприятия. 
Оставшиеся репортеры вырази-
ли резкое недовольство таким 
избирательным подходом. 

«Решено было допустить в зал 
заседаний съезда в общей слож-
ности только 30 журналистов по 
принципу один представитель 
телевидения и один представи-
тель информагентства или газе-
ты от каждой страны. Я не знаю, 
как отбирали конкретных людей. 
Список был согласован в руко-
водстве и спущен нам для испол-
нения», — заявил журналистам 
представитель Информационно-
го комитета КНДР, от имени ко-
торого были разосланы пригла-
шения. Он отказался сообщать 
свое имя, попросив понять, что 
не он принимал решение, а яв-
лялся лишь передаточным зве-
ном. Известный эксперт Алек-
сандр Жебин, возглавляющий 
Центр корейских исследований 
ИДВ РАН, поделился с «РГ» сво-
им мнением по поводу предвари-
тельных итогов партийного съе-
зда в КНДР: «Можно теперь ска-
зать, что в КНДР официально 
было объявлено о начале «эпохи 
Ким Чен Ына». Он пока еще не 
получил формальный статус во-
ждя и не приравнен к Ким Ир 
Сену и Ким Чен Иру, но все равно 
его положение существенно 
укрепилось. Вместе с тем о ка-
ких-либо принципиальных изме-
нениях во внутренней или внеш-
ней политике КНДР не объявле-
но. Страна по-прежнему будет 
придерживаться идеологии чуч-
хе, строить «социалистическое, 
могучее, процветающее государ-
ство» и претендовать на статус 
ядерной державы. Но нельзя не 
отметить продекларированную 
готовность к диалогу как с Запа-
дом, так и с Южной Кореей. Од-
нако перспективы такого диало-
га остаются весьма неопределен-
ными, особенно с учетом первой 
реакции со стороны официаль-
ного Сеула на инициативы Пхе-
ньяна». 

Павел Дульман

К
ак ни старался прези-
дент Украины Петр По-
рошенко представить 
День Победы как чуж-
дый украинцам празд-

ник, переписать историю у него 
не получилось. А после длитель-
ных майских праздников возглав-
ляемое им государство уже ожи-
дают суровые испытания в виде 
миссии МВФ.

Праздник Победы прошел на 
Украине под знаком «Бессмер-
тного полка», который собрал в 
понедельник тысячи людей на 
центральных улицах крупней-
ших городов. И ни провокаторы 
из числа националистов, прово-
цировавших драки, ни «охрана» 
из Национальной гвардии и кара-
тельного полка «Азов» не смогла 
им в итоге помешать. Сегодня 
уверенно можно утверждать: 
украинцы разных возрастов про-
демонстрировали властям, что не 
согласны с навязанной им вер-
сией истории. В этом мог убе-
диться и сам Порошенко, разме-
стивший 9 мая в своем микробло-
ге «Твиттер» сообщение с прось-

бой к высшим силам «оградить 
нас от нашествия чужаков». Са-
мый мягкий из ответных коммен-
тариев советовал «президенту 
мира» ограничить употребление 
алкоголя, а самый жесткий — 
предвидел его мучительную 
смерть. Примечательно, что как у 
украинских националистов, так и 
у их антагонистов праздничные 
«рецепты» для гаранта украин-
ской конституции оказались на 
удивление схожими. 

Но это только видимая часть 
тех проблем, с которыми в бли-
жайшей перспективе неизбежно 
столкнется Киев. Так, уже сегодня 
на Украину приезжает наблюда-
тельная миссия МВФ. Ей предсто-

ит оценить готовность Киева при-
нять долгожданный транш, а так-
же «продолжить на политическом 
уровне диалог с украинскими вла-
стями в контексте второго пере-
смотра программы кредитова-
ния». Напомним, что последний 
раз деньги от МВФ — 1,7 миллиар-
да долларов — Киев получил в ми-
нувшем августе. В целом из об-
ещанных в 2014 году фондом 17,1 
миллиарда на сегодняшний день 
Украина освоила меньше полови-
ны — 6,7 миллиарда. Зато в обеспе-
чение будущего кредитования 
власти с 1 мая повысили цену на 
газ почти вдвое, что через месяц 
даст еще 60—80 процентов к стои-
мости всех услуг ЖКХ.

Самое же страшное для Киева, 
что получение обещанного 1,7 
миллиарда долларов от фонда — 
событие совсем не очевидное. Не 
случайно в МВФ упоминают о 
«пересмотре программы», и толь-
ко в Вашингтоне, где находится 
его штаб-квартира, знают пара-
метры новых требований. В том, 
что они будут, сомнений нет. В по-
недельник «Вашингтон пост» опу-
бликовала статью под названием 
«Как Украина попала в зависи-
мость от западной помощи», на-
писанную известным финансо-
вым консультантом Нилом Аб-
рамсом и профессором универси-
тета Беркли Стивеном Фишем. 
Оба эксперта обращают внима-
ние читателей, что западные стра-
ны действуют на Украине по при-
вычной схеме: дают миллиарды 
долларов на «строительство пра-
вового государства и конкуренто-
способной рыночной экономи-
ки» и в качестве инструмента 
контроля за правительством пе-
риодически прекращают финан-
сирование. Обычно это происхо-
дит, когда коррупция в опекаемой 
стране начинает резать глаза не 
только МВФ, но и западному об-

ществу. Причем финансирование 
возобновляется сразу же, как 
только власти, в данном случае 
киевские, клятвенно обещают ис-
правиться. В результате этой 
стратегии, по мнению экспертов, 
Украина буквально «подсела» на 
«неограниченный доступ к запад-
ным средствам» и надеется в даль-
нейшем поддерживать такое по-
ложение вещей. Приметой подоб-
ного беззастенчивого подхода в 
«Вашингтон пост» считают и не-
давнюю смену правительства в 
Киеве. 

Вывод из статьи следует один: 
денег Киеву больше давать не сле-
дует. Кроме поднятия тарифов для 
населения и обещаний реформ, 
Киев экспертам МВФ предъявить 
не может. Показательно, что на 
днях губернатор Закарпатья Ген-
надий Москаль обвинил цен-
тральные власти в неспособности 
побороть контрабанду. Эффект от 
демарша Москаля усилил губер-
натор Одесской области Михаил 
Саакашвили заявивший, что бук-
вально через два месяца «все на 
Украине полетит к черту», если, 
конечно, у власти в Киеве оста-
нутся нынешние люди.

Церемония присяги Хана, отразившая переломный момент в истории 
Лондона, была эмоциональной.  

Акцент

 «Вашингтон пост» опубликова-
ла статью под названием 
«Как Украина попала в зависи-
мость от западной помощи»

Демонстрация в центре Кишинева бронемашин и саперных автомобилей вооруженных сил США, устроенная накануне Дня Победы, вызвала возмущение в Молдавии. Партия 
социалистов назвала такую акцию «кощунством» и возложила к броневикам траурные венки в память о погибших от рук военнослужащих США в Афганистане, Ираке, Югославии. 
Американским солдатам молдавские оппозиционеры раздавали георгиевские ленты. Ранее оппозиция попыталась не допустить военную технику США на территорию страны. 
Перед 9 Мая американские военные отправились из центра Кишинева на полигон Негрешты, где с 3 по 20 мая проходят молдавско-американские маневры Dragon Pioneer-2016.

Следим за ситуацией Украина беззастенчиво подсела 
на неограниченный доступ к западным средствам 

От Киева хотят отчет

Дефицит демокра-
тических процедур 
в управлении ЕС 
заставляет жителей 
Старого Света обра-
щаться к «корням» 

Ким Чен Ын дал 
понять, что готов 
к диалогу с США  
и Южной Кореей 
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УТРАТА Не стало издателя и просветителя Никиты Струве 

Он был 
настоящим патриотом России 
Павел Басинский

Н
а 86-м году жизни скон-
чался Никита Алексеевич 
Струве. 

Издатель, просветитель, пере-
водчик, ближайший соратник и 
друг Александра Солженицына. 
Благодаря Никите Струве впер-
вые опубликованы романы «Ав-
густ 14-го» и «Архипелаг ГУЛАГ».  

Никита Струве родился в 1931 
году в пригороде Парижа в рус-
ской эмигрантской семье. Он 
внук крупного общественного и 
политического деятеля, филосо-
фа, экономиста Петра Бернгардо-
вича Струве, покинувшего Рос-
сию после революции 1917 года.

Никита Струве окончил Со-
рбонну и с 1950-х годов препо-
давал в Сорбонне русский язык. 
В 1963 на французском языке 
вышла книга Струве, посвящен-
ная истории Церкви при Совет-
ской власти («Les chr tiens en 
URSS»). Эта книга вызвала об-
щественный резонанс во Фран-
ции, была переведена на 5 язы-
ков. В 1979 году защитил до-
кторскую диссертацию об О. Э. 
Мандельштаме (издана на фран-
цузском, впоследствии — в ав-
торском переводе на русском 
языке). 

С 1978 он года он возглавлял 

старейшее в Европе русскоязыч-
ное издательство YMCA-Press. 

Автор исследования «70 лет 
русской эмиграции». Выпустил 
антологию русской поэзии Золо-
того и Серебряного века с собст-
венными переводами.

Струве общался с такими 
крупнейшими представителями 
русской эмиграции, как Иван 
Шмелев, Марина Цветаева и Ни-
колай Бердяев. Значительную 
часть их рукописей, писем и ав-
тографов Струве в 1995 году пе-
редал в Москву в библиотеку 

Дома русского зарубежья. Ее уч-
редителем он и стал вместе с Рус-
ским общественным фондом 
Александра Солженицына.

Никита Струве являлся бес-
сменным членом жюри Литера-
турной премии Александра Сол-
женицына, одним из его самых 
деятельных работников. Все мы, 
члены солженицынского жюри, 
скорбим об этой огромной и не-
восполнимой утрате.

КОНКУРС 

Сегодня 
Сергей Лазарев 
выступит 
в Первом 
полуфинале 
«Евровидения» 

ТАЛИСМАН 
ДЛЯ ЛИДЕРА 

Александр Алексеев 

В СТОКГОЛЬМЕ начинается 
главный песенный конкурс Ев-
ропы. В нем выступят артисты из 
42 стран, причем, как и в прош-
лом году, среди конкурсантов 
окажется и Австралия.

Среди главных лидеров — Сер-
гей Лазарев с песней You Are The 
Only One. Этот романтичный и 
красивый хит уже полюбили в 
Европе. Да и конкурсный номер 
российского певца, который 
можно было увидеть на первых 
репетициях в Стокгольме, впе-
чатляет: по драматургии, испол-
нению, да и очень необычному, 
новаторскому сценическому во-
площению. И пока, по мнению 
букмекеров и экспертов, пятер-
ка лидеров выглядит так: 1. Сер-
гей Лазарев (Россия); 2. Амир 
Хаддад (Франция); 3. Деми Им 
(Австралия); 4. Фрэнс (Швеция); 
5. Ира Лоско (Мальта). 

Все эти прогнозы еще нужно 
будет подтверждать: убедитель-
ным выступлением, оригиналь-
ной режиссурой, художествен-
ным и дизайнерским воплоще-
нием песни You Are The Only One 
на сцене. Петь все конкурсанты, 
как и прежде, будут только жи-
вьем, а музыкальная подложка 
будет звучать с заранее записан-
ной фонограммы. Поэтому 
вплоть до старта Первого полу-
финала на сцене «Эрикссон Глоб 

Арены» продолжались напря-
женные репетиции. Еще в вос-
кресенье и понедельник — по две 
за день. Причем уже первые ре-
петиции Сергея Лазарева успели 
впечатлить и восхитить аккреди-
тованных на конкурсе журнали-
стов из разных стран мира, да и 
оказавшихся в зале болельщи-
ков. 

Ведь в своем номере You Are 
The Only One наш певец исполь-
зует большой экран с проекция-
ми, который затем неожиданно 
превращается в скалодром. А из 
стены постепенно появляются 
специальные ступеньки, по ко-
торым Лазарев поднимается 
вверх. Получилось все не сразу. 
И на одной из первых репетиций 
Сергей даже неожиданно слетел 
вниз, но не пострадал, а тотчас 
же, с  присущей ему работоспо-
собностью и энергией, продол-
жил взбираться наверх и оттачи-
вать конкурсный номер. Теперь 
все проходит без сложностей: 
стремительно и красиво, энер-
гично, будто на одном дыхании.  

Ну а в свободное время между 
репетициями и многочисленны-
ми интервью для зарубежных 
СМИ в Стокгольме Сергей гуля-
ет по городу. В Швецию вместе с 
ним полетел только его директор 
(как на гастроли), хотя предыду-
щие российские участники кон-
курса приглашали с собой кого-
то из семьи: Дина Гарипова, на-
пример, маму. А Полина Гагари-
на — и мужа, и сына. 

В одном из интервью, еще в 
Москве, у Лазарева, кстати, спро-
сили о том, есть ли у него талис-
ман, который он надевает перед 
концертами. Тот ответил, что нет, 
но вот традиция «предконцер-
тная» имеется: перед каждым вы-
ступлением Сергей должен 
остаться один, чтобы лучше на 
него настроиться. Но вот теперь в 
Стокгольм он прилетел, уже имея 
браслеты-талисманы с крыльями. 

Премьера Александр Коршунов поставил «Старшего сына» 
в Театре Сфера

Обманите меня… 

Ирина Корнеева 

У
дивительные откры-
тия иногда случаются 
в пределах театраль-
ного Садового кольца. 
Когда вдруг обнару-

живаешь обезоруживающе ис-
кренний спектакль, сентимен-
тальный до немодности, душев-
ный до щемящей пронзительно-
сти и по-человечески настолько 
правдивый, что даже не верится, 
что это может происходить се-
годня и в самом центре Москвы. 

Когда с первых шагов по мо-
крому дощатому чисто вымыто-
му полу сцены и зрительного 
зала — а к приходу публики здесь 
готовятся как появлению самых 
дорогих гостей — веришь каждо-
му актерскому слову. Вторишь 
каждой ноте живой музыки, до-
носящейся с последнего ряда, 
когда удивительно уютно играет 
музыкальный «домашний» ан-
самбль спектакля. И каждый шо-
рох убегающих где-то вдали элек-
тричек отзывается уколами но-
стальгии по счастливому време-
ни студенческой молодости на-
ших родителей. Когда весь город 
не стоял, каменея, в пробках. И 
когда желание постучаться в не-
знакомый дом, опоздав на по-
следний ночной поезд, не выгля-
дело острым приступом чудо-
вищной бестактности…

Чтобы решиться именно се-

годня взяться за «Старшего сына» 
Вампилова, одного профессио-
нального багажа было бы мало. 
Малейшая психологическая не-
точность обернулась бы здесь уже 
чудовищной сценической фаль-
шью (время приучает рассматри-
вать под лупой мельчайшие ре-
жиссерские недостатки); любая 
стилистическая небрежность в 
поведении — картонностью харак-
теров вампиловских персонажей. 
Человеческих качеств Александ-
ра Коршунова хватило, чтобы 
придать «Старшему сыну» почти 
документальную достоверность и 
интонационную доверительность 
шестидесятых годов. Без игры в 
прошлое, без вычурно стилизо-
ванных путешествий в безвоз-
вратно ушедшее, просто вспоми-
ная и воссоздавая, какое тогда 
было время. Когда двери подъе-
здов были деревянными, а дворы 
большими. И какими открытыми 
и доверчивыми могли тогда быть 
люди. Ровно настолько, чтобы в 
запоздалом завравшемся прохо-

жем готовы были признать своего 
родного сына… 

Не дай бог обманывать того, 
кто верит каждому твоему слову, — 
об этом спектакль Александра 
Коршунова. В котором люди и их 
взаимоотношения становятся 
главной ценностью для режиссера. 
Про то ведет свою партию Сарафа-
нов — Александр Алексеев, являю-
щий героя, почти святого в своей 
детской доверчивости. Об этом 
раскаяния нового Бусыгина — Ана-
толия Смиранина, ведущего очень 
честную игру о том, что любой че-
ловек слаб и нуждается в опоре, но 
далеко не каждому суждено найти 
эту главную опору в семье. Об 
этом и терзания влюбленного в со-
седку Васеньки в исполнении Де-
ниса Береснева, возвышенно тро-
гательно рассказывающего о са-
мых первых и самых нежных чув-
ствах своего персонажа.

Художник Ольга Коршунова 
обустраивает сферическое теа-
тральное пространство по-жен-
ски уютно — так, чтобы все чувст-

вовали себя здесь не в гостях, а 
как дома, и не просто сторонни-
ми наблюдателями, а непосред-
ственными участниками собы-
тий. (Остаться безучастными 
даже при большом желании не 
получится: все события развора-
чиваются в полуметре от публи-
ки). Сценография пленяет сразу. 
Двор дома из прошлого, в кото-
ром время останавливается, 
стол, скамья во дворе… Здесь ни-
кому и в голову не придет забар-
рикадироваться от внешнего 
мира железными засовами: все 
открыто, все на виду. Один взмах 
скатертью — и уличная скамья 
превратится в уютный обеден-
ный стол в квартире, и нас при-
гласят в дом, где у людей нет вто-
рых или десятых планов, и где по-
вампиловски почти все спешат 
приносить друг другу добро — 
ведь можно просто и не успеть...

…Театр Сфера возрождался 
тихо — когда сын Виктора Коршу-
нова, актер Малого театра Алек-
сандр Коршунов возглавил после 
своей знаменитой мамы Екатери-
ны Еланской «Сферу» и решил 
продолжить ее линию и ставить 
спектакли, делая главный акцент 
не на внешний громкий успех, а 
на внутренне психологические 
достоверные и ясные интонации. 
Такие сегодня в диковинку, по-
скольку внятно прочитать душев-
ную историю так, чтобы тебе по-
верили, оказывается в театре са-

мым сложным. Просто быть из-
ысканным, нестандартным, аван-
гардным и даже революционным. 
И на этом фоне естественность и 
правдоподобие переходят в раз-
ряд таких театральных редкостей, 
что малейшие их ростки на сцене 
становятся заметным событием.

В случае с театром Александра 
Коршунова речь не о перспектив-
ных намеках, а о уже случившемся 
художественном явлении. В 
«Старшем сыне» ему удалось, вос-
создав атмосферу тех лет, поста-
вить Вампилова тонко и безуко-
ризненно точно, можно сказать 
без преувеличения, с филигран-
ной психологической выделкой. 
Ни одной случайности в спекта-
кле — все верно, будто роли на ре-
петициях расписывались по но-
там, как партитуры. А музыкаль-
ное оформление Павла Герасимо-
ва — отдельная безупречная ретро-
история. В которой особенно про-
нзительно звучит романс «Обма-
ните меня насовсем, навсегда...» — 
это про возвышающий обман у 
Вампилова. А еще, кажется, про 
игру нашего театра — за пределами 
«Сферы» — в искренность, привив-
ки к которой в общей массе еще не 
скоро дадут свои результаты.

Когда двери подъездов были дере-
вянными, дворы — большими, а 
люди — открытыми и доверчивыми.

Дружба началась раньше.Струве 
стал издателем Солженицына 
еще до знакомства с ним.

Акцент

 Не дай бог обманывать того, 
кто верит каждому 
твоему слову

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3663

Онлайн-трансляция 
конкурса на сайте
www.rg.ru/sujet/5660

Фоторепортаж — на сайте
www.rg.ru/sujet/5330

НА ВОЙНЕ КАК НА ВОЙНЕ 
В ДНИ Победы нельзя не вспомнить о наших лучших пи-
сателях-фронтовиках, которых почти никого уже нет в 
живых. Это и Константин Воробьев, и Григорий Бакла-
нов, и Василь Быков, и Виктор Астафьев, и Борис Василь-
ев, и Виктор Некрасов, и Вячеслав Кондратьев, и Евгений 
Носов, и другие. 

Но я хочу вспомнить о писателе, о котором не часто 
упоминают. Сорок лет назад ушел из жизни один из луч-
ших наших «военных» писателей Виктор Курочкин. Не-
давно в Литературном институте состоялась конферен-
ция, посвященная его жизни и творчеству. Это делает 
честь вузу, который он закончил.

Он не имел громкой славы ни при жизни, ни после нее. 
Но кто ценил его при жизни, ценит и теперь. 

Прекрасный поэт и прозаик Александр Яшин, прочи-
тав повесть Курочкина «На войне как на войне» (1965), 
написал ему: 

«С моей точки зрения ваша книга станет в ряд лучших 
художественных произведений мировой литературы о 
войне, о человеке на войне. К тому же это очень русская 
книга. Я думаю, что не ошибаюсь...  Читал я вашу книгу и 
ликовал, и смеялся, и вытирал слезы. Все удивительно 
тонко, достоверно, изящно, умно. И все свое, ваше, я не 
почувствовал никаких влияний. А это очень дорого...

Ваша книга бьет по всем не умеющим писать, бесталан-
ным, но поставленным у «руководства литературой», как 
же им не сопротив-
ляться. К тому же и 
совести у этих людей 
нет. А ведь многие из 
них тоже о войне пи-
шут. Смотрите на эти 
статьи как на рекла-
му. (Речь шла о раз-
громных и издева-
тельских статьях и 
рецензиях в тогдаш-
них «Известиях» и 
«Литературной газе-
те», где Курочкина били за отсутствие в его повести казен-
ного героизма. — П.Б.) Если бы не они, и я бы, наверно, дол-
го еще не имел счастья прочитать вашу повесть... Саня Ма-
лешкин (главный герой «На войне как на войне». — П.Б.) 
имеет лишь одного предшественника — Петю Ростова 
(больше я пока не вспомнил)».

Широкой публике он знаком больше по фильму «На 
войне как на войне» ленинградского режиссера Трегубо-
вича, где в главных ролях снялись Михаил Кононов и 
Олег Борисов.

Как-то на вечере памяти Курочкина в Пушкинском 
Доме вышел один детский писатель и сказал:

— «На войне как на войне» — классическая повесть о 
войне! Такая же, как «Дафнис и Хлоя» классическая по-
весть о любви.   

Виктор Курочкин — гениальный русский писатель. 
Под гениальностью я имею в виду пушкинское понима-
ние гения. Это отсутствие нарочитости, мучительности. 
Проза Курочкина тиха и беззлобна. Чиста, как роднико-
вая вода, в которой даже самый опытный химик не обна-
ружит посторонних элементов. Казалось бы, незначи-
тельная деталь: он не использовал кавычки, полагая, что 
они унижают слово, выражают недоверие его собствен-
ному внутреннему смыслу. Вообще всякое насилие над 
словом было ему чуждо. Он был органичен. Разбирать 
его прозу все равно что анализировать... осенний лес.

Жизнь и творчество этого писателя всегда поражали 
меня какой-то незащищенностью, почти возмутительной 
в нашем столетии. Виктор Курочкин ничего, кроме творче-
ства, после себя не оставил. Никакой легенды. Он никогда 
не кичился своим писательством. «К чужой славе он отно-
сился без всяких эмоций», — писал о нем Виктор Конецкий.

О том же говорил и ленинградский прозаик Глеб Горы-
шин: «Курочкин все-таки скрытный был человек. Чего он 
не любил, так это рассказывать о себе. Дневников не вел. 
Автобиографических книг не писал...» 

Тем не менее благодаря разысканиям вдовы Галины 
Ефимовны Нестеровой-Курочкиной биография Виктора 
Курочкина все-таки существует.

Он родился 23 декабря 1923 года в деревне Кушниково 
Тверской губернии. В книге «Пушкин и Тверской край» 
доказано, что в прошлом Кушниково принадлежало А. П. 
Керн и ее наследникам. Но Курочкин, боготворивший 

Пушкина и все, что с 
ним связано, об этом 
не знал. Если бы 
знал, непременно 
как-то отразил в сво-
ем творчестве, насы-
щенном тверскими 
мотивами.

В апреле был вы-
везен по «дороге жиз-
ни» из Ленинграда в 
Ярославль к родст-
венникам. Был похож 

на сухонького, сморщенного старичка. Два месяца лечился 
в госпитале от дистрофии. Потом принят в танковое учили-
ще в Ульяновске, а закончил учебу в Киевском самоходном 
училище, сформированном в Саратове. За два года войны 
гвардии лейтенант Виктор Курочкин прошел Курскую 
дугу, участвовал в освобождении левобережной Украины, 
брал Киев и Львов, форсировал Вислу и Одер. В его личном 
деле есть свидетельство о награждении орденами Отечест-
венной войны первой и второй степени, медалями «За взя-
тие Берлина», «За освобождение Праги». При форсирова-
нии Одера был тяжело ранен, лежал в госпитале.

С фотографии Виктора Курочкина, сделанной сразу 
после войны, на нас смотрит широко распахнутыми гла-
зами по виду мальчишка, лицо которого словно подсве-
чивается браво висящими на груди медалями и ордена-
ми. Эта фотография сама по себе произведение искусст-
ва. На ней как будто запечатлен не Курочкин, а Саня Ма-
лешкин, герой еще не написанной повести, подбивший 
свой первый немецкий танк, выигравший свою первую 
битву. На лице его нет и тени тех страданий, что автор пе-
ренес в блокадном Ленинграде. Глядя на нее, нельзя пове-
рить, что перед нами боевой офицер, командир самоход-
ной установки, не раз смотревший в глаза смерти... Вот 
чего нельзя найти в этих глазах как ни старайся, как ни 
вглядывайся, — печати смерти! И понимаешь, отчего этих 
деревенских пацанов не могла победить самая умная и 
жестокая военная машина в истории человечества.

«Перед нами органический, действительно сотворен-
ный художником характер, — писал о Сане Малешкине 
Вадим Кожинов, — который просто не поддается прими-
тивной критической методе. Но этот правдивый художе-
ственный характер по-своему отвечает на вопрос, поче-
му мы победили, в чем мы оказались сильнее врага». По-
тому что это была победа не просто армии, а народа.

Почему мы победи-
ли? Потому что 
это была Победа 
не просто армии, 
а народа 

В дни Победы нельзя 
не вспомнить о писа-
телях-фронтовиках, 
которых почти не 
осталось в живых

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталия Солженицына:

— Это личная потеря и боль…. Пятьдесят лет дружбы связывало его с нами. Сна-

чала это была заочная дружба, потому что он был нашим издателем, которого 

мы не видели в глаза, только переписывались с ним. Он издал «Август 14-го» в 

1971 году. А потом, когда нас выслали, начиная с 1974 года это был до конца очень 

близкий, нежный, верный и умный друг. Но, кроме того, что он был другом нам, 

он был другом всей русской культуре, всей русской литературе. 

Он был одним из просвещеннейших людей. Рожденный в эмиграции, он всегда 

душой жил в России. Все-таки большая часть эмиграции врастала в жизнь тех 

стран, в которых они родились, жили, учились. Никита Струве был профессором 

университета, и у него было много учеников. Но при этом всю жизнь нес эту не-

легкую русскую ношу, которая, в свою очередь, поддерживала его и давала ему 

главный смысл жизни. 

Он был бессменным редактором журнала «Вестник русского христианского 

движения». В этом журнале напечатаны такие жемчужины русской литературы 

и мысли, которые сегодня хорошо бы собрать и издать отдельной антологией. 

Он был содиректором, а потом директором издательства «ИМКА-ПРЕСС» — это 

старейшее русское эмигрантское издательство во Франции. «Портфель» того, 

что они издали, просто поразителен! Не только по масштабу, но по своей вну-

тренней целостности. Там не было «плевел». Это было издательство, ведомое 

ясной христианской мыслью. Никита был очень верующий человек, как и вся 

его семья. Он глубоко погружался в церковную жизнь русской эмиграции. И он 

страдал неустройствами церковной жизни, которые всегда неизбежны, но не 

всякого христианина они так волновали, как Никиту Алексеевича. 

И еще он был верный сын России. Вот уж кто был настоящим патриотом в самом 

подлинном смысле этого слова! Не Советского Союза, а именно России. И он 

всегда смотрел в будущее. Он жил не мыслями о восстановлении того, что было, 

а мыслями о том, как в будущей свободной России сохранить все доброе и пло-

доносящее, что было в старой России, и найти новые пути, чтобы жить в совре-

менном мире. Чтобы Россия заняла свое великое место среди других народов.

Россия лишилась одного из самых светлых, самых любящих и самых талантли-

вых сыновей.

Вечная память!

Среди главных лидеров — 
Сергей Лазарев с песней 
You Are The Only One. 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

КСТАТИ
Напомним, что трансляция пря-
мого эфира Первого полуфинала 
начнется сегодня, 10 мая, на ка-
нале «Россия 1». Начало в 21.30 
(время московское).
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АКЦИЯ Замсекретаря 
Совбеза РФ Рашид Нургалиев 
посадил именное дерево 
у мемориала в Петрозаводске

Ель у «Черного 
тюльпана»

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

КО ДНЮ Победы и годовщине 
присвоения звания «Город воин-
ской славы» в Петрозаводске 
прошла эколого-патриотическая 
акция: высажены 93 голубые ели 
и несколько десятков кленов. В 
акции принял участие и заме-
ститель секретаря Совета без-
опасности России Рашид Нурга-
лиев. 

В республику Нургалиев прие-
хал с рабочим визитом. Сначала 
побывал на севере региона, где 
познакомился с ходом реализа-
ции инвестиционного проекта по 
переработке древесины и разви-
тию деревянного домостроения. 
Проект реализуется в городе Ко-
стомукша и поселке Пяозерский. 
Кстати, этот инвестпроект вклю-
чен в перечень приоритетных в 
области освоения лесов и в ФЦП 
«Развитие Республики Карелия 
на период до 2020 года». Общий 
объем финансирования — 1,1 
миллиарда рублей за счет вне-
бюджетных источников. Инве-
стор уже вложил почти 300 мил-
лионов, открыл новые рабочие 
места. 

Завод по производству дере-
вянных клееных конструкций 
возводится в Костомукше. Это 
будет полнокомплектное пред-
приятие с лабораторией и погру-
зочной техникой мощностью до 
40 тысяч кубометров изделий в 
год. В поселке Пяозерский на про-
мышленной площадке в 43 гекта-
ра построят современный лесо-
пильный завод. Запустить обору-
дование планируется в начале 
2017 года.

По словам Нургалиева, такие 
проекты могут способствовать 
развитию производства в круп-
ных поселках на севере Карелии. 
Они играют важную роль не толь-
ко в экономическом, но и в соци-
альном плане, позволяют созда-
вать новые рабочие места и важ-
ны для населения. 

В Петрозаводске заместитель 
секретаря Совбеза высадил голу-
бую ель у мемориального ком-
плекса «Черный тюльпан». Всего 
же посадили 93 дерева, закончив, 
таким образом, создание Аллеи 
памяти воинов-интернационали-
стов. Увековечена память 130 
уроженцев республики, погиб-
ших при выполнении воинского и 
служебного долга на территории 
Афганистана и Чечни.

— Мы решили, что у каждого 
бойца должна быть своя ель, — 
рассказал «РГ» Рашид Нургалиев. 
— ВДВ — это одна единица, одна 
команда, поэтому и здесь они бу-
дут все вместе.

Голубые ели привезли из Ка-
бардино-Балкарии. Это декора-
тивные деревья высотой до 2,5 
метра, такие же растут и у Крем-
левской стены в Москве. Все ели 
именные. Заместителю секрета-
ря Совбеза попалась ель в память 
о младшем сержанте Олеге Гре-
чихине, который погиб 25 июля 
1984 года в Афганистане. Он уро-
женец города Сегежа.

— Так это мой земляк, — уди-
вился Нургалиев. — Хотя для меня 
все жители Карелии — земляки. Я 
жил в шести районах, учился в 
Петрозаводском государствен-
ном университете. У меня здесь 
похоронены тесть и родной брат. 
Поэтому важно, чтобы сохраня-
лась память о родных.

Объявление о проведении общественных 
обсуждений материалов ОВОС 

намечаемой хозяйственной деятельности
Федеральное государственное бюджетное учреждение «Кав-

казский государственный природный биосферный заповедник 
имени Х. Г. Шапошникова» совместно с комиссией по проведе-
нию общественных обсуждений администрации города Сочи 
извещает о проведении общественных обсуждений (в форме 
слушаний) материалов оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной деятельности по проекту: 
«Вертолетная площадка с подъездной дорогой на терри-
тории Кавказского государственного природного био-
сферного заповедника имени Х. Г. Шапошникова».

Целью хозяйственной деятельности является создание 
посадочной площадки для вертолетов, необходимой для веде-
ния уставной деятельности ФГБУ «Кавказский государствен-
ный природный биосферный заповедник имени Х. Г. Шапош-
никова»

Месторасположение хозяйственной деятельности: го-
род Сочи, Адлерский район, территория Кавказского государ-
ственного природного биосферного заповедника им. Х. Г. Ша-
пошникова, Южное участкового лесничество, квартал 34, выдел 
51. 

Заказчик материалов: ФГБУ «Кавказский государствен-
ный природный биосферный заповедник имени Х. Г. Шапош-
никова», 354340, г. Сочи, Адлерский район, ул. Карла Маркса, 
д.8, тел/факс (862) 240-51-36, 240-52-65, E-mail: kgpbz@mail.
ru.

Разработчик материалов: ООО «Инжзащита», 354055, 
г. Сочи, ул. Пластунская, 202, тел./факс (862) 268-74-74, E-mail: 
iz@engpro.ru

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) можно ознакомиться в общественной приемной, рас-
положенной по адресу: г. Сочи, ул. Пластунская, 202 с 10:00 
до 16:00, тел. (862) 268-74-74. 

Вопросы, замечания и предложения общественности, всех 
заинтересованных лиц, принимаются в общественной прием-
ной и на эл. почту: iz@engpro.ru с 11 апреля 2016 г. по 09 июня 
2016 г.

Общественные слушания состоятся 10 июня 2016 года в 10.00 
по адресу: г. Сочи, Адлерский район, ул. Кирова, д. 53, актовый 
зал администрации Адлерского района г. Сочи.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление секретаря Общественной палаты 
Российской Федерации о начале процедуры 

выдвижения кандидатур в состав общественных 
наблюдательных комиссий

общероссийским, межрегиональным, 
региональным общественным объединениям

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом от 
10.06.2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле за обеспе-
чением прав человека в местах принудительного содержания и 
о содействии лицам, находящимся в местах принудительного 
содержания» с 10 мая 2016 года начинается процедура выдви-
жения кандидатур в состав общественных наблюдательных ко-
миссий Республики Калмыкия, Магаданской области.

Предлагаю общественным объединениям принять участие 
в выдвижении кандидатур в состав общественных наблюда-
тельных комиссий Республики Калмыкия, Магаданской обла-
сти и в течение 60 дней направить на имя секретаря Обществен-
ной палаты Российской Федерации А.В. Бречалова соответ-
ствующее заявление и документы, предусмотренные назван-
ным Федеральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблю-
дательных комиссий в субъектах Российской Федерации и Ре-
комендации по выдвижению кандидатов в члены обществен-
ных наблюдательных комиссий размещены на сайте Обще-
ственной палаты Российской Федерации http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63 доб.2043.

Cекретарь
Общественной палаты Российской Федерации А.В. Бречалов

Извещение о проведении дополнительного конкурсного 
отбора организаций по номинации «Ведение 

бухгалтерского учета и сопровождение ведения реестра 
требований кредиторов в кредитных организациях» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство), в соответствии с решением Правления Агентства 
от 28 апреля 2016 г., проводит дополнительный конкурсный отбор спе-
циализированных организаций на право заключения с Агентством до-
говора о взаимодействии в целях аккредитации при Агентстве для ока-
зания услуг при ликвидации финансовых организаций в номинации 
«Ведение бухгалтерского учета и сопровождение ведения реестра тре-
бований кредиторов в кредитных организациях».

Условия проведения аккредитации размещены на официальном 
сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» (www.asv.org.ru) (далее — официальный сайт Агентства) в раз-
деле «Закупки». 

Справки по тел. 725-31-15 (доб. 50-17, 50-19); e-mail: kulagina@asv.
org.ru.

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе принима-
ются по адресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в 
конверте с пометкой «Ведение бухгалтерского учета и сопровождение 
ведения реестра требований кредиторов в кредитных организациях», 
а также с указанием почтового адреса и наименования специализиро-
ванной организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном отборе на-
чинается с рабочего дня, следующего за днем опубликования в «Россий-
ской газете» указанного извещения (10 мая 2016 г.), и завершается 
9 июня 2016 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнительном кон-
курсном отборе будет проведено на первом (с даты окончания приема 
заявок) заседании Конкурсной комиссии по адресу Агентства: 109240, 
г. Москва, улица Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов дополнительного 
конкурсного отбора будут проведены в срок не позднее 20 дней со дня 
вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, 
улица Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офици-
альном сайте Агентства в сети «Интернет».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Западно-Сибирского окруж-
ного военного суда;

—  судьи Московского окружного военного суда;
—  судьи Челябинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов — 8 июня 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ГУП НИИ БЖД РБ  информирует о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных  слушаний  материалов по  
оценке   воздействия на  окружающую среду (ОВОС)  проекта  
«Рекультивация промсвалки ПАО «Уфаоргсинтез». 

Месторасположение намечаемой деятельности: РБ, СП Черкас-
ский сельсовет МР Уфимский район РБ, расположенный в 2,4 км от 
завода в районе городского полигона ТБО. Объект расположен в 
Уфимском районе РБ, в 1,0 км южнее пос. Новые Черкассы.

Заказчик: ПАО «Уфаоргсинтез»,  450037, Российская Федера-
ция, Республика Башкортостан, г. Уфа.

Представитель заказчика по проведению общественных слуша-
ний:  ГУП НИИ БЖД РБ, 450005, г. Уфа, ул. 8 Марта, 12/1.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния, — администрация сельского поселения Черкасский  сельсовет 
МР Уфимский район Республики Башкортостан.

Ознакомиться с материалами по  оценке   воздействия на  окру-
жающую среду можно с 11.05.2016 г. по 14.06.2016 г., пн. — пт. 
с 9.00 до 17.00 по адресам: 

— 450517, РБ, Уфимский район, с. Черкассы, ул. Садовая, д. 7;
— 450005, г. Уфа, ул. 8 Марта, 12/1, каб. 122.
Общественные слушания по указанному проекту состоят-

ся 14 июня 2016 г. в 14.00 в здании администрации СП Чер-
касский сельсовет МР Уфимский район РБ, расположенном 
по адресу: 450517, РБ, Уфимский район, с. Черкассы, ул. Са-
довая, д. 7.
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Все деревья именные. Рашиду Нургалиеву досталась ель в память о младшем 
сержанте Олеге Гречихине.

ТЕХНОЛОГИИ В Москве 
разработали учебники 
для незрячих детей 

Пирамида в 3D

Сергей Жуков 

В СТОЛИЧНЫХ школах могут 
появиться 3D-учебники для сла-
бовидящих и незрячих детей. 
Книги разработали школьники — 
участники конкурса «3D БУМ». 

Он стартовал в октябре прош-
лого года, к нему присоедини-
лись более 200 учащихся из 47 
школ. Работа растянулась на 5 
месяцев: дети осваивали слож-
ные компьютерные программы, 
учились делать модели и печа-
тать их на 3D-принтере. До фина-
ла в итоге добрались 83 ученика 
из 22 школ. Команды-финалисты 
представили 25 проектов в 8 но-
минациях, включая новую — 
«Дети детям». Здесь юные разра-

ботчики создавали «особенные» 
учебники для слабовидящих и 
незрячих школьников. Напри-
мер, для учащихся младших 
классов ребята из школы №1564 
сделали книги по басням Крыло-
ва «Ворона и лисица» и «Свинья 
под дубом». В одной — рельефные 
рисунки, на создание которых 
ушло около 15 слоев краски, а в 
другой — текст в двух вариантах: 
обычным шрифтом, чтобы басни 
могли читать учителя и родите-
ли, и шрифтом Брайля — для не-
зрячих детей. Учащиеся 37-й 
школы создали объемные моде-
ли музыкальных инструментов, 
для того чтобы не только слы-
шать их звуки, но и понимать, 
что они из себя представляют. 

РАБОТА В Москве открывается Центр занятости молодежи

Поможет наставник 
Сергей Бабкин

Г
осударственный Центр заня-
тости молодежи в Москве от-
кроется примерно через не-

делю. Об этом сообщил его дирек-
тор учреждения Роман Шкрут на 
недавно состоявшемся заседании 
«круглого стола» «Проблемы и 
перспективы развития рынка 
труда в современных условиях». 

Инициативу московской мо-
лодежи, предложившей открыть 
такой центр, ранее поддержал 
мэр Сергей Собянин. Изучив сто-
личный рынок труда, городские 
власти пришли к выводу, что 
большая часть столичных жите-
лей в возрасте от 14 до 30 лет ре-
гулярно нуждаются в помощи 
при трудоустройстве. На «кру-
глом столе» начальник управле-
ния содействия занятости насе-
ления московского департамента 

труда и социальной защиты насе-
ления Юлия Холомцева привела 
конкретные цифры: только с на-
чала года за содействием в трудо-
устройстве к ним обратились бо-
лее 13 тысяч молодых людей. И 
среди них 42 процента уже полу-
чили специальность в техникуме 
или вузе. В среднем поиск работы 
занимает от 1 до 4 месяцев, но 
примерно 300 представителей 
юношества (с престижными ди-
пломами!) не нашли, чем себя за-
нять. Почему же так происходит? 

Участвовавшие в «круглом 
столе» работодатели говорили о 
высоких зарплатных ожиданиях 
молодых специалистов и об от-
сутствии у них практических на-
выков: «работник ничего не уме-
ет». Тем не менее, 67 процентов 
молодых соискателей трудоу-
страиваются с помощью государ-
ственной службы занятости.

На самом деле проблем еще 
больше. Студенты, например, 
признаются, что попадают в за-
мкнутый круг. На хорошую рабо-
ту не устроишься без опыта, а без 
работы его не получишь. Если же 
студент устроится, начальство 
требует быть в офисе по 8 часов в 
день, преподаватели же считают 
обязательным присутствие на за-
нятиях. По словам директора 
Центра Романа Шкрута, новый 
Центр занятости поможет в таких 
случаях подыскать временную 
работу. Уже сформирован пул 
компаний, готовых ее предло-
жить. Кроме того, 230 тысяч 
пользователей портала «Актив-
ный гражданин» настаивали на 
организации стажировок, и 
Центр даст такую возможность. В 
этом случае работать придется 
бесплатно, но стажировка — тот 
самый опыт, который уже можно 

указать в резюме. Кстати, уме-
нию составить его в учреждении 
намерены уделять особое внима-
ние: эксперты отметили, что гра-
мотная молодежь часто просто не 
умеет себя «продать». 

Будут специалисты Центра 
также проводить консультации — 
как в офисе, так и в Сети. Соиска-
телям расскажут, какие вакансии 
самые востребованные, какая 
профессия лучше подойдет кан-
дидатам. Мобильные группы про-
фориентации будут выезжать в 
школы. А сам Центр расположит-
ся на ул. Щепкина 38/1, возле 
станции метро «Проспект Мира». 
Обратиться туда бесплатно мо-
жет каждый москвич в возрасте 
от 14 до 30 лет. У соискателя будет 
персональный наставник, кото-
рый пройдет с ним все этапы: от 
составления резюме до выхода на 
службу.

Анна Полтавцева 

С
р е д и  у ч а с т н и к о в 
предварительного 
партийного голосова-
ния, которое прово-
дит «Единая Россия», 

готовясь к участию в выборах в 
Госдуму , Петр Толстой — телеве-
дущий Первого канала. Причем 
сам он  не состоит в этой партии. 
Ради чего же он решил принять 
участие в праймериз? 

Петр, почему вы ввязались в 
предвыборный марафон? Вы — 
популярный журналист, публич-
ности вам хватает и без этого…
 ПЕТР ТОЛСТОЙ: Публичность ради 
публичности — не про меня. Не 
буду скрывать, у меня как у веду-
щего Первого канала довольно 
сильный ресурс. С одной сторо-
ны, меня видят и знают миллио-
ны зрителей, с другой — я уже 
много лет работаю с властными 
структурами различных уров-
ней, проводил дебаты на думских 
и президентских выборах. Я как 
бы между государством и наро-
дом, но не как между молотом и 
наковальней. Свою работу я 
вижу в установлении взаимосвя-
зи между ними. Донести государ-
ству настроения граждан, по-
мочь им, защитить и представить 
их интересы и в то же время внят-
но и дотошно разъяснить людям 
принципы государственной по-
литики, грубо говоря, для чего 
предпринимаются те или иные 
шаги. Мне кажется, на вопрос 
«для чего» я ответил. А вот поче-
му — тут немного другое. С пред-
ложением выдвинуть свою кан-
дидатуру на выборах в Госдуму 
ко мне  обратился Совет ветера-
нов Юго-Востока Москвы. Слу-
чилось  это на встрече в кадет-
ском корпусе, с которым меня 
связывают давние отношения, 
еще со времен, когда я по прези-
дентской квоте стал членом Об-
щественной палаты РФ. Я провел 
на Юго-Востоке все детство, 
округ этот для меня не чужой, да 
и отказать ветеранам у меня язык 
не повернулся. Так и началось!

Вы являетесь членом Высшего 
совета партии «Единая Россия», 
могли бы пойти по спискам, но 
выбрали одномандатный округ. 
Здесь обязательным условием 
стало участие в предваритель-
ном партийном голосовании, так 
называемых праймериз. Этот 
новый выборный инструмент, и 
не все еще толком понимают, для 
чего он нужен…
ПЕТР ТОЛСТОЙ: Не очень люблю сло-
во «праймериз», все-таки пред-
варительное голосование суще-
ствовало у нас задолго до того, 
как пришла мода перенимать все 
американское. Еще в советское 
время была похожая процедура — 
выборы кандидатов в депутаты. 
Другое дело, что  были  они тогда 
на 100% безальтернативными, а 
сейчас даже внутри одной пар-
тии существует конкуренция. 
Обязательно проходят дебаты, 
сталкиваются разные точки зре-
ния, вырабатывается общая по-
литика. Я здесь — равноправный 
участник, и дебаты для меня — 
возможность максимально доне-
сти до избирателей свою пози-
цию, пообщаться со своими со-
перниками, понять их позицию, 
учесть все положительные мо-
менты в своих предложениях. 

Еще один важный плюс пред-
варительного голосования в том, 
что в ходе него можно лучше уз-
нать своих избирателей, почувст-
вовать их интересы, понять, что 
для них является важным прямо 
сейчас. Совместно с обществен-
никами я провел опрос жителей 

ЮВАО. Цель опроса заключается 
в его названии — «Первым делом 
— услышать людей!». Именно с 
этого — услышать, прислушаться, 
собрать мнения и обобщить их — 
и нужно стартовать начинающе-
му кандидату. Хотя я неплохо ос-
ведомлен о том, как и чем живет 
население Юго-Востока, разде-
ляю озабоченность людей по са-
мым актуальным вопросам. 

А насчет партии «Единая Рос-
сия»… я, как и Владимир Путин, 
ее членом, кстати, не являюсь. 
При этом недавно был избран со-
председателем Совета сторонни-
ков партии. Мне кажется, что так 
я могу быть более полезен своим 
избирателям. 

С какими вопросами к вам обра-
щаются чаще всего?
ПЕТР ТОЛСТОЙ:  В первую очередь го-
ворят о ситуации в жилищно-
коммунальной сфере. Здесь клу-
бок вопросов такой, что с ходу не 
распутаешь. Но у меня есть опре-
деленный опыт и некоторые зна-
ния. Я руководил телеканалом 
«Московия», помните такой, на 
третьей кнопке? Мы выпускали в 
день по 40 сюжетов о  жизни мо-
сквичей, о том, где какая труба 
протекает, где штукатурка отва-
лилась, где мусор не убирают. Так 
что я в теме, причем очень непло-
хо разбираюсь. Ну а статус жур-

налиста Первого канала — это об-
ширнейшая база контактов, пря-
мой путь в любой кабинет, пусть 
даже самый высокий. Поэтому 
донести до этого кабинета любую 
проблему я могу. Из кабинетов, 
знаете ли, не все бывает видно. 
Иногда приходится спорить, 
вступая на защиту интересов на-
ших граждан. Честно скажу, не со 
всеми действиями чиновников я 
согласен. И позицию мою люди 
видят и на встречах со мной, и в 
моих программах. Голос у меня 
достаточно громкий, применять 
его я умею. И если вижу, что где-
то нарушаются права людей, 
если мне сообщают о произволе и 
халатности властей — будьте уве-
рены, меня услышат.

 В ходе опроса мы собрали бо-
лее 20 000 анкет, некоторые ре-

зультаты меня удивили. В блоке 
предложений, который есть в 
опросе, весомую часть занима-
ют идеи по усилению патриоти-
ческого воспитания, пропаганде 
традиционных семейных ценно-
стей — в первую очередь на теле-
экране. Подавляющее большин-
ство москвичей ратуют за уве-
личение количества детских са-
дов, за реализацию программы 
по сдаче норм ГТО, за передачу 
культурным учреждениям фун-
кций патриотического воспита-
ния и внешкольного образова-
ния. 

Как проходит ваш день? Време-
ни, наверное,  совсем нет?
ПЕТР ТОЛСТОЙ:  Трудностей никогда 
не боялся. Стал на час раньше 
вставать, на час позже ложиться. 
Но когда от того, что ты делаешь, 
есть реальный результат, то это 
добавляет энергии. Что-то уда-
лось сдвинуть с мертвой точки, 
главы управ и руководство пре-
фектуры ЮВАО выучили мой те-
лефон наизусть, знают, что Тол-
стой не отстанет. 

Практически вся профессиональ-
ная жизнь Петра Толстого связана 
с телевидением. 

Акцент

 Я как бы между государством 
и народом, но не как между 
молотом и наковальней
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Прямая речь Петр Толстой: Дебаты для меня — 
способ лучше донести свою позицию до избирателей 

Пришло время

КСТАТИ
В рядах москвичей, вышедших вчера на акцию «Бессмертный полк», 
был и телеведущий Первого канала Петр Толстой. 
— Я всегда вспоминаю в эти дни своего деда, Алексея Михайловича, — рас-
сказал он «РГ» . — Он прошел всю войну врачом в полевом госпитале. Ни-
когда не рассказывал, за что получил два ордена Красной Звезды, не гово-
рил высоких слов о защите Отечества,  не воспевал советских вождей. В 
1970-е, когда я мальчишкой стоял с ним в огромной  очереди в универсаме 
на Ждановской, попросил его рассказать о войне, и он ответил, что «было 
страшно и тяжело», но он верил в нашу победу. Наверное, такая вера 
нужна была в России во все времена, без нее страна бы не сохранилась. 
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БАНКИ

Кредитное 
здоровье упало

ЗАЕМ 
ВЫСОКОГО 
ДАВЛЕНИЯ

Сергей Куликов

БАНКАМ придется поломать го-
лову, чтобы грамотно выстроить 
кредитную политику и не ока-
заться в проигрыше, заявил в 
разговоре с «Российской газе-
той» ведущий эксперт Институ-
та «Центр развития» НИУ «Выс-
шая школа экономики» Дмит-
рий Мирошниченко.

Сейчас на рынке лидируют 
два вида заемщиков. Одни могут 
взять кредит (то есть получить 
одобрение со стороны банка), но 
не обязательно, что они  его вер-
нут из-за трудностей, которые 
возникают или могут возник-
нуть в обозримом будущем. Дру-
гие — вполне платежеспособны, 
им кредит вернуть вполне по си-
лам, но они как раз в долговую 
кабалу залезать не желают.

Пока банки заняли оборони-
тельную позицию. «Они пере-
стали давать потребкредиты 
кому попало, понимая, что боль-
шая часть из них может просто 
не вернуться», — отмечает эк-
сперт.  Плюс в этом еще и в том, 
что темпы роста просрочки на-
чали снижаться. 

Что весьма кстати. Количест-
во просроченных долгов росси-
ян перед банками продолжает 
оставаться высоким. И, по дан-
ным Национального бюро кре-
дитных историй (НБКИ), индекс 
кредитного здоровья вернулся 
на рекордно низкий уровень за 
все время проведения исследо-
ваний. В основе индекса лежит 
доля «плохих» долгов. К ним от-
носятся займы, просрочки по ко-
торым составляют больше 60 
дней на протяжении полугода. 
Есть надежда, что «здоровье ско-
ро поправится».

Однако назревает другая про-
блема — растет количество гра-
ждан, которые «подсаживают-
ся» на кредитные карты. И это 
очень тревожная тенденция. По-
лучить такую карту становится 
проще, но долги по ней выплачи-
вать все труднее, учитывая эко-
номическое положение в стране.

В нынешней ситуации в выиг-
рыше оказались те, кто имеет ва-
лютные сбережения. В условиях, 
когда рубль обесценился, у них 
появляются новые перспективы, 
говорит Мирошниченко. Напри-
мер, сейчас складывается очень 
выгодная ситуация на рынке не-
движимости. Проценты по ипо-
теке довольно низкие, а первона-
чальный взнос оказывается по-
сильным для держателей долла-
ров или евро. Кстати, объем вы-
данных ипотечных кредитов уве-
личился в этом году в 2,25 раза.

Экспертиза Более 3 триллионов рублей в год теряет 
пенсионная система из-за теневой занятости и безработицы

Пенсия. Перезагрузка

Марина Гусенко 

В 
год пенсионная систе-
ма России теряет 3,4 
триллиона рублей из-
за неформальной и те-
невой занятости,  а 

также из-за безработицы, под-
считали в Академии труда и со-
циальных отношений (учреди-
тель вуза — Федерация независи-
мых профсоюзов России). До-
клад о результатах исследова-
ния есть в распоряжении «РГ».

Сегодня минфин и Центро-
банк  разрабатывают предложе-
ния по реформе пенсионной си-
стемы России.  И ученые готовы 
предоставить им свои расчеты. 

Итак, если 3,4 триллиона 
разложить по полочкам, то по-
лучится, что неформальная за-
нятость «ворует» у пенсионной 
системы 1,4 триллиона рублей в 
год. Речь идет об официально ра-
ботающих людях, получающих 
основную часть зарплаты в кон-
вертах, а, значит, работодатели 
делают за них «пониженные» 
страховые взносы в социальные 
фонды. 

Теневая занятость — это люди 
трудоспособного возраста, но 
официально не работающие и не 

числящиеся безработными, за 
них пенсионная система  недо-
получает 1,5 триллиона рублей. 
И еще 384 миллиарда могло бы 
поступать за безработных, если 
бы они не были таковыми, а 
официально трудились. 

«Возвращение этих людей на 
легальный, цивилизованный ры-
нок труда — главный резерв для 
нормального, страхового, а не 
бюджетного, наполнения сред-
ствами пенсионной системы 
России», — прокомментировал 
«РГ» ситуацию проректор акаде-
мии Александр Сафонов.

Еще один важный фактор, 
влияющий на дисбалансы систе-
мы — низкий уровень зарплаты в 
России. В 2015 году доля работ-

ников, отчисления от зарплаты 
которых в Пенсионный фонд 
были ниже прожиточного мини-
мума пенсионера, составляла 
68,9 процента. И при такой си-
туации добиться повышения 
средней пенсии до 2,5 прожи-

точных минимума, что было за-
явлено в качестве основной 
цели реформы 2012 года, невоз-
можно, делают вывод авторы ис-
следования. При таких зарпла-
тах достигнуть баланса можно 
только за счет притока еще 40 
миллионов работников. Это по-
чти все наши пенсионеры. 

Пенсия очень тесно связана с 
зарплатой, поэтому невозмож-
на ситуация, когда человек всю 
жизнь получал невысокую зар-

плату, а в старости ему будет на-
значена «достойная» пенсия.

«Когда российский бизнес 
ставит вопрос о непосильно вы-
сокой ставке страховых взно-
сов, которая на самом деле дале-
ко не самая высокая в Европе и в 
мире, то надо иметь в виду, что 
это, своего рода, «плата» за 
искусственное занижение уров-
ня зарплаты. И чем ниже зарпла-
та, тем выше тариф страховых 
взносов. Цифры взаимозависи-
мы», — говорит Сафонов.

Из-за высокой степени диффе-
ренциации оплаты труда в Рос-
сии пенсионная система не толь-
ко получает мало взносов с низ-
кой зарплаты, но и не получает 
вообще никаких взносов с высо-
кой зарплаты в силу действия  
«потолка» на уплату взносов. В 
2016 году страховые взносы в 
ПФР с годового фонда оплаты 
труда, превышающего 796 тысяч 
рублей, взимаются в размере уже 
не 22 процентов, а 10. За счет по-
нижения ставки «теряется» око-
ло 349 миллиардов рублей.  

Есть еще проблема: с 2005 по 
2012 год тариф страховых взно-
сов был снижен на 12 процен-
тных пунктов. А объем обяза-
тельств пенсионной системы 

остался без изменений, были 
введены и продолжаются вво-
диться льготы по уплате взносов 
для ряда отраслей и регионов 
(всего 15 видов льгот). Из-за это-
го пенсионная система недосчи-
тывается 294 миллиардов ру-
блей в год.  Кроме этого, до 2014 
года 6 процентов отвлекалось на 
формирование накопительной 
части пенсии.  Это еще 682 мил-
лиарда «съеденных» рублей. 

Все это, в конце концов, и при-
вело к образованию устойчивого 
дефицита пенсионной системы, 
делают выводы ученые. «Устра-
нить проблему повышением пен-
сионного возраста невозмож-
но, — уверен Сафонов, — потому 
что положительный эффект бу-
дет ощущаться только три года. А 
дальше начнут нарастать соци-
альные обязательства государст-
ва  по выплате пособий по безра-
ботице и по бедности. И все вер-
нется на круги своя». Это связано 
с тем, что в российской экономи-
ке нет нужного числа свободных 
рабочих мест, чтобы занять 
«поздних пенсионеров». 

Эксперты сомневаются, что дефи-
цит пенсионной системы можно 
устранить повышением пенсионно-
го возраста.

Акцент

 В России нет нужного числа 
рабочих мест, чтобы обеспе-
чить ими всех после повыше-
ния пенсионного возраста 

Опасность возоб-
новления темпов 
роста просрочки 
и наступления де- 
фолтов по кредитам 
остается высокой 

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

33,3
 тысячи рублей в месяц — 

средняя начисленная заработ-
ная плата в России в первом 
квартале 2016 года.

10,2
 тысячи рублей в месяц 

составляет сегодня официальный 
прожиточный уровень работо-
способного россиянина.

291
 тысяча детей родились 

в России в январе—феврале.

65
 тысяч браков заключено 

в марте 2016 года. На 12,7 про-
цента больше, чем год назад.

56
 тысяч семей развелись 

в марте этого года.

ЗА И ПРОТИВ: НАДО ЛИ ДЕЛАТЬ ДОБРОВОЛЬНОЙ НАКОПИТЕЛЬНУЮ ЧАСТЬ ПЕНСИИ

Александр Сафонов, 
проректор Академии труда 
и социальных отношений:

— Предлагаю ввести взнос с работника. Это гора-

здо эффективнее повышения пенсионного воз-

раста — отдача сразу и не исчерпывается со вре-

менем.

Можно ввести его не для всех, а только для отно-

сительно обеспеченных работников (надо опре-

делить соответствующую границу — например, 

3—4 МРОТ). И лучше уплачивать взносы не в Пен-

сионный фонд России, а в корпоративные пенси-

онные системы. Они могли бы формироваться 

по принципу: 3 + 3 + 3, где уплата работником 3 

процентов от своей зарплаты означала бы упла-

ту такого же взноса со стороны работодателя и 

аналогичного соплатежа из федерального бюд-

жета. Это, во-первых.

Во-вторых, люди свободных профессий (писате-

ли, художники, композиторы, архитекторы) не 

подлежат регистрации и не охвачены действием 

системы социального страхования. Необходи-

мо устранить этот пробел и охватить социаль-

ным страхованием всех так называемых фри-

лансеров. Их вхождение в эту систему должно 

быть добровольным. Надо дать им возможность 

самим определять размер платежа и будущей 

пенсии. Пенсионная система от этого только вы-

играет, поскольку сейчас такие люди платят в си-

стему меньше, чем из нее получают.

В-третьих, стоит дать возможность труженикам 

неформального сектора экономики самим пла-

тить за себя соцвзносы. Здесь можно применить 

несколько вариантов. Например, вместо введе-

ния таких взносов ввести плату за оказанные ме-

дицинские услуги (за исключением услуг, ока-

занных по жизненным показаниям).

В-четвертых, также можно ввести повышенный 

НДФЛ для бездетных людей (например, 20 про-

центов вместо 13).

Вячеслав Бобков, 
генеральный директор 
Всероссийского центра уровня жизни:

— Для того чтобы брать страховые взносы с лю-

дей свободных профессий, нужно принять зако-

нодательство о введении обязательного пенси-

онного страхования самозанятых и создать ус-

ловия для легализации их занятости. 

Для этой категории работник и работодатель яв-

ляются одним лицом. Они, как и все другие, обяза-

ны участвовать в системе обязательного пенси-

онного страхования. Добровольность здесь мо-

жет быть только дополнительным механизмом. 

По поводу взносов в социальные фонды с отно-

сительно обеспеченных работников хочу отме-

тить, что при сложившейся низкой заработной 

плате большинства работников вводить в систе-

ме обязательного пенсионного страхования 

страховые взносы как вычет из их зарплаты — 

значит понижать и без того низкий уровень жиз-

ни их семей. 

В 2015 году более половины населения страны 

имели среднедушевые доходы ниже социально 

приемлемого потребительского бюджета (три 

прожиточных минимума). 

Примерно 60 процентов полных семей наемных 

работников с двумя несовершеннолетними 

детьми были в числе бедных или низкообеспе-

ченных. В них начисленная среднемесячная за-

работная плата каждого из работников состав-

ляла меньше 60 тысяч рублей, то есть примерно 

10 минимальных размеров оплаты труда 

(МРОТ). 

Из этого вытекает, что прежде, чем вводить до-

полнительные страховые взносы с работников, 

надо значительно повысить размеры их зара-

ботной платы. 

По поводу работников неформального сектора 

могу сказать, что большинство работников из 

числа индивидуальных предпринимателей заня-

ты в теневой экономике вынужденно из-за высо-

ких платежей в систему обязательного социаль-

ного страхования, что делает их занятость не-

возможной из-за угрозы разорения. Проведен-

ный в 2015 году опрос работников и работодате-

лей г. Москвы выявил, что 54 процента из них 

считают для снижения неформальной занятости 

эффективными меры по уменьшению налогово-

го (включая страховые взносы) бремени на биз-

нес и только 22 процента — ужесточительные 

меры.

Что касается повышенного НДФЛ для бездетных 

людей , то, с моей точки зрения, более обосно-

ванным представляется взимание НДФЛ не с ра-

ботников по месту их работы, а налогообложе-

ние доходов домохозяйств (семей) по месту их 

жительства. Налог на семейные доходы должен 

быть прогрессивным в зависимости от величи-

ны среднедушевого дохода. Семьи с доходами 

ниже прожиточного минимума целесообразно 

освободить от налогообложения их доходов. 

Прогрессию в налогообложении семейных до-

ходов необходимо увязать с повышением сред-

недушевого дохода от прожиточного минимума 

к социально приемлемому, среднему потреби-

тельским бюджетам и к потребительскому бюд-

жету высокого достатка. 

Тогда бездетные семьи, как правило, будут пла-

тить более высокие налоги на их доходы.

КАДАСТР Неверная оценка 
обходится предприятиям 
слишком дорого

Завод закосил 
под офис 

Ирина Жандарова

РЕЗУЛЬТАТЫ государственной кадастровой оценки земли 
и объектов недвижимости — предмет огромного количест-
ва жалоб со стороны бизнеса. О том, как можно исправить 
ситуацию, «РГ» рассказал уполномоченный по защите 
прав предпринимателей при президенте РФ Борис Титов.

Борис Юрьевич, насколько важен размер кадастровой 
оценки сегодня?
БОРИС ТИТОВ: Кадастровая оценка ложится в основу множе-
ства расчетов. Это база не только для налогов на землю и 
имущество, но и для ставки арендной платы, для цены 
выкупа участка владельцем расположенного на нем объ-
екта, для платы за сервитут и перераспределение земель. 
Наконец, в КоАП от кадастровой оценки зависят разме-
ры нескольких штрафов, а в Земельном кодексе — началь-
ная цена аукциона.

Неверная кадастровая оценка обходится нам слиш-
ком дорого. Справедливости ради скажу, что она может 
быть и ниже рыночной стоимости. Но в большинстве 
случаев ситуация противоположна, и порой кадастровая 
стоимость превышает показатель, обоснованный рын-
ком, в сотни раз.

Владельцы каких объектов страдают от завышения када-
стровой оценки сильнее всего?
БОРИС ТИТОВ: Тяжелее всего она сказывается на промыш-
ленных предприятиях. К примеру, предприятие градоо-
бразующее, ставки налогов в один момент скакнули во 
много раз. И это при том что рынок недвижимости стаг-
нирует или вообще 
падает.

Пострадали юр-
лица, которые явля-
ются собственника-
ми старых зданий. 
Для них переход в 
налогообложении от 
остаточной стоимо-
сти к кадастровой, 
практически при-
равнявшей стоимость их имущества к стоимости недав-
но построенных объектов, стал катастрофическим.

В самой методике оценки есть серьезные недостатки. 
К примеру, единые производственные комплексы при 
учете разбиваются на отдельные составляющие и потом 
попадают не в группу «производственных объектов», а в 
самые разные. В результате рабочая столовая оценивает-
ся в одной группе с рестораном, заводоуправление — в 
одной группе с бизнес-центром. Ситуация абсурдная и 
приводит к завышению налогов.

Насколько сложно оспорить кадастровую оценку?
БОРИС ТИТОВ: Оспорить оценку можно и в суде, и на регио-
нальной комиссии. Другое дело, что заявителей не очень 
много. Не каждому по карману заплатить за оценку, за 
заключение эксперта СРО (на которое, по словам самих 
же членов комиссий, даже не посмотрят), а потом еще и 
за судебную экспертизу. Даже крупным предприятиям 
это обходится в копеечку, учитывая количество объек-
тов и площади земельных участков.

Понизить оценку удается в среднем в 60 процентах 
случаев. Но легче всего вопрос на комиссии решается, 
когда разница между кадастровой и рыночной стоимо-
стью невелика — менее 30 процентов. А вот при сущест-
венном завышении собственники, как правило, доходят 
до суда. Есть и вовсе абсурдные примеры, когда положи-
тельное решение комиссии затем оспаривается муници-
палитетами. В Самаре было подано 82 таких иска.

Почему оценка одинаковых объектов отличается в не-
сколько раз?
БОРИС ТИТОВ: Стоимость при массовой оценке напрямую 
зависит от тех данных, которые содержатся в государст-
венных информационных ресурсах об объекте недвижи-
мости. С качеством таких сведений есть много проблем, 
решения которых до сих пор нет. Например, местополо-
жение участка — основная ценообразующая характери-
стика. Так вот, государственный кадастр недвижимости 
не содержит сведений о границах у половины земельных 
участков. Соседние участки, ничем не отличающиеся 
друг от друга, могут иметь совершенно различное описа-
ние в кадастре. Естественно, их стоимость будет разли-
чаться. Есть еще варианты недобросовестной работы 
оценщика, непреднамеренной или под давлением заказ-
чиков кадастровой оценки. О зависимости оценщика 
тоже нужно говорить, потому что в завышении оценки 
заинтересованы субъекты РФ и муниципалитеты. Они 
же заказывают оценку, они же утверждают результаты.

Как свести к минимуму ошибки?
БОРИС ТИТОВ: Главное, что нужно, — это сделать систему 
оценки понятной, достоверной, прозрачной, проверяе-
мой. Налогоплательщики должны быть извещены уже о 
самом решении провести очередную оценку. И не просто 
путем публикации решения где-то на сайте, а способом, 
обеспечивающим получение этой информации каждым 
налогоплательщиком. Это нужно для того, чтобы пред-
приятие смогло заранее исправить какие-то недостовер-
ные данные в кадастре или дать достоверные оценщику, 
если не получается исправить их до оценки. Вплоть до 
рыночного отчета, который кадастровый оценщик обя-
зан рассмотреть и учесть.

ПЕРСПЕКТИВА

Оценка под патронатом государства
Глава минэкономразвития Алексей Улюкаев сообщил, что оцен-
кой в перспективе будут заниматься работники государствен-
ных бюджетных учреждений (ГБУ).
Борис Титов | Законопроект находится в правительстве. Идея 

эта не нова, до 2010 года так и было. Минэкономразвития считает, 

что создание специализированных учреждений позволит нака-

пливать информацию, необходимую для кадастровой оценки. 

Именно отсутствие достоверной информации и отвратительное 

качество данных, содержащихся в кадастре недвижимости, явля-

ются главными объективными причинами низкого качества оцен-

ки. Но не каждый регион может себе это позволить. Профессио-

налы в оценке, которых сейчас около 20 тысяч, очень неравно-

мерно распределены по стране. У Москвы и Московской области 

не будет проблем с кадрами, чего нельзя сказать об удаленных 

регионах.

Быстро вырастить оценщиков не получится. По законопроекту 

работники, подписывающие отчет, должны иметь не менее трех 

лет опыта в кадастровой оценке. Отдельная тема —  их ответствен-

ность. Сейчас исполнитель по госконтракту несет ответствен-

ность в рамках гражданского законодательства, включая и гаран-

тийные обязательства на 5 лет после проведения оценки. Работ-

ник ГБУ будет нести только дисциплинарную ответственность. 

Возможно, для такого случая нужны специальные статьи в КоАП, 

которые будут устанавливать четкие и всем понятные штрафы. 

Но если работник будет отвечать только перед своим руководст-

вом, стимула работать качественно у него не будет. До 2020 года, 

когда закон должен вступить в действие, вопрос нужно решать.

Понизить оценку 
удается в среднем 
в 60 процентах 
случаев

ШЕСТЬ ШАГОВ К НОВОЙ ПЕНСИИ

Шаг первый. По мнению Александра Сафонова, нужно 

постепенно повысить МРОТ до прожиточного 

 минимума. 

Шаг второй. Отменить все существующие ограничения 

по взносооблагаемой базе — страховые взносы должны 

уплачиваться по единой ставке тарифа со всего фонда 

оплаты труда организации. 

Шаг третий. Установить минимальную границу страхо-

вого взноса. «Здесь должен действовать принцип: нам 

неважно, какую зарплату ты формально платишь работ-

нику — страховой взнос ты должен заплатить не ниже 

фиксированного размера. Этот размер должен быть рас-

считан таким образом, чтобы его уплата в течение мини-

мального периода стажа, требуемого для приобретения 

права на пенсию, фактически покрывала затраты пенси-

онной системы на выплату пенсии в минимальном разме-

ре», — поясняет эксперт. 

Шаг четвертый.  Провести инвентаризацию и оптимиза-

цию ранее введенных льгот по уплате страховых взносов. 

И установить мораторий на введение новых.

Шаг пятый. Сделать накопительную часть пенсии до-

бровольной. Де-юре и сейчас любой желающий может 

самостоятельно заключить договор с негосударствен-

ным пенсионным фондом и начать откладывать в него 

деньги. Но для того, чтобы это заинтересовало большее 

число людей, нужны налоговые льготы для «вкладчиков». 

А для предприятий, создающих корпоративные пенсион-

ные системы, эти затраты включать в себестоимость. И 

добровольные отчисления людей не должны облагаться 

НДФЛ. 

Шаг шестой. Пересмотреть тарифы дополнительных 

страховых взносов за работников, трудящихся на вредных 

и тяжелых условиях труда и уходящих на пенсию досрочно. 

«Этот тариф должен быть рассчитан не искусственным 

образом, как сейчас, а исходя из суммы затрат на выплату 

этих пенсий», — говорит проректор академии. И
Н
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КОНЦЕРТ ЗАКРУЖИЛ ЗРИТЕЛЯ 
Видеосервис YouTube запустил «жи-

вые» трансляции с возможностью об-

зора 360 градусов, а также специаль-

ные аудиовозможности для трансля-

ций видео по запросу. 

Впервые поддержка функционала 

360 градусов в рамках видеоплатфор-

мы появилась в марте 2015 года, а сей-

час эта опция стала доступна создате-

лям контента.

В официальном блоге компании сооб-

щается, что в новом формате будут ве-

стись трансляции самого известного 

фестиваля музыки и искусств Коачел-

ла, который ежегодно проходит в Ка-

лифорнии, США. «Благодаря новому 

сервису зрители получат непревзой-

денный опыт погружения и простран-

ственного звука, который позволит им 

слушать концерт так, как они бы дела-

ли это в реальной жизни, где глубина 

изображения, расстояние до него и 

интенсивность играют большую 

роль», — отметил глава платформы по 

продуктам YouTube Нил Мохан.

Просмотр 360 градусов доступен на 

десктопах, планшетах и смартфонах 

под управлением как iOS, так и 

Android. Важно, что для просмотра не-

обязательно иметь очки виртуальной 

реальности, достаточно компьютера 

или планшета/смартфона, в послед-

нем случае будет задействован гиро-

скоп, то есть можно управлять про-

цессом просмотра, перемещая кор-

пус гаджета в пространстве. Правда, 

чтобы получить полный эффект при-

сутствия лучше все же использовать 

VR-очки. Причем подойдут самые не-

дорогие, например, картонные — 

Google Cardboard. 3D-трансляции бу-

дут сопровождаться объемным зву-

ком, как в 3D-кинотеатре, если у каме-

ры смартфона есть такая функция.

Технологии виртуальной реальности 

(VR) развиваются давно, но буквально 

за последний год сделан большой ры-

вок. «Появилась встроенная поддер-

жка VR на крупных платформах, вклю-

чая соцсеть Facebook, — отметил руко-

водитель Hi-Tech Mail.Ru Дмитрий Ря-

бинин. — Кроме того, прошла целая 

волна анонсов аппаратных и програм-

мных средств, включая продукты от 

таких монстров, как Samsung и LG. Так 

же началось активное продвижение с 

привлечением заметных фигур отра-

сли, например, создателя Facebook 

Марка Цукерберга. По сути, букваль-

но за год направление сделало шаг 

вперед гораздо больший, чем за все 

предыдущее время».

По мнению эксперта, расширение 

функциональности YouTube хорошо 

укладывается в эту тенденцию и со-

вершенно точно будет востребовано. 

«Трансляции 360 градусов — это удоб-

ный формат именно для подобного 

рода мероприятий — не только кон-

цертов, но и презентаций, конферен-

ций, конгрессов, спортивных матчей, 

— отметил Рябинин. — Для обычных 

пользователей это будет интересным 

экспериментом в поездках. В общем, 

применений масса. Простота и удоб-

ство реализации в сочетании с до-

ступностью съемки и воспроизведе-

ния сделают панорамные ролики по-

пулярными в короткий промежуток 

времени».

Инициатива YouTube также может 

сделать доступным большое количе-

ство нового VR-контента, что в оче-

редной раз должно подогреть инду-

стрию. Наиболее широко представле-

ны VR-технологии в игровой инду-

стрии, но по-настоящему массовыми 

они смогут стать тогда, когда на VR 

сделают ставку кинопроизводители 

из Голливуда. «Например, технологии 

виртуальной реальности могут обога-

тить жанр фильмов хоррор, а также 

использоваться в трансляциях спор-

тивных мероприятий и концертов для 

создания эффекта полного присутст-

вия зрителя», — отмечает портал 

TelecomDaily.

По прогнозам аналитиков 

Futuresource Consulting, мировой ры-

нок контента для виртуальной реаль-

ности достигнет 8,3 миллиарда долла-

ров к 2020 году. Среди вендоров плат-

форм и решений для виртуальной ре-

альности наиболее сильными игрока-

ми пока остаются HTC Vive, Oculus Rift 

и PlayStation VR.

СВЯЗЬ НА ПЯТОЙ СКОРОСТИ 
В Китае операторы связи вместе с Ки-

тайским институтом информационно-

телекоммуникационных исследова-

ний объявили о старте технологиче-

ских испытаний мобильной связи пя-

того поколения (5G). 

Принципиальное отличие этого стан-

дарта от предыдущего — повышение 

скорости доступа почти в 10 раз и 

уменьшение задержек. Максималь-

ная анонсированная скорость в сетях 

5G — 12 гигабит в секунду. Пока это 

трудно даже вообразить, но фильмы в 

сетях 5G будут скачиваться почти 

мгновенно. Кроме того, в сети 5G сто-

имость передачи видео должна быть 

примерно в 4—5 раз меньше, чем в 

действующих сейчас сетях LTE.

Одна из наиболее широко озвученных 

функций 5G — онлайн-трансляции видео 

в качестве HD. «Видео занимает более 

70 процентов всех сетей. 5G очевидно 

расширяет возможности для интерак-

тивного видеовзаимодействия всегда и 

везде, — отметил председатель правле-

ния компании SPIRIT Андрей Свириден-

ко. — Одновременно практически про-

падет зависимость от проводных сетей 

и аппаратных видеотерминалов. Еще 

большее количество участников смо-

жет получать на мобильном устройстве 

качественную видеокартинку, которая 

сейчас часто страдает при высоких на-

грузках на сеть».

Вторая важная функция — поддержка 

Интернета вещей. Это значит, что все 

устройства будут «общаться» между 

собой. Машины друг с другом, устрой-

ства из сферы ЖКХ, медицинские гад-

жеты, следящие за нашим здоровьем. 

Здесь нужна техническая возмож-

ность автоматически подключить к 

сети миллиарды новых устройств, не 

требуя настроек сети у провайдера. 

По словам экспертов, стандарт 4G для 

таких решений недостаточно подхо-

дит. «5G предполагает интеллектуаль-

ное поведение сети и предоставляет 

разный сервис разным потребителям 

и разным устройствам, в 4G таких воз-

можностей нет, — заметил Андрей 

Свириденко. — Кроме того, сети 5G 

должны быть менее энергозатратны-

ми и продлевать время жизни бата-

рейки мобильных устройств».

Американский оператор связи 

Verizon тоже подтвердил свои планы 

стать национальным чемпионом по 

запуску сетей 5G, однако предупре-

дил пользователей, что пилотная сеть, 

которую запустят уже в 2017 году, бу-

дет работать только в режиме фикси-

рованного беспроводного доступа. 

Так что те, кому нужен мобильный 5G-

доступ, должны набраться терпения. 

В США испытания технологии 5G про-

длятся как минимум до конца 2016 

года. Развитием нового стандарта свя-

зи занимается там не только Verizon, 

но также T-Mobile и AT&T.

Для России сети 5G в большей степени 

в проектах. Еще не разработаны стан-

дарты, которые лягут в их основу. 

«Сложность состоит в том, что 5G бу-

дут использовать высокочастотные 

диапазоны, а значит, плотность базо-

вых станций для достаточного покры-

тия увеличивается, что сразу поднима-

ет порядок инвестиций в сети, создает 

сложность с созданием абонентских 

устройств, — отметил эксперт «Техно-

серв» Андрей Бородин. — Кроме того, 

российские операторы должны оку-

пить те затраты, которые они уже сде-

лали в 4G. Есть данные, что в России 

только 20—25 процентов купленных 

смартфонов поддерживают стандарт 

4G, поэтому о внедрении сетей 5G в 

стране еще очень рано думать».

Несмотря на это, о тестированиях 5G 

в конце 2015 года заявлял российский 

оператор МТС, он планирует исполь-

зовать частоту в 5 ГГц и проводить ис-

пытания технологий совместно с 

Ericsson. Несмотря на то, что техниче-

ские требования для 5G должны быть 

утверждены Международным сою-

зом электросвязи только в 2019—2020 

году, такая работа на опережение по-

зволит к моменту стандартизации из-

учить все принципы построения сети 

нового поколения и в минимальные 

сроки ввести стандарт 5G в эксплуата-

цию, считают эксперты.

По прогнозам ABI Research, первые 

коммерческие 5G-сервисы заработа-

ют ориентировочно в 2020 году. Для 

них определена максимальная про-

пускная способность — 20 Гбит/с. Де-

монстрацию возможностей таких се-

тей участники рынка планируют прове-

сти на предстоящих зимних Олимпий-

ских играх, которые пройдут в феврале 

2018 года в городе Пхёнчхан, Республи-

ка Корея. В России же массовые тесто-

вые испытания должны начаться к чем-

пионату мира по футболу в 2018 году. 

Простых пользователей больше всего 

волнует вопрос — смогут ли их смар-

тфоны и планшеты работать на беспро-

водных сетях нового поколения или 

придется покупать новый девайс? «Ко-

нечно, потребуется снова потратиться 

на новый смартфон, — заверил Свири-

денко. — А большинство устройств с 

технологией Интернета вещей разра-

батываются с расчетом только на 5G». 

Историю со сменой стандарта связи 

мы проходили уже ни один раз. Напри-

мер, сейчас смартфон, работающий с 

сетью LTE (4G), обязательно поддержи-

вает связь в стандартах и 3G, и даже 2G. 

С новой технологией будет то же са-

мое.

РЕВОЛЮЦИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Елена Березина

Четвертая промышленная револю-

ция, также известная как «Индустрия 

4.0», идет полным ходом. Это ярко по-

казала прошедшая в Ганновере еже-

годная промышленная ярмарка. 

«Участники выставки продемонстри-

ровали более 400 реальных приме-

ров «Индустрии 4.0» в этом году. Те-

перь задача состоит в том, чтобы реа-

лизовать имеющиеся решения и при-

дать форму соответствующих бизнес-

моделей», — отметил Фридхельм Лох, 

председатель консультативного сове-

та экспонентов ярмарки.

Согласно проведенному опросу, две 

трети компаний представили ориги-

нальные технические новшества или 

усовершенствованные продукты в 

сфере промышленной автоматизации, 

вопросах энерго- и ресурсосбереже-

ния, системной интеграции, использо-

вания робототехники, линий для сбо-

рочных цехов и транспортировки про-

дукции. Однако тон выставке задавал 

Интернет вещей (Internet of Things, 

IoT), а точнее его индустриальная раз-

новидность — Industrial Internet of 

Things или IIoT. Это сеть, объединяю-

щая промышленные производствен-

ные системы на уровне технологиче-

ских процессов, киберфизических ма-

шин и интеллектуальных систем 

управления.

По мнению ряда экспертов, IIoT — глав-

ный технологический тренд, который 

приведет к наибольшим изменениям 

в промышленности в ближайшее де-

сятилетие. «Информационные техно-

логии и IT-решения для промышлен-

ности сегодня востребованы как ни-

когда, — заявил «РГ» Нильс Герцберг, 

руководитель направления IoT GTM 

компании SAP. — IIoT позволит полно-

стью перестроить производственные 

процессы. Он помогает исключить из 

ряда действий человеческий фактор, 

а значит, минимизировать риск оши-

бок и аварий и повысить производи-

тельность. В результате снижаются 

издержки бизнеса».

Кроме того, индустриальный Интер-

нет вещей позволяет связать воедино 

не только производственные процес-

сы на одном заводе, но и интегриро-

вать его со смежными предприятия-

ми. В результате подключенные по ин-

тернет-сетям устройства взаимодей-

ствуют по единым протоколам без 

участия человека. Это позволит 

управлять полным жизненным ци-

клом промышленной продукции — от 

ее проектирования до эксплуатации и 

утилизации. Благодаря инновацион-

ным технологиям компании могут не 

только сэкономить, значительно сни-

зив издержки на производстве, но и 

нарастить выручку за счет увеличения 

количества выпускаемой продукции. 

Так, по данным Accenture, вклад IIoT в 

мировое производство к 2030 году 

мог бы составить 14,2 триллиона дол-

ларов.

В России также задумывались о пер-

спективах IIoT. Так, «Ростелеком» уже 

предлагал создать консорциум инду-

стриального Интернета, в который 

вошли бы заинтересованные в его 

развитии предприятия. Более того, 

«Ростелеком» видит себя 

в роли оператора 

сетевой инфраструктуры сбора и об-

работки данных в интересах IIoT, опе-

ратора платформ IIoT и бизнес-интег-

ратора проектов IIoT в отечественной 

промышленности.

Это приведет к полной смене техно-

логического уклада экономики. И 

здесь огромное значение имеет роль 

государства. А оно заинтересовано в 

инновациях. Новой промышленной 

политике России, которая стимулиру-

ет эффективное производство и ори-

ентирована на развитие инновацион-

ных технологий, уделено особое вни-

мание, по словам замминистра про-

мышленности и торговли РФ Георгия 

Каламанова. Такая политика, невзи-

рая на санкционный режим, будет 

продолжена российским правитель-

ством, подтвердил замминистра в Ган-

новере.

Кроме того, крайне важно стимулиро-

вать интерес со стороны бизнеса. 

Пока компании не предпринимают 

достаточных усилий для широкого 

распространения новых цифровых 

технологий. По данным Accenture, се-

годня по потенциалу внедрения IIoT 

лидируют США, Швейцария и Нидер-

ланды. Россия находится еще на на-

чальной стадии развития «Индустрии 

4.0».

В мире до 2020 года ежегодные инве-

стиции компаний в решения «Инду-

стрии 4.0» составят 907 миллиардов 

долларов, показал глобальный обзор 

PwC. Эти инвестиции будут направле-

ны в основном на цифровые техноло-

гии — сенсоры и устройства для под-

ключения к сети — и программное 

обеспечение и приложения. Напри-

мер, автоматизированные системы 

управления производственными про-

цессами. Также бизнес готов потра-

титься на обучение сотрудников и 

обеспечение реализации необходи-

мых организационных преобразова-

ний. Более половины компаний (55 

процентов) предполагают, что инве-

стиции в проект «Индустрия 4.0» оку-

пятся за два года, а основные сложно-

сти связаны с поиском квалифициро-

ванных ИТ-специалистов и обеспече-

нием безопасности данных.

Сейчас уже около трети компаний 

оценивают свой уровень цифровиза-

ции как высокий. В ближайшие пять 

лет доля таких компаний, как ожида-

ется, увеличится с 33 до 72 процентов.

По ожиданиям компаний, в течение 

этого перехода ежегодно затраты бу-

дут сокращаться в среднем на 3,6 про-

цента, при этом выручка предприятий 

будет расти на 2,9 процента в год. В аб-

солютном выражении это соответст-

вует в общей сложности 421 миллиар-

ду долларов в результате экономии за-

трат и одновременному увеличению 

оборота. Бизнес ждет больших при-

былей в будущем и готов вкладывать-

ся сейчас. «Этот переход наблюдается 

в равной мере во всех странах, а не 

только в промышленно развитых госу-

дарствах», — говорит Райнхард 

Гайссбауэр, партнер компании 

Strategy& и руководитель проекта 

«Индустрия 4.0». — Даже если будет 

реализована всего половина ожида-

ний, связанных с «Индустрией 4.0», 

это коренным образом изменит кон-

курентную среду в 

ближайшие 

пять лет».

ВИРТУАЛЬНАЯ РЕАЛЬНОСТЬ НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИИНДУСТРИЯ 4.0

Трансляции 360 градусов — это удобный формат именно для концертов, 
презентаций, конференций, конгрессов и спортивных матчей.

Сейчас смартфон, работающий с LTE (4G), обязательно поддерживает стан-
дарты и 3G, и даже 2G, с новой технологией будет то же самое.

В мире до 2020 года ежегодные инвестиции компаний в решения 
«Индустрии 4.0» составят 907 миллиардов долларов.

ОБРАЗ ЖИЗНИ Отсутствие привычки думать у большинства интернет-пользователей прогрессирует с каждым днем 

Уходя в Сеть, не забудьте вернуться 

Л
юди, «живущие в Интерне-
те», легко верят в любую 
о п у бл и к о в а н н у ю  та м 

чушь, какой бы нелепой она ни 
была, ставит диагноз аналитик 
компании «Доктор Веб» Павел 
Шалин. И добавляет: отсутствие 
привычки думать у многих ин-
тернет-пользователей прогрес-
сирует с каждым днем. 

Такова цена IT-прогресса. И 
счет этот остается открытым. Ин-
тернет продолжает активно втор-
гаться в нашу жизнь и менять са-
мые привычные вещи непредска-
зуемым образом. Как в плюс, так, 
увы, и в минус.

Мозгов.NET 
Для тех, кто честно хочет 

учиться и находить  полезную ин-
ф о р м а ц и ю ,  И н те р н ет  да ет 
сплошные плюсы. Но и для тех, 
кто не хочет, к сожалению, тоже.

Погруженные с детства в соци-
альные сети и «поисковики», мы 
запоминаем не «как сделать», а 
«где найти, как сделать». «Разви-
вается так называемое клиповое 
мышление, снижется концентра-
ция внимания, — говорит психолог 
Алексей Нащекин. — В Интернете 
информация обычно подается до-

ступно и короткими блоками, поэ-
тому мозг привыкает к тому, что 
она обрабатывается легко и за 5 
минут. Многие преподаватели— 
как школьные, так и вузовские, от-
мечают пониженную концентра-
цию внимания из-за этого. Слу-
шать полуторачасовую лекцию 
или самим решать серьезные зада-
чи становится уже не по силам». 

Широкая доступность инфор-
мации и отсутствие необходимо-
сти прилагать серьезные усилия 
для ее поиска атрофирует у неко-
торых навыки анализа и крити-
ческого мышления. «Очень важ-
ное умение находить и сопостав-
лять факты, строить логические 
выводы и формировать собствен-
ное суждение по исследуемым 
вопросам заменило нажатие кно-
пок «скопировать»—«вставить», 
— подчеркнул Павел Шалин. — От-
сюда же следует и снижение по-
рога критичности в восприятии 
информации».

Фальшь-смайл
Еще одно интересное наблюде-

ние психологов: в Интернете чело-
век стремится соответствовать 
своему воображаемому образу. 
«Все люди выкладывают в соци-

альные сети свои лучшие момен-
ты, отсюда часто может развиться 
низкая самооценка, ведь чужих не-
удач не видишь, а про свои знаешь, 
— отметил Алексей Нащекин. — 
Опять же, чтобы соответствовать 
своим виртуальным «друзьям», 
может захотеться приврать». 

По словам врача-психиатра, 
преподавателя Московского цен-
тра нейролингвистического про-
граммирования Сергея Горина, 
коммуникации в Сети можно во 
многом уподобить бытовавшей в 
Средневековье карнавальной 
культуре: «На несколько дней в 
году во время праздничных кар-
навалов люди отказывались от 
ряда условностей при контактах 
и вели себя свободнее, прикры-

ваясь анонимностью — карна-
вальными масками и общей ат-
мосферой веселья, которая по-
зволяла любую колкость подать 
как пусть злую, но шутку». 

Как карнавал, так и Интернет 
не только создает у пользователя 
иллюзию анонимности, он по-
зволяет притвориться кем угод-
но. «В глобальной Сети вы — то, 
что вы о себе написали, к тому же 
вы можете поставить любую кра-
сивую фотографию вместо сво-
ей», — заметил Сергей Горин.

Минус еще в том, что беды лю-
дей в Интернете не принимаются 
серьезно. Люди — как персонажи 
компьютерных игр, поэтому по-
стоянные интернет-пользовате-
ли гораздо хуже умеют сопере-

живать, рассказывают психоло-
ги. Таким образом, развитие со-
цсетей разрушает социальные 
связи, которые они, по идее, 
должны были бы укреплять. 

Фальшивые аккаунты еще 
полбеды,  оказывается, общаясь 
в Сети, люди начинают меньше 
дорожить контактами. «В Интер-
нете всегда можно завести новых 
знакомых, если возникло недо-
понимание со старыми друзья-
ми. Отсюда стремление менять 
окружение», — констатировал 
Алексей Нащекин. 

Выходные без света
В Интернете постоянно что-то 

происходит. «Там много знако-
мых, все постят свои новости, фо-
тографии, кажется, что это очень 
важно — отсюда желание посто-
янно проверить соцсеть — ново-
сти друзей или сообщения», — 
объяснил Алексей Нащекин. 

Кроме того, большинство раз-
влечений в Сети ориентированы 
на массового пользователя, зна-
чит, в них нетрудно получить ка-
кие-то достижения (лучший иг-
рок, самый активный пользова-

тель и т.д.). «Если в реальной жиз-
ни есть проблемы, то их всегда 
можно компенсировать такими 
достижениями, а «соскочить» 
потом с этого сложно», — отметил 
Нащекин. 

Интернет-зависимость имеет 
те же симптомы, что и наркома-
ния или алкоголизм. Потребность 
в игре постоянно нарастает, и че-
ловек испытывает сильный ди-
скомфорт, если не может сесть за 
компьютер, смартфон или план-
шет. «Возможно, я бы никогда не 
признался себе в интернет-зави-
симости, если бы не мой ребенок, 
— рассказал «РГ» сотрудник одной 
из российских компаний прямых 
продаж и сетевого маркетинга 
Александр Еренко. — Дети копиру-
ют своих родителей, и однажды я с 
ужасом узнал, что мой сын уже не 
может поесть без ноутбука».

Психологи объясняют интер-
нет-зависимость нерешенными 
внутренними проблемами. 
«Эмоционально незрелая психи-
ка нагружается массой информа-
ции, содержащейся в Интернете, 
и не выдерживает, — поясняет 
профессиональный психолог-
психотерапевт, основатель Цен-
тра семейной психологии и пси-

хотерапии Артем Толоконин. — 
Она деформируется, давая на вы-
ходе самые разнообразные от-
клонения. Но можно ли обвинять 
в этом именно Интернет и гадже-
ты?» Интернет делает мир ин-
формационно прозрачным и на-
глядно демонстрирует то, что 
происходит в обществе. А в обще-
стве растет градус невроза. Толь-
ко причина тому не гаджеты и 
Интернет, а навязанный нам бе-
шеный ритм и образ жизни. 

Что делать? Думать. Не подда-
ваться Интернету, сопротивлять-
ся. Как? Например, как Алек-
сандр Еренко: «Мы регулярно 
устраиваем вылазки за город, по-
казательно выключаем все элек-
троприборы и проводим время 
по-индейски. Рекомендую тем, 
кто столкнулся в своей семье с 
проблемой зависимости от гад-
жетов и Интернета, хотя бы два 
раза в месяц проводить unpugged 
weekend — выходные без элек-
тричества».

Акцент

 Интернет дает нам безгранич-
ный потенциал для общения,  
получения информации. 
Но тем он и опасен

Полосу подготовила 
Юлия Воронина
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УТРОМ РАЗБУДИТ КОФЕВАРКА 
Обычные домашние приборы сегодня 

приобретают разум, «умным» стано-

вится весь дом целиком и привычные 

нам предметы быта. 

Мы практически не выпускаем из рук 

свои смартфоны, но вот зарядку от 

них частенько теряем или забываем 

на работе. Решением этой проблемы 

может стать «умный» стол с беспро-

водной зарядкой. Достаточно просто 

положить телефон на специально от-

меченное место, и через некоторое 

время аккумулятор снова будет заря-

жен. Стоимость «умной» мебели будет 

всего на 20 евро дороже аналогичных 

предметов интерьера без зарядки.

Зарядить смартфон сможет и «умный» 

горшок. Механизм его работы осно-

ван на природном фотосинтезе, кото-

рый позволяет получать электричест-

во. Конструкция представляет собой 

цветочный горшок высотой 21 см. На 

дне размещены блок питания и два не-

больших отсека с батареями, которые 

реагируют на поступление воды. Блок 

соединяется с заряжаемым устройст-

вом через USB, поэтому можно под-

ключить практически любой гаджет. 

Во время фотосинтеза батареи акти-

визируются, и производится электри-

чество. За сутки можно подзарядить 

2—3 смартфона. По мощности зарядку 

можно сравнить с подключением к 

компьютеру. Цена «умного» горшка 

составляет примерно 100 евро.

Кроме полезной мебели существует 

еще множество домашних приборов, 

которые сегодня начинают самостоя-

тельно принимать решения, исходя из 

потребностей владельца. Если умны-

ми пылесосами-роботами уже никого 

не удивишь, то, например, умным хо-

лодильником обладает сегодня дале-

ко не каждый. Между тем это настоя-

щая находка для тех, кто любит вкусно 

и сытно покушать. Им можно управ-

лять на экране сенсорного дисплея, 

расположенного в корпусе холодиль-

ника. Например, получить информа-

цию о свежести продуктов внутри, 

найти в Интернете рецепты из имею-

щихся в холодильнике ингредиентов.

Пользователь может синхронизиро-

вать умный холодильник со смартфо-

ном, чтобы дистанционно узнавать о 

наличии тех или иных продуктов. Хо-

лодильник даже может закупать про-

дукты в интернет-магазинах с достав-

кой на дом. К сожалению, пока умные 

холодильники стоят существенно 

больше, чем их «неразумные» анало-

ги. К примеру, по данным интернет-

портала Novate.ru, умный холодиль-

ник стоит около 4 тысяч долларов.

Любителям свежего кофе стоит прио-

брести умную кофеварку . Это устрой-

ство является также будильником, ко-

торый можно установить на опреде-

ленное время. При этом приготовле-

ние кофе машина начнет заблаговре-

менно, примерно за 5 минут до сраба-

тывания звукового сигнала. В резуль-

тате человек будет просыпаться по 

утрам не только от звонка будильника, 

но и от запаха свежесваренного аро-

матного кофе. Стоимость будильника-

кофеварки — 415 долларов.

А в ванной можно повесить умное зер-

кало, на котором можно читать ново-

сти, узнавать прогноз погоды или 

просматривать почту во время чистки 

зубов или бритья. Зеркало может 

стать даже советчиком в выборе оде-

жды. Одним из первых умных зеркал 

стало устройство Cybertecture Mirror, 

которое стоит 5 тысяч долларов.

Последний штрих в обустройстве 

дома — умная сантехника. На рынке 

уже есть несколько унитазов, кото-

рые могут удивить своей функцио-

нальностью. Например, есть автома-

тическая система двойного смыва, си-

стема дезодорации, инфракрасная си-

стема борьбы с бактериями, система 

автоматического закрытия и откры-

тия крышки и ободка, так что пользо-

вателю не придется больше касаться 

их руками, внутренняя подсветка, а 

также аудиоколонки. 

Система управления всеми этими 

функциями встроена в держатель для 

туалетной бумаги. Там же находится и 

роутер для Wi-Fi. Главный и единст-

венный минус такого унитаза — его 

цена, которая сейчас составляет око-

ло 7 тысяч долларов.

Эксперты считают появление у про-

стых предметов новых функций и воз-

можностей вполне логичным. Компа-

нии, которые «уперлись» в ограничение 

функциональности смартфонов, 

устремляются в новые для себя обла-

сти. «Хороший пример — Sony Mobile, 

которая недавно объявила о переори-

ентации на рынок IoT (Интернета ве-

щей) и представила сразу несколько 

предметов для умного дома, — расска-

зал руководитель по стратегическим 

коммуникациям Hi-Tech Mail.Ru Антон 

Спиридонов. — Самый интересный — 

Sony Xperia Agent, личный ассистент, к 

которому можно подключить различ-

ные гаджеты в доме (от телевизоров, 

проекторов и смартфонов до климати-

ческой и бытовой техники) и управлять 

голосом всем этим набором с помощью 

одного устройства. И это не будущее, а 

реальное устройство здесь и сейчас».

Таких примеров довольно много, но по-

требителю пока понятны лишь самые 

простые из них. Например, умная лам-

па, которая управляется со смартфона, 

или мультиварка, которая отправляет 

на смартфон уведомления о процессе 

приготовления. По словам эксперта, та-

кие несложные устройства востребо-

ваны сейчас больше всего, так как их 

цена отличается от обычных несильно. 

«Пользователи не готовы переплачи-

вать за не очень понятную функцио-

нальность, — заметил Антон Спиридо-

нов. — Ну а к полностью подключенному 

дому массовый потребитель будет го-

тов через пару лет, точно не сегодня».

УМНЫЕ ВЕЩИ

Пользователь может синхронизировать умный дом со смартфоном 
или планшетом, чтобы дистанционно узнавать о ситуации в помещении.
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Публикацию комментирует 
Мария Метлицкая
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ПЕРСОНА Учительница 
истории из Саратова 
стала Героем Труда

Уроки Людмилы 
Корниловой

Андрей Куликов, Саратов

СВОЕЙ интеллигентностью и принципиальностью 
учитель истории и обществознания лицея математики 
и информатики Саратова Людмила Корнилова напоми-
нает героя Вячеслава Тихонова из фильма «Доживем до 
понедельника».

В школе Людмила Ивановна уже 44 года. И она — третий 
педагог в стране, которому присвоено звание Героя Труда 
России. Сама из учительской семьи: педагогами были ба-
бушка и мама. Учителями стали младший брат, его дочка и 
невестка. 

— Я мечтала о профессии педагога с детства, — расска-
зывает Людмила Корнилова. — Мама работала в школе-ин-
тернате. Преподавала сразу несколько предметов: геогра-
фию, химию, биологию. Помню, я, маленькая, помогала 
ей проверять контурные карты и как валентность учени-
ки по химии поставили. Очень этим гордилась. 

В истории России, по словам Людмилы Ивановны, 
больше всего ее привлекают три темы: эпоха Петра, де-
кабристское движение и Великая Отечественная война.

— В семье моей ученицы Кати Смирновой сохрани-
лись 54 письма ее прапрадеда с фронта. Алексею Федо-
ровичу было 39 лет, когда его призвали в армию, дома 
остались жена и пятеро детей. Каждое его письмо начи-
нается словами: «Моя дорогая Надя». Там нет описаний 
ужасов войны, но когда читаешь — комок в горле. Катя 
делала по этим письмам доклад на научной конферен-
ции, — делится Людмила Ивановна.

Да, уроки Людмилы Корниловой — это не просто уроки: 
она широко использует лекции, семинары, работу с исто-
рическими источниками, защиту проектов, конференции. 
А кабинет истории превратила в настоящую творческую 
лабораторию. Кста-
ти, отец самой Люд-
милы Корниловой 
попал на фронт сов-
сем мальчишкой.

— Нам про войну 
почти ничего не рас-
сказывал. Его рании 
в голову накануне 
Победы — 30 апреля. 
Осколок застрял неу-
дачно, операцию де-
лать побоялись. Так и 
носил всю жизнь. 
Уже после смерти 
папы из наградных документов на сайте «Подвиг народа» 
узнали: медаль «За отвагу» он получил за то, что захватил 
в  плен двух немцев, — вспоминает учительница. 

За то время, пока Людмила Ивановна преподает исто-
рию в школе, взгляд на прошлое страны в обществе не раз 
менялся. «Пересматривать историю дело неблагодарное, 
но можно пытаться разобраться в причинах, почему про-
исходило так, а не иначе», — размышляет школьная учи-
тельница. 

— Наше образование всегда отличалось тем, что учени-
кам стремились дать универсальные знания. А на западе в 
школе доминирует специализация по направлениями, все 
остальное изучается очень поверхностно. Неудивительно, 
что Джен Псаки искала горы в Ростове, а море — в Белорус-
сии, — говорит Людмила Ивановна.

Но и у нас, по мнению педагога, раньше курс истории 
был построен правильней. 

— Сейчас курс заканчивают в девятом классе. Вроде бы 
это сделано в интересах тех, кто уходит из школы учиться 
в профессиональные колледжи, но получилось, что в 9-м 
классе нужно успеть изучить весь двадцатый век. Мало 
того, что объем материала большой, — детям сложно в нем 
разобраться, это нужно изучать в  старших классах, — счи-
тает Людмила Корнилова. 

Спрашиваю: насколько за сорок с лишним лет измени-
лись школьники?

— Дети стали раскованней, но очень мало читают. Им 
проще скачать текст из Интернета. А вот чтобы разо-
браться в нем, проанализировать — с этим сложности. В 
то же время сократилась дистанция между учителем и 
учеником: помогают электронная почта и мобильный те-
лефон. В школе сейчас педагогика сотрудничества, то 
есть мы вместе с  учениками готовимся к олимпиадам, 
конкурсам. Я всегда говорю коллегам: если ты чего-то не 
знаешь, не стыдись в этом признаться. Просто вместе с 
ребятами найди нужную информацию, — продолжает 
Людмила Ивановна.

Ее коллега,  учительница русского языка и литературы 
Людмила Пирогова добавляет: «Однажды Людмила Ива-
новна предложила устроить совместный урок, посвящен-
ный судьбам жен декабристов. Так его в школе до сих пор 
помнят».  

За успехи и поражения своих воспитанников Людми-
ла Ивановна переживает до слез. Вместе с классом, кото-
рый выпустила в прошлом году (в нем было пять меда-
листов), она объехала полстраны. Именно она ввела тра-
дицию — каждый год на День Победы ребята навещают 
мемориал погибших солдат на Воскресенском кладби-
ще Саратова. И она же один из организаторов школьных 
вечеров памяти.

         Как только пришла новость о присвоении Людмиле 
Корниловой звания Героя Тру-
да, ее телефон не умолкает.

— Позвонила бывшая 
ученица Наташа Сидо-
рина, говорит: «До сих 
пор помню, как вы, то-
ненькая, с горящими 
глазами, стоите у доски 
и рассказываете про На-
полеона». Наверное, для 
того, чтобы твои уроки 
вспоминали ученики, и 
стоит работать в 
школе, - улыба-
ется Людмила 
Ивановна. 

СИТУАЦИЯ Астраханским педагогам могут понизить заработную плату

Лукавая «оптимизация»
Николай Грищенко, Астрахань 

В 
Астраханской области 
школьные учителя, воспи-
татели детских садиков, а 

также работники колледжей и 
техникумов думают о летних ка-
никулах с тревогой: опасаются, 
что не смогут в полном объеме 
получить отпускные. Кроме того, 
с первого сентября у педагогов 
могут уменьшиться стимулиру-
ющие выплаты. Возможны поте-
ри от 1250 до 5 тысяч рублей. 

Причина — нехватка средств в 
региональной казне. На общее и 
дошкольное образование в Астра-
ханской области выделено 89,8 
процента средств от запланиро-
ванного бюджета на 2016 год. 

— Средства, заложенные в бюд-
жете нынешнего года на отрасль 
«Образование», обеспечат фи-
нансирование только на десять 
месяцев, — рассказала корреспон-
денту «РГ» председатель Астра-
ханской областной организации 
профсоюза работников образова-
ния Татьяна Бугреева. — Фонду за-
работной платы не хватает 666 
миллионов рублей. 

В итоге региональные власти 
оказались перед дилеммой: либо 
сокращать учительское жалова-
нье (а в прошлом году средняя 
зарплата учителя составила нем-
ногим более 25 тысяч рублей), 

либо провести «оптимизацию» 
штатов и сократить некоторое 
количество педагогов, психоло-
гов, логопедов, музыкальных ра-
ботников и обслуживающего 
персонала. 

— Руководителям муниципаль-
ных органов образования настоя-
тельно рекомендовано сократить 
1739 человек, из них 534 — это пе-
дагоги. При том, что количество 
учеников в детских садах, школах, 

техникумах и колледжах увеличи-
лось, что не могло не сказаться на 
нагрузке учителей. Многие из них 
и так работают на две ставки, — го-
ворит Бугреева. 

Комплекс мер по оптимизации 
расходов, уже разработанный 
местными чиновниками от обра-
зования, не отличается ориги-
нальностью. 

— Существует два способа 
«вписаться» в параметры бюдже-
та.  Отказаться от деятельности, 
без которой можно обойтись. Во-
вторых, уменьшить стимулирую-
щие выплаты (но не заработную 
плату) у педагогов. В целом по 
итогам первого квартала сокра-
щения выплат нет, но к концу года 

ситуация будет складываться до-
статочно напряженно, — заявил 
министр образования и науки ре-
гиона Виталий Гутман.

Его ведомство повторно обра-
тилось в региональный минфин с 
просьбой предусмотреть при кор-
ректировке бюджета на 2016 год 
возможность сохранения зара-
ботной платы педагогических ра-
ботников на уровне прошлого 
года. Тем временем представите-
ли профсоюзов бомбардируют 
власть просьбами пересмотреть 
расходы бюджета на «Образова-
ние». Педагогов поддержала об-
ластная прокуратура, которая на-
правила соответствующее пред-
писание в правительство региона.  

ПРОВЕРКА СЛУХА

В колледжах 
урежут 
бюджетные 
места?

В БАНКИРЫ — 
ЗА СВОЙ СЧЕТ

Наталья Лихачева

У АБИТУРИЕНТОВ, которые 
готовятся поступать в банков-
ские колледжи, переполох: здесь 
могут быть урезаны бюджетные 
места. Как стало известно «РГ», 
пока речь идет о шести учебных 
заведениях — в Москве, Санкт-
Петербурге, Омске, Хабаровске, 
Казани, Орле, где готовят специ-
алистов со средним профессио-
нальным образованием. Эти 
колледжи могут быть присоеди-
нены к вузам. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Центрального Банка 
России, действующая система 
образовательных учреждений 
Банка России обеспечивает под-
готовку специалистов среднего 
звена по специальности «Бан-
ковское дело». Вместе с тем тре-
бования к образовательному 
уровню работников Банка Рос-
сии и учреждений финансово-
кредитной сферы постоянно 

возрастают, поэтому большин-
ство выпускников банковских 
колледжей стремятся продол-
жить обучение в высших учеб-
ных заведениях. С 2016 года в 
банковские колледжи Банка 
России прекращается прием на 
обучение за счет средств Банка 
России и формируются предло-
жения по трансформации сети 
указанных образовательных уч-
реждений. 

В Центробанке подтвердили, 
что сейчас ведутся переговоры с 
несколькими вузами о присое-
динении колледжей: «Все обсу-
ждаемые  варианты преобразо-
ваний предусматривают, что 
студенты, уже обучающиеся в 
колледжах, гарантированно по-
лучат среднее профессиональ-
ное образование».

Пока что на официальных 
сайтах колледжей, например 
Орловского банковского кол-
леджа, есть информация о том, 
что в этом году будет идти на-
бор на бюджетной основе вы-
пускников 9—11 классов на 
«специалиста банковского 
дела». Платное отделение там, 
кстати, стоит 45 тысяч рублей в 
год. На сайте Казанского бан-
ковского колледжа тоже пока 
никаких тревожных объявле-
ний о сокращении бюджетного 
набора нет. Документы там бу-
дут принимать с 6 июня.   

КОМПЕТЕНТНО

Наталия Золотарева, 
директор департамента 
минобрнауки:

— Наиболее востребованы на рынке 

труда выпускники колледжей, кото-

рые получили образование в сфере 

приборостроения, технологий произ-

водства продовольственных продук-

тов, в области авиационной, ракетно-

космической и морской техники. Из 

рабочих профессий востребованы 

строители, сантехники, электромон-

тажники, слесари, администраторы 

баз данных, сетевые системные адми-

нистраторы. Также легко трудо-

устраиваются сварщики. Стартовая 

зарплата сварщика, который владеет, 

к примеру, двумя видами сварки — ар-

гоновой и сварки с покрытым элек-

тродом, — около 70—90 тысяч рублей.

Технологические процессы на многих  

предприятиях автоматизированы, по-

этому требуются рабочие высокой 

квалификации. Это, например, опера-

торы станков с числовым програм-

мным управлением, мехатроники, 

специалисты по прототипированию. 

Нужны многопрофильные специали-

сты в сфере машиностроения, инфор-

мационных технологий. Поэтому за 

время обучения в техникумах ребята 

осваивают несколько смежных про-

фессий.

Проблема Чиновники намерены отменить выплаты 
за семейное образование

С мамой в классе
Наталья Граф, Омск 

С
егодня в России на 
д о м у  за н и м а ютс я 
примерно сто тысяч 
детей. Подобную фор-
му обучения родители 

выбирают по разным причинам. 
Право на то у них есть и гаранти-
руется законом. Но при этом воз-
никает немало проблем.

Так, министерство образова-
ния Омской области внесло в За-
конодательное собрание региона 
поправки в закон, отменяющий 
выплаты компенсаций за семей-
ное образование. Родители, об-
учающие своих детей на дому, не 
будут получать ни копейки. Чи-
новники утверждают, что домаш-
ние уроки не регламентируются 
нормативной базой, и всеми спо-
собами пытаются отговорить же-
лающих обучать ребятишек вне 
школьных стен. 

Первые компенсации за уро-
ки на дому жители Прииртышья 
начали получать в 2013 году бла-
годаря омичке Ирине Глазковой, 
которая обратилась за помощью 
в «Российскую газету». После пу-
бликации материала проблема-
ми «семейников» из Приирты-
шья заинтересовалась прокура-
тура. Сотрудников мэрии обяза-
ли разработать муниципальный 
нормативно-правовой акт, регла-
ментирующий порядок получе-
ния образования в семье и опре-
делиться с размером выплат. 
Ведь по закону любой труд дол-
жен быть оплачен. В том числе и 
родительский. Норматив ежегод-
ных финансовых затрат на одно-
го учащегося средних классов в 
регионе составляет 117 тысяч 
242 рубля. «Семейникам», после 
того как ребенок успешно сдаст 
экзамены, начали выплачивать 
от 7816 рублей до 11 724 рублей 
в месяц.

— Эти деньги стали для нас хо-
рошим подспорьем, — говорит 
Ирина Глазкова. — Ведь «домаш-
ние классы» мы оборудуем за 
свой собственный счет. А поку-
пать необходимо многое. Начи-
ная от специализированной ли-
тературы, карт и энциклопедий 
и заканчивая весьма дорогосто-
ящим оборудованием для лабо-
раторных опытов по физике и 
химии.

Сын Ирины в этом году закан-
чивает дома 11-й класс. В школу 

Дима перестал ходить после ше-
стого класса. Учителей мальчику 
заменила мама, которая сама ди-
пломированный педагог, а клас-
сный коллектив — товарищи по 
«музыкалке» и кружку судомоде-
лирования. «Домашний» ребе-
нок играет на фортепиано, зани-
мается спортом, активно участ-
вует в олимпиадах и конструиру-
ет корабли. Успешно сдает атте-

стацию и готовится к поступле-
нию в вуз. 

— Мы сделали выбор в пользу 
семейного образования не пото-
му, что ребенок часто просту-
жался или конфликтовал с педа-
гогами, — рассказывает мама. — 
Просто Дима — ребенок творче-
ский, увлекается музыкой, у него 
немного другое мышление, а это 
нередко вызывало насмешки у 

одноклассников. К тому же я на-
чала посещать уроки и убеди-
лась, что на многих занятиях вре-
мя действительно тратится впу-
стую. Потенциал моего сына про-
падает. Родители нанимают де-
тям репетиторов, записывают их 
на курсы и дополнительные заня-
тия. В результате у ребятишек не 
остается ни времени, ни сил на 
любимое увлечение и даже на то, 
чтобы просто погулять.

Примеру Глазковой последо-
вали несколько сотен омичей. За 
три года количество «семейни-
ков» в Омске выросло с 7 до 407! 

—  Учеба вне школы для многих 
семей стала выходом из той или 
иной ситуации, — считает много-
детная мама Марина Карабаева. — 
Дети разные, не все могут успеш-
но усваивать знания в коллекти-
ве. Кто-то часто болеет, кто-то не 
ладит со сверстниками, кто-то 
просто не может адаптироваться. 

Однако, как оказалось, семей-
ное обучение отягощает област-
ную казну. Сетуя на скудный бюд-
жет, чиновники приняли решение 
вернуть деньги и детей обратно в 
школы.

— У семейной формы обучения 
есть не только плюсы, но и оче-
видные трудности, которые воз-
никают у детей. Одна из них — со-
циализация и развитие коммуни-
кативных навыков, что возможно 
только в коллективе, — считает 
представитель Министерства об-
разования Омской области Илья 
Крылич. — Но главная проблема в 
том, что родитель, зачастую не 
владеющий педагогическими тех-
нологиями и методиками препо-
давания различных предметов, 
основами педагогической науки, 
не может гарантировать освоение 
ребенком программ в соответст-
вии с государственными образо-
вательными стандартами. .

У «семейников» — противопо-
ложная точка зрения. Они утвер-
ждают, что рост сторонников се-
мейного образования — это лак-
мусовая бумажка, отражающая 
реальное состояние дел в омских 
школах. 

— Чиновникам следует из-
учить проблему и заняться каче-
ством образования и воспита-
ния, а не уничтожать альтернати-
ву, которую предлагает закон, — 
говорят омичи. — Мы понимаем, 
что областной бюджет испыты-
вает проблемы. Но почему в пер-
вую очередь решили экономить 
на детях?

Акцент

 «Домашний класс» родители 
оборудуют за свой счет. А поку-
пать необходимо многое

Акцент 

 На общее и дошкольное обра-
зование в Астраханской обла-
сти выделено 89,8% от запла-
нированного на 2016 год 

Я всегда говорю 
коллегам: если чего-
то не знаешь, не сты-
дись признаться. 
И найди нужную 
информацию 

С 2016 года в бан-
ковские колледжи 
прекращается 
прием на обучение 
за счет средств 
Банка России

В школе Людмила Ивановна уже 44 года. Она третий педагог 
в стране, которому присвоено звание Героя Труда России. 

КОМПЕТЕНТНО

В официальном письме Минобрнауки «Об организации получения образова-

ния в семейной форме», которое направлено во все регионы, говорится:  «бес-

платное и общедоступное обучение согласно Конституции гарантировано 

лишь тем детям, которые учатся в образовательных организациях — государст-

венных или муниципальных». Родители, забирая ребенка из школы, должны 

сами позаботиться о средствах на обучение. При этом «учредителем могут 

быть определены нормативные затраты на оказание   услуги ... в форме семей-

ного образования, покрывающие затраты на проведение  аттестаций,  прио-

бретение  учебников, учебных пособий и учебно-методические материалы, пе-

риодических изданий, издательских и полиграфических услуг, услуг доступа к 

электронным изданиям, непосредственно связанных с реализацией  програм-

мы...».   Если ученики захотят на какие-то уроки приходить в обычную школу — 

пожалуйста. Расходы на предоставление этой услуги возьмет на себя бюджет.  

Ученики, которые находятся на семейном обучении, имеют право участвовать 

во всех творческих конкурсах, олимпиадах в прикрепленной  школе. При этом 

школа, где такой ученик сдает ЕГЭ или ГИА, никакой ответственности за качест-

во его образования не несет. Но если ученик получил двойку, тест придется пе-

ресдать. Если по каким-то причинам не сумел заново пройти аттестацию,  дол-

жен перейти на учебу в обычную школу. 

А КАК У НИХ?

Семейное образование популярно более чем в 45 странах мира. В США создан 

Национальный исследовательский институт домашнего образования, издают-

ся журналы. Ежегодно число «домашних учеников» в США увеличивается на 

5—12%. В Европе семейное образование распространено в Австрии, Великоб-

ритании, Венгрии, Италии, Норвегии, Польше, Словакии, Словении, Финляндии, 

Франции, Чехии.

Подготовила Ирина Ивойлова 
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МНЕНИЕ И КОММЕНТАРИЙ

В минобрнауки подтвердили, что средняя зарплата 

педагогов в Астраханской области  находится сей-

час на уровне 25 тысяч рублей. И напомнили, что осе-

нью 2015 года правительство дало четкую рекомен-

дацию всем регионам обеспечить средний уровень 

номинальной заработной платы в размерах не ниже 

уровня, достигнутого в 2015 году.  Минобрнауки Рос-

сии неоднократно указывало на это руководителям 

региональных систем образования и считает недо-

пустимым снижение заработной платы педагогиче-

ских работников. В пресс-службе ведомства корре-

спондента «РГ» заверили,  что министерство совмес-

тно с Общероссийским профсоюзом образования 

ведет мониторинг заработной платы и следит за ее 

сохранением на необходимом уровне во всех субъ-

ектах. В затруднительных случаях к этому процессу 

подключают другие службы, включая Минфин Рос-

сии и Федеральную службу по труду и занятости.

Ирина Абанкина,
директор Института развития образования 
НИУ ВШЭ:

— В Астраханской области резервов для сокращения 

практически нет. Там много островных школ, кото-

рые не могут лишиться учителей. Надо знать еще 

одну  важную вещь: с 2016 года для расчета средней 

по экономике зарплаты мы используем междуна-

родную методику, которая учитывает доходы не 

только крупного, но и среднего и малого бизнеса. По-

этому размер средней по экономике зарплаты нем-

ного уменьшится — доходы в среднем и малом бизне-

се невелики. Эта методика учитывалась при выделе-

нии регионам средств, и здесь нет противоречия с 

президентским указом, который гласит: зарплата 

учителя должна быть не ниже средней по экономике 

региона. Где выход? Некоторые регионы, например, 

Пермский край, заменили часть сельских учителей 

городскими, которым выделили транспорт и горюче-

смазочные материалы. С точки зрения экономии 

бюджет выиграл — городскому учителю не надо пла-

тить надбавку, как сельскому, и оплачивать отопле-

ние, освещение жилых помещений.  

Подготовила Ирина Ивойлова

ЦИФРА

1 
МЛН ЧЕЛОВЕК
поступают каждый год в колледжи 
и техникумы
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Среди тех, кто переходит на семейное обучение есть «особенные» дети. Школа не всегда готова работать с ними.
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ 
Корреспондент «РГ» 
увидел массу развлечений
в московской фан-зоне

С шайбой 
веселее 

Илья Соболев

ЧТОБЫ почувствовать атмосферу чемпионата мира, не 
обязательно отправляться на стадион. Те, кто по разным 
причинам не обзавелся билетами, могут смело отправ-
ляться в фан-зону. В Москве и Санкт-Петербурге их не-
сколько — в Парке Горького, на Конюшенной площади. 
Корреспондент «РГ» выбрал ту, что раскинулась непо-
средственно у столичного дворца в Парке легенд.

— Пиво, холодное пиво! — бойкие девушки, снующие 
туда-сюда с подносами, прекрасно знают, чем завлечь 
болельщика. Тем, кто в фан-зоне просто транзитом и со-
бирается смотреть хоккей на арене, пренебрегать при-
глашением отведать пенистого напитка тоже не стоит, 
ведь по российским законам алкоголь на трибунах не 
продают. А вот в фан-зоне — пожалуйста. Причем ценник 
не кусается: 200 рублей — и пластиковый стакан холод-
ного напитка у вас в руках.

Но, конечно, в фан-зону приходят не только и не 
столько за пивом. Чрезмерно пьющих тут вообще не вид-
но. Центр притяжения этого места огромный экран, на 
котором транслируются матчи чемпионата мира. Прав-
да, сразу пройти к нему у вас вряд ли получится. Для на-
чала придется миновать плотное кольцо спонсорских па-
латок со всевозможными развлечениями, и хоть где-то 
вы обязательно задержитесь.

Если хочется «прокачать» свои хоккейные навыки, то 
начинать свой маршрут надо с павильона Международ-
ной федерации хоккея на льду (ИИХФ). Там все аттрак-
ционы с настоящей клюшкой и шайбой. Самый любо-
пытный хоккейный керлинг устроен по принципу кер-
линга обычного: надо щелкнуть по шайбе так, чтобы она 
оказалась как можно 
ближе к центру кру-
га. Если же дело не 
ладится, то для нача-
ла рядом можно по-
тренироваться в на-
стольном хоккее.

В некоторых па-
вильонах надевать 
амуницию даже не 
требуется. Встаешь в 
нужное место, и на тебя проецируется вратарская эки-
пировка. Пара мгновений — и вот ты уже на фотографии 
почти как голкипер нашей сборной Сергей Бобровский. 
«Вау!» — слышу восторженный детский возглас за спи-
ной и мысленно соглашаюсь.

Логично, что в фан-зоне посетителям нужно проде-
монстрировать и болельщицкие умения, благо возмож-
ностей для этого предостаточно. Особой популярностью 
пользуется тренажер на громкость. От каждого громогла-
сного исполнения очередной кричалки поначалу вздра-
гиваешь, но быстро привыкаешь. Те, кто не любит повы-
шать голос понапрасну, могут попеть. Здорово придума-
но в палатке одного из банков — партнеров чемпионата. У 
стены стоит банкомат, а в нем на экране высвечивается 
не «баланс счета», а караоке.

Я показывать свои вокальные таланты постеснялся, 
зато отправил пожелание российской сборной. Сделать 
это просто: в меню специального автомата выбираешь 
страну, которую хочешь поддержать, и записываешь го-
лосовое сообщение. Важно, что эти послания не уходят в 
никуда, а транслируются на многочисленных экранах 
фан-зоны. В том же павильоне на фото можно запечат-
леть основные черты настоящего болельщика. «А теперь 
изобразите стойкость», — взывала ко мне девушка-во-
лонтер. В итоге что стойкость, что отвага у меня почему-
то получились примерно одинаковыми.

Некоторые аттракционы в фан-зоне имеют прямо-та-
ки практическую направленность. Например, в одной из 
палаток можно побриться. Правда, не факт, что получит-
ся сделать это традиционным путем. Сначала «клиенту» 
предлагается крутить специальную рулетку, которая 
определит инструмент для процедуры. Если «повезет», 
может выпасть и топор.

— А вы настоящий парикмахер? — интересуюсь у бра-
добрея. Тот кивает почти кровожадно. «Может, вы и 
коньками бреете в честь чемпионата мира?» — продол-
жаю свой допрос, указывая на стену, где висит ботинок с 
лезвием. «Он прикручен, — ответствует парикмахер. — Но 
если вы пожелаете, для вас можем и открутить». 

После развлекательной программы хочется переку-
сить. В фан-зоне с питанием полный порядок. Цены раз-
умные. Судите сами: газированная вода — 100 рублей, 
порция колбасок и крылышек — 250 рублей. Во столько 
же вам обойдется хот-дог. За сэндвичи попроще придется 
заплатить и вовсе по сто рублей. Столько же стоит «мяг-
кое» мороженое. Что радует, очередей практически нет, 
поскольку касс и прилавков очень много.

Подкрепившись, можно, наконец, и хоккей посмо-
треть. Если же вам слишком шумно и хочется более рас-
слабленной обстановки, направляйтесь в официальный 
дом российской сборной. Там экран поменьше, зато за 
хоккейными баталиями можно следить, лежа на мягком 
красном пуфике. Главное не уснуть от удовольствия.

За стеной мини-музей сборной с завоеванными куб-
ками мира. Справа трофеи со взрослых чемпионатов 
мира, слева те, что поменьше. Их добывали на молодеж-
ных и юниорских первенствах. Музей причудливо сов-
мещен с зоной для детей. В центре зала маленькие стулья 
и столы, заваленные карандашами и бумагой. Результа-
ты творчества красуются тут же, на стене. Есть и серьез-
ные рисунки, и простые, зато очень искренние послания 
нашим хоккеистам.

Досмотрев очередной хоккейный матч, можно снова 
отправиться на круг по фан-зоне. Поглазеть на самый 
большой вратарский шлем в мире, если в первый раз его 
не приметили, пострелять из гигантской рогатки и по-
пробовать еще кучу всего разного. Да что там рассказы-
вать, приходите и попробуйте сами.

СОПЕРНИКИ «Кленовые листья» обыграли Белоруссию с рекордным 
для турнира счетом 8:0

Безупречные канадцы
Илья Зубко, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
группе В, матчи которой 
проходят в Санкт-Петер-
бурге, определились два 

безусловных лидера. Это коман-
да Финляндии, чей матч против 
США завершился вчера после 
подписания номера в печать, и 
канадцы, одержавшие уже тре-
тью крупную победу подряд. На 
этот раз от действующих чемпио-
нов мира досталось белорусам.

«Кленовые листья» за час до 
матча с белорусами они развлека-
лись, играя в футбол прямо у вхо-
да в пресс-центр. Парни встали в 
кружок и перепасовывались с та-
кой ловкостью, что многие футбо-
листы премьер-лиги бы позавидо-
вали. Однажды мяч они все-таки 
упустили, и я отпасовал его обрат-
но. «Спасибо», — услышал я ответ 
на почти безупречном русском.

Напомним, что американцы 
проиграли действующим чемпи-
онам мира 1:5, венгры были биты 
7:1, а белорусы вчера вообще по-
лучили восемь шайб. Это пока са-
мый крупный разгром чемпиона-
та. Примечательно, что главный 
тренер канадской сборной Билл 
Питерс при этом на послематче-
вой пресс-конференции активно 
нахваливал соперника. Важная 

деталь: и сам Билл Питерс, и весь 
канадский штаб, включая даже 
пресс-атташе, на этот матч наде-
ли на лацканы пиджаков георги-
евские ленточки. Выказав таким 
образом уважение к великому 
празднику Дню Победы. «Разуме-
ется, мы знаем, что сегодня осо-
бый день», — подтвердил капитан 
канадской команды Перри.

В нынешнем составе «клено-
вых листьев» трое хоккеистов вы-

игрывали «золото» на предыду-
щем чемпионате мира в Чехии. 
Показательно, что именно они 
«делают погоду» в сборной и сей-
час. Свой очередной гол на турни-
ре вчера забил Тейлор Холл, а 
Мэтт Дюшен помимо заброшен-
ной шайбы отметился двумя пере-
дачами. С третьим триумфатором 
Праги-2015 Райаном О’Рейли, 
оформившим дубль, удалось по-
общаться предметно.

Кажется, эта игра не доставила 
вам слишком много проблем? 
РАЙАН О’РЕЙЛИ: С каждым матчем 
мы играем все лучше и лучше. 
Мы привыкаем друг к другу и 
прогрессируем. На самом деле 
Белоруссия — сильная команда. 
Они хорошо играли в атаке, и 
нам было непросто с ними. Но 
мы придерживались своего пла-
на на игру, и он принес резуль-
тат.

Ваша команда выкладывается 
на каждой тренировке. То есть с 
настроем проблем нет?
РАЙАН О’РЕЙЛИ: Разумеется, нужно 
по максимуму работать в ка-
ждом матче и на каждой трени-
ровке. Чемпионат мира — это 
трудный турнир, который длит-
ся довольно долго. И мы должны 
быть в форме все это время.

Собираетесь повторить прош-
логодний успех?
РАЙАН О’РЕЙЛИ: Было бы хорошо. 
Для этого мы и приехали. Чтобы 
играть за свою страну и пока-
зать себя с самой лучшей сторо-
ны.

За результатами матчей в Мо-
скве следите?
РА Й А Н  О ’ Р Е Й Л И : Да. По мере воз-
можности смотрим матчи, на-
блюдаем за тем, как играют дру-
гие. Но прежде всего концентри-
руемся на собственном высту-
плении.

Хотели бы сыграть в плей-офф 
со сборной России?
РАЙАН О’РЕЙЛИ: О, это было бы здо-
рово. Не сомневаюсь, что на та-
ком матче будет великолепная 
атмосфера и для болельщиков, и 
для нас. В любом случае с кем бы 
мы ни сыграли в плей-офф, это 
будут очень хорошие команды.

РЕЗУЛЬТАТЫ

Группа «А» (Москва)
Швеция — Латвия —  2:1 ОТ (1:0, 
0:0, 0:1, 1:0). 4420 зрителей.
Голы: Эрикссон (02.52), Нюквист 

(64.06) — Сотниекс (52.29, бол.).

Чехия — Россия —  3:0 (1:0, 1:0, 
1:0). 9693 зрителя.
Голы: Кундратек (14.48), Червенка 

(20.48, бол.), Бирнер (58.28, в пустые во-

рота).

Швейцария — Казахстан — 2:3 
по буллитам (1:0, 0:1, 1:1, 0:0, 
0:1). 5420 зрителей.
Голы: Вальсер (14.56), Холленштайн 

(52.01, бол.) — Савченко (30.57, мен.), 

Старченко (50.30, бол.), Доз (победный 

буллит).

Норвегия — Дания — 0:3 (0:0, 
0:2, 0:1). 6668 зрителей.
Голы: Н. Йенсен (21.06), Й. Йенсен 

(34.12), Н. Йенсен (59.45, п.в.).

Латвия — Чехия — 3:4 по 
буллитам (0:2, 1:0, 2:1, 0:0, 0:1). 
4650 зрителей.
Голы: Букартс (35.26), Гиргенсонс 

(48.20, бол.), Редлихс (57.41) — Плеканец 

(03.33), Плеканец (06.23, бол.), Ржепик 

(59.01), Кашпар (победный буллит).

Казахстан — Россия — 4:6 (3:3, 
0:1, 1:2). 10 122 зрителя.
Голы: Бойд (08.04, бол.), Старченко 

(09.02), Рымарев (19.46, бол.), Семенов 

(41.00, бол.) — Дадонов (06.43), Люби-

мов (09.21), Мозякин (11.11, бол.), Белов 

(38.02, бол.), Белов (43.57), Любимов 

(48.38, бол.).

Норвегия — Швейцария — 
4:3 ОТ (1:1, 2:0, 0:2, 1:0). 4515 
зрителей.
Голы: Олимб (14.40), Реймарк (23.03), 

Олимб (38.03, бол.), Мартинсен (63.23, 

бол.) — Вальсер (02.27, бол.), Мозер 

(43.24), Дюбуа (59.50).

Швеция — Дания — 5:2 (0:1, 4:0, 
1:1). 5385 зрителей.
Голы: Розен (27.03), Баклунд (28.30, 

бол.), Нигрен (37.06, бол.), Баклунд 

(39.00, бол.), Нюквист (49.35, бол.) — 

Элерс (15.05, бол.), Й. Йенсен (59.54).

Россия — Латвия — 4:0 (0:0, 2:0, 
2:0). 10 440 зрителей.
Голы: Панарин (20.29), Дадонов (27.34), 

Шипачев (47.02), Панарин (57.30, бол.).

 

Группа «В» 
(Санкт-Петербург)
США — Канада — 1:5 (1:2, 0:1, 
0:2). 5236 зрителей.
Голы: Марун (04.54, бол.) — Холл (05.25), 

Галлахер (08.48), Дюшен (31.37), Джен-

нер (45.54), Маршанд (51.17, мен.).

Финляндия — Белоруссия — 6:2 
(0:0, 4:1, 2:1). 4877 зрителей.
Голы: Лайне (21.45), Койву (32.38), Лай-

не (38.36, бол.), Гранлунд (39.56, бол.), 

Пильстрем (42.59), Гранлунд (47.51) — 

Стась (37.55, мен.), Калюжный (51.01).

Словакия — Венгрия — 4:1 (2:1, 
1:0, 1:0). 2930 зрителей.
Голы: Марсинко (07.07), Юрчо (17.43), 

Секера (35.09), Лушняк (57.43, в пустые 

ворота) — Банхам (13.30, бол.).

Франция — Германия — 3:2 по 
буллитам (1:0, 1:2, 0:0, 0:0, 1:0). 
3750 зрителей.
Голы: Ро (03.38), Кларе (39.10), Флери 

(победный буллит) — Ридер (20.26, бол.), 

Шутц (36.50).

Белоруссия — США — 3:6 (0:2, 
2:3, 1:1). 3762 зрителя.
Голы: Платт (27.10, бол.), Стась (38.12), 

Коробов (49.28, бол.) — Вуд (09.58), Вай-

дман (13.38, бол.), Ларкин (22.13, бол.), 

Ханифин (28.09), Мэттьюс (34.25, бол.), 

Мэттьюс (54.40).

Венгрия — Канада — 1:7 (1:2, 
0:4, 0:1). 3825 зрителей.
Голы: Барталис (18.14) — Шейфел 

(05.54, бол.), Перри (10.04), Стоун 

(27.12), Маршанд (29.05), Брассар 

(31.36), Мэтсон (32.45), Холл (44.35).

Финляндия — Германия — 5:1 
(2:0, 2:1, 1:0). 4409 зрителей.
Голы: Лайне (06.22, бол.), Комаров 

(09.08, бол.), Ахо (29.53), Коскиранта 

(37.50), Лайне (59.57, бол.) — Мачек 

(38.42, бол.).

Франция — Словакия — 1:5 (1:2, 
0:2, 0:1). 3850 зрителей.
Голы: Перре (01.09) — Секера (03.55), 

Граняк (13.55), Бакош (34.52, бол.), Гуда-

чек (35.40), Ярош (57.55).

Канада — Белоруссия — 8:0 (1:0, 
4:0, 3:0). 4536 зрителей.
Голы: Брассар (16.26, бол.), Перри 

(21.03), О’Рейли (23.58, мен.), Дюшен 

(31.19, бол.), Холл (31.39),  О’Рейли 

(41.26), Стоун (49.17), Матесон (53.52).

С места события Сборная России на чемпионате мира по хоккею 
в День Победы одолела Латвию

Заводим 
«Красную машину» 

Илья Соболев 

С
борная России одер-
жала свою вторую по-
беду на групповом ра-
унде домашнего чем-
пионата мира. В тре-

тьем матче турнира хозяева одо-
лели Латвию — 4:0.

По традиции один из первых 
дней мирового первенства прихо-
дится на День Победы. В послед-
нее время наша национальная ко-
манда ни разу не оставила этот 
святой праздник без внимания. 
Так, на ЧМ-2014 в Минске россий-
ские хоккеисты посетили архи-
тектурный комплекс «Линия Ста-
лина», а год назад в Чехии побы-
вали в деревне Грабыня, где нахо-
дится Национальный Мемориал.

В Москве вариантов для подоб-
ных мероприятий предостаточно, 
но тренерский штаб во главе с 
Олегом Знарком решил обойтись 
без лишней помпы и не привле-
кать дополнительного внимания. 
Впрочем, совсем проигнориро-
вать праздник наша команда не 
могла, просто при выборе места 
церемонии во главу угла была по-
ставлена логистика. Неподалеку 
от Ледового дворца на Автозавод-
ской площади возвышается вели-

чественный памятник ополчен-
цам Пролетарского района. Сюда 
и приехали наши хоккеисты. Надо 
было видеть изумление немногих 
посетителей мемориала, когда ря-
дом припарковался автобус с над-
писью «Красная машина». Каж-
дый из игроков возложил цветы к 
мемориалу. 

Как Знарок и обещал, перед 
игрой с латвийцами в составе 
произошли перестановки. В част-
ности, из первого звена был 
окончательно разжалован Иван 
Телегин, так и не нашедший взаи-
мопонимания с Павлом Дацюком 
и Сергеем Мозякиным. А заме-
щать вакансию были призваны 
поочередно Евгений Дадонов и 
Артемий Панарин. Появление на 
льду Панарина, недоигравшего 
предыдущий матч против Казах-
стана из-за травмы, стало самой 

положительной новостью дня. 
Свое возвращение форвард отме-
тил как надо, набрав 4 (2+2) очка.

Неудивительно, что директо-
рат турнира признал Панарина 
лучшим игроком матча в составе 
российской сборной, но сам Ар-
темий с этим категорически не 
согласился.

— Это матч имени Сергея Боб-
ровского и наших ветеранов, — 
подчеркнул хоккеист. — Да, полу-
чилось забить голы. Но основная 
роль в этой игре была вратаря, 
конечно. Большое ему спасибо.

Вообще для Сергея Бобров-
ского ЧМ-2016 складывается 
пока очень непросто. Девять 
шайб в двух матчах — не самая 
приятная история для любого 
голкипера. Естественно, критика 
была неизбежна, тем более что в 
резерве у тренерского штаба 

сборной есть 20-летний Илья Со-
рокин, который вовсю ждет свое-
го часа. Но Знарок решил снова 
довериться Бобровскому, и тот 
наконец показал, почему счита-
ется одним из лучших вратарей 
североамериканской НХЛ.

В матче с Латвией Бобровский 
был безупречен, отразив все 27 
бросков в створ своих ворот. Умо-
помрачительные сэйвы Сергея 
особенно пригодились в те мо-
менты, когда сборная Россия два-
жды отбивалась втроем против 
пятерых.

Сам Боб, как его зовут за океа-
ном, свой вклад в победу оценил 
скромно» «На ноль всегда прият-
но отыграть, но самое главное — 
это командная игра, командная 
победа. Здесь все ребята жертво-
вали собой, заблокировали мно-
го бросков. Так что это коман-
дный успех».

Впрочем, эйфории в россий-
ской сборной быть не должно. В 
игре нашей команды достаточно 
моментов, которые необходимо 
дорабатывать. Например, дисци-
плину.

— Конечно, есть на этот счет 
опасения, но плюс, что команда 
сыграла на ноль два раза три на 
пять. И лавка жила. Но, конечно, 

дисциплину надо подтягивать, — 
признал Знарок.

Кстати, во время матча Олег 
Валерьевич не сдержался и пря-
мо на лавке сделал выговор Сер-
гею Плотникову, получившему в 
концовке матче глупое удаление.

— В конце игры нельзя брать и 
так просто удаляться, — объяснил 
Знарок. — Хорошо, что счет был в 
нашу пользу. В будущем не долж-
но такого происходить.

Про Алексея Емелина, полу-
чившего за свой силовой прием 
матч-штраф, который, скорее 
всего, повлечет за собой дисква-
лификацию на одну игру, настав-
ник сборной высказался терпи-
мей. Мол, такой у защитника 
стиль и жаль, что так вышло. Тем 
не менее в следующем матче про-
тив датчан Знарку, видимо, при-
дется обходиться всего шестью 
защитниками. Хорошо, что у хо-
зяев есть два выходных.

После сборных России и Лат-
вии на лед вышли шведы и чехи — 
наши главные конкуренты в 
борьбе за место группе. Матч за-
вершился уже после подписания 
этого номера «РГ».

Наша команда учла ошибки 
стартового матча с Чехией и теперь 
прибавляет от игры к игре.

Канадцы катком прошлись по белорусской команде, лишний раз подтвердив статус одного из фаворитов.

Акцент

 Наш голкипер Сергей 
Бобровский во встрече с при-
балтами отразил 27 бросков

В фан-зоне с пита-
нием полный поря-
док и цены здесь 
вполне разумные

В фан-зоне болельщики могут вкусно поесть, поучаствовать 
в различных конкурсах, спеть караоке и даже побриться.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 мая, вторник, «Матч ТВ»
17.40. Швейцария — Дания. Трансля-

ция в записи.

20.10. Казахстан — Норвегия. Прямая 

трансляция.

00.10 (в ночь на 11 мая). Словакия — 

Германия. Трансляция в записи.

02.25. Венгрия — Франция. Трансля-

ция в записи.

«Матч! Игра»
16.00. Словакия — Германия. Прямая 

трансляция.

20.00. Венгрия — Франция. Прямая 

трансляция.

Подготовил Илья Трисвятский
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ТОЛЬКО В «РГ» Форвард ЦСКА 
Курбанов сыграет
в «Финале четырех»
против бывшего клуба

Никита будет 
бить своих

Илья Зубко

В БЛИЖАЙШУЮ пятницу в Берлине произойдет исто-
рическое событие. Впервые в рамках «Финала четырех» 
баскетбольной Евролиги сыграют два российских клу-
ба — московский ЦСКА и «Локомотив-Кубань».

Незадолго до этой игры корреспондент «РГ» побесе-
довал с человеком, для которого она точно будет особен-
ной. Никита Курбанов, будучи воспитанником ЦСКА, 
дважды выступал за «железнодорожников» — на заре 
взрослой карьеры, когда клуб еще базировался в Росто-
ве-на-Дону, и в прошлом сезоне, уже в Краснодаре. Сей-
час Никита вернулся в армейский клуб в ранге статусно-
го баскетболиста основной обоймы.

Никита, в серии плей-офф «Барселона» — «Локомотив-
Кубань», где определялся ваш соперник по «Финалу че-
тырех», наверняка болели за краснодарцев?
НИКИТА КУРБАНОВ: Безусловно. Даже если бы я в прошлом 
году не играл в «Кубани», все равно болел бы за россий-
ский клуб. И очень приятно, что в этом сезоне две россий-
ские команды дошли до «Финала четырех».

По ходу сезона дума-
ли о том, что «Локо-
мотив» может за-
браться так высоко в 
Евролиге?
НИКИТА КУРБАНОВ: Нет, 
не ожидал. Но очень 
рад за них. Хорошая 
команда, которая в 
этом году показыва-
ет качественный ба-
скетбол. Они обыг-
рывали в Евролиге большие клубы. Понятно, что в плей-
офф большинство ставили на «Барселону», но все сложи-
лось иначе.

Вы ведь успели поиграть за «Локомотив», который бази-
ровался в Ростове-на-Дону, до его переезда в Краснодар…
НИКИТА КУРБАНОВ: Можно сказать, что начинал профессио-
нальную карьеру. После молодежного чемпионата Евро-
пы полгода провел в «Локомотиве» тогда еще из Ростова-
на-Дону. Кстати, вместе с Евгением Вороновым. Андрей 
Владимирович Ведищев (президент «Локомотива-Куба-
ни». — Прим. авт.), конечно, проделал огромную работу за 
эти десять лет. И показал, что она была проведена не зря.

Как вам такой состав участников, где есть «Фенербахче» 
и «Лабораль Кутча», но нет многих грандов?
НИКИТА КУРБАНОВ: Все могло сложиться немного по-другому, 
если бы на стадии Топ-16 группы были иные. Я не хочу 
сказать, что другая группа была слабее, но наша, по обще-
му мнению, стала самой сильной за последние десять лет 
(помимо ЦСКА и «Лабораль Кутчи» в ней выступали 
«Реал», «Барса», «Олимпиакос» и «Химки». — Прим. авт.).

Будучи воспитанником ЦСКА, вы долгое время ходили в 
«подающих надежды». Но раскрылись уже в других клу-
бах. Как произошла трансформация в топ-игрока?
НИКИТА КУРБАНОВ: Первым клубом после ухода из ЦСКА был 
питерский «Спартак». Наверное, с того момента и начал-
ся рост. Потому что получил игровое время и использовал 
накопленный опыт. От каждого тренера я получил какие-
то знания, которые надо было просто реализовать. Ну а 
самый большой толчок мне дал Андреа Тринкьери в 
УНИКСе. Он доверил мне роль защитника, и я старался 
выполнять все, что от меня требовалось.

То есть решение уйти из ЦСКА в 2012-м было правиль-
ным? Или можно было попытаться пробиться в состав ?
НИКИТА КУРБАНОВ: Тогда уже не было, наверное, смысла. По-
тому что приходил новый тренер Этторе Мессина, а я не 
получал достаточно игрового времени в предыдущие 
годы. Новому тренеру нужно показывать результат, ко-
стяк команды у ЦСКА уже был, и я принял решение о том, 
что стоит поменять клуб. Может быть, уйти в команду бо-
лее низкую по уровню, но использовать багаж знаний, по-
лученный в ЦСКА. Были тренеры, которые мне доверяли, 
и я очень благодарен за возможность поработать с такими 
наставниками, как Юрий Здовц, Андреа Тринкьери и Сер-
гей Базаревич.

При Димитрисе Итудисе обстановка в ЦСКА сильно из-
менилась по сравнению с теми тренерами, которых вы 
помните?
НИКИТА КУРБАНОВ: Конечно, все меняется. В ЦСКА всегда не-
изменным остается дух победителей. Атмосфера внутри 
коллектива очень важна, и болельщикам с трибуны она, 
наверное, всегда заметна. Командный дух, когда все пере-
живают друг за друга, поддерживают, в ЦСКА был и оста-
ется.

Тот факт, что в решающие моменты все-таки больше до-
верия иностранным игрокам ЦСКА, вызывает у россиян 
определенную ревность? Как друг с другом уживаетесь?
НИКИТА КУРБАНОВ: Сейчас уже нет. Может быть, в силу возра-
ста. Когда ты молодой, то думаешь, почему иностранцу 
дают играть, а мне меньше. Понятно, что у нас есть два ли-
дера команды — это Милош Теодосич и Нандо де Коло. Но я 
не скажу, что тренер при этом меньше доверяет Андрею 
Воронцевичу или мне. Просто два этих игрока больше на-
ходятся с мячом, задают темп команде. Главное, чтобы это 
приносило общий результат. Лично я чувствую доверие 
тренера, которое всегда хочется оправдать на паркете.

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ Наша сильнейшая пара Красильников — Семенов стала второй 
на «Сочи Оупен» и досрочно отобралась на Олимпиаду 

В песке добыли «серебро»
Илья Трисвятский

Н
а песчаных кортах сочин-
ского специализирован-
ного стадиона для пляж-

ных видов спорта завершился 
этап мировой серии категории 
«Оупен». Лучший результат 
российских пар — «серебро» Вя-
чеслава Красильникова и Конс-
тантина Семенова. Этот резуль-
тат позволил им досрочно ото-
браться на летние Игры-2016 
по рейтингу олимпийского от-
бора. 

Победителями соревнований 
стали итальянцы Паоло Николаи 
— Даниэле Лупо, швейцарский 

женский тандем Жоана Хайдрих 
— Надин Зумкер.

Вот уже много лет подряд Мо-
сква принимает российский 
пляжный этап серии «Большого 
шлема». Четыре года назад наша 
страна получила право на орга-
низацию соревнований чуть ме-
нее значимой категории «Оу-
пен». Первые два турнира прош-
ли под Анапой Краснодарского 
края на базе национальной ко-
манды «Волей Град» в поселке 
Витязево, с 2015-го наш «Оупен» 
стал проводиться в Сочи.

Нынешний турнир имел колос-
сальное значение в плане олим-
пийского отбора. В квалификаци-

онном рейтинге учитываются 12 
лучших результатов на официаль-
ных международных соревнова-
ниях за 2015—2016 гг. Сильней-
шие 15 команд у мужчин и жен-
щин получат путевки в Рио, еще по 
два места отдано бразильцам как 

представителям страны-органи-
затора и как действующим чемпи-
онам мира. Еще по семь обезли-
ченных лицензий будут разыгра-
ны через континентальные турни-
ры сборных в формате, напомина-
ющем теннисные Кубок Дэвиса и 
Кубок Федерации, и на мировой 
командной квалификации. 

Красильникову и Семенову, 
чтобы увеличить сумму своих 
рейтинговых баллов, в Сочи нуж-
но было пробиваться как мини-
мум в четвертьфинал. Ребята 
этот план даже перевыполнили, 
благодаря чему стали недосягае-
мыми для ближайших преследо-
вателей и досрочно отобрались в 
Рио, хотя впереди еще целый ряд 
зачетных турниров.

В 1/8 финала россияне побе-
дили польский дуэт Кантор — Ло-
сяк — 23:21, 21:18, затем взяли 
верх над канадским тандемом 
Бинсток — Шэхтер — 21:18, 21:15, 
а в полуфинале нанесли пораже-
ние итальянцам Раньери — Ка-
рамбула — 21:19, 21:17. Увы, но в 
решающем матчи россияне не 
справились с еще одной коман-
дой из Италии Николаи — Лупо — 
15:21, 18:21.

— Очень хотели победить в фи-
нале, готовились и выложились 
на все сто. Не получилось, — ска-
зал Константин Семенов после 
церемонии награждения. — Хо-

чется извиниться перед болель-
щиками, которые поддерживали 
нас как никогда. Второе место — 
тоже хороший результат, нам 
удалось подняться в олимпий-
ском рейтинге. До встречи в Мо-
скве, где с 23 по 29 мая состоится 
«Большой шлем». Надеемся и там 
порадовать наших родных, близ-
ких и всех российских поклонни-
ков пляжного волейбола. 

Женский турнир получился 
для хозяек фактически проваль-
ным. До «Сочи Оупен» Евгения 
Уколова и Екатерина Бирлова в 
рейтинге олимпийского отбора 
находились сразу за границей 
зоны попадания в Рио. Девушки 
тоже стремились к выходу как 
минимум в четвертьфинал, но 
уже в первом раунде плей-офф их 
постигло фиаско. Матчи против 
австриячек Швайгер — Хансел за-
вершился со счетом 18:21, 17:21. 
Более того, наши сейчас основ-
ные конкурентки в борьбе за 
олимпийскую путевку аргентин-
ки Галлай — Клуг попали в вось-
мерку сильнейших пар «Сочи 
Оупен» и увеличили очковый от-
рыв от россиянок. 

Несмотря на обилие наших 
женских пар в основной сетке, 
только Анастасии Барсук и Алек-
сандре Моисеевой удалось до-
браться до 1/8 финала. Они клас-
сифицированы на девятом месте.    

До завершения олимпийского 
отбора элита мирового пляжного 
волейбола проведет соревнова-
ния в Анталье (Турция), Цинцин-
нати (США), Москве и Гамбурге 
(Германия). 13 июня междуна-
родная федерация обнародует 
выйдет итоговый рейтинг. У Бир-
ловой и Уколовой еще есть время, 
чтобы подняться вверх и полу-
чить путевку в Рио.  

Футбол Команда Дмитрия Аленичева разгромила «Динамо» 
и приблизилась к еврокубковой зоне

«Спартак» наступает
Артур Нанян 

П
рограмма 27-го тура 
чемпионата России 
завершилась в Туши-
но на домашнем ста-
дионе «Спартака». В 

столичном дерби «красно-бе-
лые» уверенно победили «Дина-
мо» (3:0) и приблизились к зани-
мающему пятую строчку «Локо-
мотиву». 

Матчи динамовцев со «Спар-
таком» всегда привлекают к себе 
огромное внимание, вне зависи-
мости от ситуации в турнирной 
таблице. Несмотря на диаме-
трально противоположные зада-
чи, решаемые клубами в этом се-
зоне, в дерби может произойти 
что угодно. Достаточно было 
вспомнить матч первого круга в 
Химках, когда «Динамо» долго 
вело в счете, но на последней ми-
нуте гол Квинси Промеса принес 
«красно-белым» победу.

Как и в той встрече, Квинси 
вновь стал самым результатив-
ным игроком дерби. Два мяча 
Промеса не только принесли 
«Спартаку» важную победу, но 
и позволили ему приблизиться 
в гонке лучших бомбардиров к 
Федору Смолову. Теперь на сче-
ту голландца 16 мячей, а у Смо-
лова — 17.

И все же победа «Спартака» го-
раздо важнее для его болельщи-
ков, чем личные успехи Промеса. 
Еще пару туров назад казалось, 
что «красно-белые» не смогут 
обогнать «Локомотив», но стоило 
футболистами Игоря Черевченко 
проиграть два матча, как «Спар-
так» приблизился к заветному пя-
тому месту. 

По словам Аленичева, сейчас у 
его команды одна задача — побе-
дить в оставшихся трех матчах 
Премьер-лиги. «Тактический 
план сегодня не сработал. Пускай 
не срабатывает, зато будем заби-
вать голы. Мы выиграли два дерби 
подряд, не пропустив при этом ни 

одного мяча. Это очень хороший 
результат, но сейчас мы должны 
сосредоточиться на том, чтобы 
набрать максимальное количест-
во очков в оставшихся встречах. 
Честно признаюсь, после того как 
повели сегодня 2:0, был неболь-
шой отрезок, который мне не пон-
равился. Мы позволили тогда «Ди-
намо» создать несколько опасных 
моментов, однако Песьяков при-
ходил на выручку», — отметил 
Аленичев.

Не случайно Дмитрий Анато-
льевич отметил именно Песьяко-
ва. Вернувшись из аренды этой зи-
мой, Сергей провел несколько 
матчей на скамейке запасных, по-
сле чего вытеснил из основного 
состава Артема Реброва. Как при-
знался Аленичев после дерби с 
«Динамо», «Песьяков воспользо-
вался своим шансом и выглядит 
просто здорово».

— Сергей провел блестящий 
матч. Не стал бы категорично ут-
верждать, что Песьяков играет до 
первой ошибки. Он много высту-
пал за «Спартак-2», терпел, и вот 
ему представился шанс, — сказал 
Аленичев.

Что касается «Динамо», то ко-
манду Андрея Кобелева продол-
жает лихора-
дить. С од-
ной сторо-
н ы ,  п о 
игре «бе-
л о - г о л у -
бые» вре-
менами вы-
глядели ничуть 
не хуже «Спар-
така», но, с дру-
гой — динамов-
цы потерпели 
пятое пора-
жение в по-
с л е д н и х 
ш е с т и 

матчах, забив при этом два мяча. 
«Нам уже отступать некуда. Не 
скажу, что мы играли плохо. Мо-
менты есть, но не забиваем. Где-то 
сами виноваты, где-то вратари 
творят чудеса, как сегодня Песья-
ков. Претензий к ребятам нет. 
Просто нам не хватает последней 
передачи, решающего удара. По-
сле второго мяча пытались прес-
синговать «Спартак» выше, 
отбирать мяч на чужой 

половине поля, двигать оборону 
повыше. Но для них матч сложил-
ся удачно, для нас — не очень», — 
сказал Кобелев. 

«Зенит» — в тройке
Тем временем питерский «Зе-

нит» благодаря вы-
мученной победе 
над «Анжи» и 

ничьей «Краснодара» против «Ру-
бина» поднялся на третье место. 
Гол Артема Дзюбы в начале встре-
чи в Махачкале так и стал, по сути, 
единственным опасным момен-
том у ворот хозяев. Невооружен-
ным глазом было видно, что «си-
не-бело-голубые» выкладывают-
ся от силы процентов на 50 своих 
возможностей. Впрочем, этому 
есть логическое объяснение — на 
неделе «Зенит» провел финаль-
ный матч Кубка России, в котором 
игроки Андре Виллаш-Боаша по-
тратили немало сил. 

В свою очередь, лидер чемпио-
ната ЦСКА обыграл с минималь-
ным преимуществом «Терек». Гол 
Понтуса Вернблума уже на 19-й 
минуте стал единственным в этом 
матче. Вратарь армейцев Игорь 
Акинфеев стал первым футболи-
стом в истории чемпионатов Рос-
сии, достигшим отметки в 200 по-
бед в составе одного клуба. Кроме 
того, Игорь стал рекордсменом 
ЦСКА по количеству минут (30 
000), проведенных на поле в со-
ставе «красно-синих» в матчах 
первенства страны. Занимающий 
вторую строчку «Ростов» победил 
столичный «Локомотив» и про-

должает бороться за первую 
строчку с армейцами. 

Вячеслав Красильников выступает в паре с Константином Семеновым уже четвертый сезон.

Акцент

 Победители сочинского тур-
нира получили по 11 тысяч 
долларов призовых на пару

Никита Курбанов: 
Я не ожидал, что 
«Локомотив» может 
так высоко забрать-
ся в Евролиге

Почти в половине матчей нынешней Евролиги 
Никита Курбанов выходил на площадку в стартовой пятерке.

НОВОСТИ

Наказание
французу
сократили 
на два года

ПЛАТИНИ 
НЕ СДАЕТСЯ

Сергей Литвинов

СПОРТИВНЫЙ арбитражный 
суд (CAS) в Лозанне частично 
удовлетворил апелляцию прези-
дента Союза европейских фут-
больных ассоциаций (УЕФА) 
Мишеля Платини, сократив срок 
его отстранения от футбольной 
деятельности с шести до четырех 
лет. Об этом сообщается в пресс-
релизе, размещенном на офици-
альном сайте CAS. Кроме того, 
Платини сократили штраф с 80 
тысяч швейцарских франков до 
60 тысяч.

В конце декабря прошлого 
года Платини был отстранен от 
футбольной деятельности на во-
семь лет. Это решение принял ко-
митет по этике Международной 
федерации футбола (ФИФА). Од-
нако в феврале этого года апелля-
ционный комитет ФИФА сокра-
тил наказание француза до шести 
лет. Платини обжаловал это реше-
ние в феврале, признавшись, что 
он «настроен более оптимистич-
но, чем раньше». Как итог — его 
наказание вновь сократили. Впро-
чем, Платини не намерен сдавать-
ся и считает решение о своей ди-
сквалификации несправедливым.

— Понимаю решение Спор-
тивного арбитражного суда, но 
считаю его несправедливым. Не-
заслуженное наказание осталось 
в силе. И оно, по странному сте-
чению обстоятельств, не позво-
ляет мне участвовать в следую-
щих выборах президента ФИФА.

Адвокаты Платини отметили, 
что знаменитый в прошлом 
французский футболист поки-
нет пост главы УЕФА на следую-
щем конгрессе организации 17 
мая в швейцарском Базеле. «По-
советовавшись с национальны-
ми ассоциациями, я покинул 
пост главы УЕФА, чтобы продол-
жить борьбу в швейцарских су-
дах и доказать свою невинов-
ность», — резюмировал Платини. 

Напомним, Платини был из-
бран президентом УЕФА 26 ян-
варя 2007 года, опередив дейст-
вующего на то время главу орга-
низации Леннарта Юханссона. 

Назван состав 
мужской 
волейбольной 
сборной

ПОЗВАЛИ 
СЛОВАКА

Артур Нанян

ТРЕНЕРСКИЙ штаб россий-
ской сборной по волейболу во 
главе с Владимиром Алекно огла-
сил расширенный состав на мат-
чи Мировой лиги. Впервые в 
истории национальной команды 
в заявку попал спортсмен из 
дальнего зарубежья — натурали-
зованный словацкий доигров-
щик «Локомотива» (Новоси-
бирск) Лукаш Дивиш.

Полностью список Алекно вы-
глядит следующим образом.

Связующие — Сергей Гранкин 
(«Динамо», Москва), Игорь Коб-
зарь («Зенит», Казань), Дмитрий 
Ковалев («Урал», Уфа).

Диагональные нападающие — 
Константин Бакун («Газпром-
Югра», Сургутский р-н), Максим 
Михайлов, Виктор Полетаев (оба 
— «Зенит»).

Центральные блокирующие 
(нападающие первого темпа) — 
Андрей Ащев, Александр Гуцалюк 
(оба — «Зенит»), Александр Вол-
ков («Урал»), Артем Вольвич 
(«Локомотив», Новосибирск), 
Дмитрий Мусэрский («Белого-
рье», Белгород).

Доигровщики (нападающие 
второго темпа) — Сергей Тетюхин 
(капитан команды), Тарас Хтей 
(оба — «Белогорье»), Юрий Бе-
режко, Александр Маркин (оба — 
«Динамо» М), Дмитрий Волков, 
Егор Клюка (оба — «Факел», Но-
вый Уренгой), Лукаш Дивиш 
(«Локомотив» Нс).

Либеро — Роман Брагин («Бе-
логорье»), Алексей Вербов («Зе-
нит»), Валентин Кротков («Югра-
Самотлор», Нижневартовск).

На предварительном этапе 
Мировой лиги россияне сыграют 
в трех мини-турнирах, в каждом 
участвует по четыре команды. 
Всего в первом дивизионе Миро-
вой лиги выступает 12 сборных, 
которые проведут между собой 
неодинаковое количество мат-
чей, но таблица ведется общая. 
Польша как страна — организатор 
решающей стадии и еще пять луч-
ших команд выйдут в финальный 
турнир. Он состоится 13—17 июля 
в Кракове.

СТАТИСТИКА

«Крылья Советов» — «Уфа» — 1:0

Гол: Яковлев, 6.

«Ростов» — «Локомотив» — 2:1

Голы: Азмун, 8, Нобоа, 45+1 — 

Шкулетич, 52.

ЦСКА — «Терек» — 1:0

Гол: Вернблум, 18.

«Анжи» — «Зенит» — 0:1

Гол: Дзюба, 26.

«Кубань» — «Мордовия» — 1:2

Голы: Бальде, 6 — Луценко, 2, 

Перендия, 85.

«Рубин» — «Краснодар» — 1:1

Голы: Канунников, 29 — Смолов, 55.

«Амкар» — «Урал» — 1:1

Голы: Гол, 4 — Гогниев, 38. 

«Спартак» — «Динамо» — 3:0

Голы: Промес, 44, 86, Зе Луиш, 55.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

Положение команд на 10 мая
И В Н П М О

ЦСКА 27 17 5 5 45-24 56

Ростов 27 16 6 5 35-19 54

Зенит 27 15 7 5 54-31 52

Краснодар 27 14 8 5 50-23 50

Локомотив 27 13 7 7 39-31 46

Спартак 27 13 5 9 43-36 44

Терек 27 10 11 6 33-25 41

Урал 27 9 9 9 37-44 36

Крылья Советов 27 9 6 12 18-27 33

Рубин 27 9 5 13 31-35 32

Амкар 27 6 10 11 21-30 28

Динамо 27 5 10 12 24-40 25

Уфа 27 5 9 13 21-39 24

Мордовия 27 4 12 11 30-41 24

Кубань 27 3 11 13 32-42 20

Анжи 27 4 7 16 23-49 19
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Всего месяц остался до 

старта главного футболь-

ного турнира континента 

— чемпионата Европы. 

Пока сезоны в националь-

ных первенствах близятся 

к концу, тренеры сборных 

участников Евро думают 

о том, кого они возьмут с 

собой во Францию. На-

ставник сборной России 

Леонид Слуцкий заявил, 

что объявит состав наци-

ональной команды на 

Евро 19 мая. Вероятно, в 

списке Слуцкого не 

окажется полузащит-

ника «Валенсии» Де-

ниса Черышева, ко-

торому в ближай-

шее время сде-

лают операцию 

из-за травмы 

бедра. 

«Спартак» в шестой раз подряд 
обыграл «Динамо» в матчах 
 чемпионата России. Из команд 
верхней части таблицы 
«бело-голубые» в этом сезоне 
победили лишь «Урал».  

ДО ЕВРО-2016 —
30 ДНЕЙ
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Возможно, вам представится 
шанс на время стать лидером и 
руководителем. Не спешите от-
казываться от этой перспекти-
вы, вам ведь может это понра-
виться.

Телец
Дайте себе передышку. Пришла 
пора насладиться жизнью. Воз-
можно, именно сейчас ситуация 
наконец прояснится и вы пойме-
те, куда двигаться дальше.

Близнецы
Вам придется быстро реагиро-
вать на происходящее, иначе 
важные события обойдут вас сто-
роной. 

Рак
Учеба, любовь, творческая рабо-
та — каким-то чудесным образом 
вам удастся все это совмещать!

Лев
Проявленная вами работоспо-
собность приведет к потеплению 
отношений с начальством.

Дева
Только поддержка коллег способ-
на удержать сегодня груз ответст-
венности. 

Весы
Пресекайте конфликты на стадии 
их возникновения. Сегодня ваш 
главный враг — вспыльчивость.

Скорпион
Весь день вы будете просто излу-
чать энергию, но вечером скорее 
всего почувствуете усталость.

Стрелец
Будут успешны любые поездки и 
командировки. Не исключено, 
что случайные попутчики сыгра-
ют важную роль в вашей жизни.

Козерог
Не стоит идти по головам, пусть 
ваш успех сегодня основывается 
только на ваших талантах.

Водолей
Буквально все, к чему вы прико-
снетесь, будет превращаться в 
деньги. Ловите момент!

Рыбы
Все поспешат вам на помощь, 
предлагая всяческую поддержку, 
однако могут и обмануть.

10.05| 

ВТОРНИК

Команда готова к игре
Кира Латухина  
www.rg.ru/art/1254890
Владимир Путин обсудил готовность российских спор-
тсменов к Олимпиаде в Рио-де-Жанейро с главой ФМБА 
Владимиром Уйбой. Наш президент везде успевает. При 
том, что сейчас полным ходом работа идет по восстановле-
нию государства после негативного влияния мирового 
кризиса, он еще и за футбол взялся. Не зря все больше лю-
дей по всему миру отмечают российского лидера как един-
ственного руководителя на этой планете, который спосо-
бен решать абсолютно любые вопросы, добиваться  по-
ставленных целей. Авторитет президента и правительства 
растет параллельно уровню всего государства, так что все 
взаимосвязано. 
Андрей Моховской

Ремонт нынче дорог
Владимир Баршев, Иван Игнатченко  
www.rg.ru/art/1255260
Страховщики предлагают поправить закон об ОСАГО. А 
именно тот самый момент, в котором автовладельцу дает-
ся свобода выбора: получить возмещение ущерба деньга-
ми или ремонтом. Одни эксперты считают, что у потерпев-
шего должно быть право выбора, другие ожидают появле-
ния очередей на ремонт. На мой взгляд, ситуация осложня-
ется отсутствием в регионах нормальных сервисных цен-
тров, которые могут квалифицированно обслуживать и 
ремонтировать относительно новые автомобили и авто, 
находящиеся на гарантии производителя. Средний воз-
раст частного автопарка в регионах «сильно за 10 лет», и 
не в каждом крупном городе есть представитель официаль-
ного дилера. Стоит также обратить внимание на то, что 
российские автостраховщики получают сверхприбыли, но 
всегда заявляют об убыточности бизнеса и находят новые 
причины для повышения тарифов, ссылаясь то на выплаты 
по судебным делам, то на фальшивые полисы, заполонив-
шие рынок услуг. Следует заставить наши страховые ком-
пании работать, в том числе — взыскивая с нерадивых до-
рожных служб. К примеру, в Европе и Америке страховые 
компании активно занимаются вопросами дорожников, 
чтобы не быть в убытке из-за большого количества ДТП.
Т. В.

Нередки случаи, когда владелец авто, обратившийся в сер-
вис, слышит, например, такое заявление: страховая ком-
пания выделила на ремонт вашей машины 100 тысяч ру-
блей, а реальная его стоимость 150 тысяч, так что, будьте 
любезны, доплатите 50 тысяч. А это не что иное, как нару-
шение прав автовладельца, которому, без каких-либо «до-
полнительных» условий, просто должны по всем сущест-
вующим правилам и законам возместить ущерб и поне-
сенные убытки.
Роман

Смысл жизни для 4 «А»
Инга Бугулова 
www.rg.ru/art/1252283
В апреле родители петербургских третьеклассников нача-
ли выбирать, какой из образовательных модулей предмета 
«Основы религиозных культур и светской этики» будут 
изучать их дети в новом учебном году. Дисциплина, вве-
денная в 2012 году, до сих пор вызывает споры: одни счи-
тают ее слишком сложной для начальной школы, другие 
уверены, что нравственный фундамент необходимо закла-
дывать именно в этом возрасте. Как по мне — всему свое 
время. Если наши законодатели и дальше будут внедрять в 
начальную школу разные инновации, то в скором буду-
щем должность учителя начальных классов надо будет пе-
реименовать в профессора или как минимум в доцента. 
Для сравнения возьмем среднюю школу, где учитель ведет 
одно или два направления, а учитель начальных классов в 
разы меньше. Может быть, обратить внимание и на этот 
аспект, а то как-то несправедливо получается.
Сергей Гу

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +11...+20, облачно

Санкт-Петербург +11...+20, облачно

Анадырь -2...0, снег

Архангельск +3...+12, облачно

Астрахань +13...+26, солнечно

Благовещенск  +11...+23, солнечно

Владивосток +8...+12, облачно

Волгоград +14...+24, солнечно

Воронеж +12...+23, облачно

Екатеринбург +4...+13, облачно

Иркутск +2...+8, облачно

Казань +8...+18, солнечно

Калининград +12...+23, облачно

Краснодар +15...+24, облачно

Магнитогорск +3...+17, облачно

Мурманск +2...+7, дождь

Нижний Новгород +9...+19, солнечно

Новосибирск +7...+13, облачно

Омск +11...+16, облачно

Орел +10...+22, облачно

Оренбург +5...+20, облачно

Пермь +2...+9, облачно

Ростов-на-Дону +14...+24, облачно

Севастополь +12...+19, облачно

Симферополь +10...+18, облачно

Сочи +14...+20, облачно

Тамбов +11...+23, солнечно

Тюмень +3...+15, облачно

Уфа +4...+16, облачно

Хабаровск +9...+21, солнечно

Челябинск +4...+16, облачно

Чита +1...+12, дождь

Элиста +12...+25, солнечно

Южно-Сахалинск -1...+14, облачно

Якутск +1...+13, облачно

Ярославль +8...+20, солнечно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
На небе будет облачно. 
Возможен небольшой 
дождь. Атмосферное дав-
ление составит 752 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Существенных измене-
ний не ожидается. Атмос-
ферное давление — 749 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Немного похолодает, 
зато небо прояснится. 
Атмосферное давление — 
752 мм ртутного столба.

Мотоциклисты российского клуба «Ночные волки», совершающие мотопробег «Дороги Победы — на Берлин», прибыли из Чехии в 
Германию и проехали по дорогам Берлина. Накануне на чешско-германской границе была проведена выборочная проверка доку-
ментов, но каких-либо проблем у байкеров не возникло. По пути в Берлин «Ночные волки» посетили Дрезден. День Победы они 
отметили у памятника Воину-освободителю в Берлине. В понедельник в Трептов-парк шла самая разнообразная публика — от 
дипломатов до русскоязычных эмигрантов. Байкеры несли патриотические транспаранты и громко кричали «Ура!». Полиция спо-
койно реагировала на достаточно шумную группу, сопровождавшую байкеров. Сами участники клуба вели себя тихо за исключе-
нием возгласов «Ура!». Приезд российских мотоциклистов привлек в Трептов-парк  журналистов из местных и иностранных изда-
ний, которые про посещение мемориала в День Победы никогда не сообщали.

СОБЫТИЕ

09.05| ПОНЕДЕЛЬНИК

НЕТ ХУДА без добра, но, к со-
жалению, и добро без худа встре-
тишь редко. На море полезной 
информации, которой заполнен 
Интернет, часто ниспадают вол-
ны агрессии и негатива, влияю-
щие как на старшее поколение, 
так и на подрастающее. Подобно 
любой одержимости, излишнее 
погружение в Сеть уничтожает 
рамки дозволенного, стирает 
границы реального и виртуаль-
ного миров, результаты чего мы 
регулярно наблюдаем в крими-
нальных хрониках. Я уж не гово-

рю о таких вещах, как исчезнове-
ние живого общения и баналь-
ная умственная деградация че-
ресчур активных пользователей. 
Самое опасное, что затронутые 
данным «недугом» люди переда-
ют те же интересы и потребно-
сти своим детям.

Ни в коем случае не хочу по-
казаться человеком, категорич-
но настроенным против Интер-
нета, его преимущества я тоже 
прекрасно понимаю. Просто уве-
рена, что Сетью нужно пользо-
ваться с умом, не воспринимая 
только как безобидное увлече-
ние на досуге. Возьмем, к приме-
ру, детей. Хорошо известно, что 
игры до определенного возраста 
— лучший способ их воспитания 
и становления. Так неужели не-
понятно, что онлайн-игры име-
ют ту же силу? Кубики коорди-
нируют реакцию, сказки приви-
вают доброту, чему научит кро-
вавая стрелялка, догадаться не 
трудно. Гуляйте с ребенком, об-

щайтесь с ним, читайте книги, 
занимайтесь чем-нибудь полез-
ным вместе, а не сидите вечера-
ми, уткнувшись в планшеты. Тог-
да, быть может, вам не придется 
сталкиваться с проблемами, 
описываемыми на 12-й полосе 
«РГ». Впрочем, кроме родителей 
существует еще и школьное 
окружение. Сегодня, наверное, 
сложно представить образова-
ние без использования Интерне-
та; вероятно, это даже неплохо, 
все-таки новый век, новые тех-
нологии. Однако нельзя допу-
скать, чтобы дети бездумно ска-
чивали рефераты, никак не ана-
лизируя их в классе. Учителям 
проще принять работу, которую 
ребенок даже не читал, нежели 
обсудить с ним подтекст, а потом 
мы удивляемся, почему народ 
такой бестолковый. Интернет — 
это будущее, а какое оно будет, 
думаю, еще не поздно решить.

Подготовил Кирилл Карандюк

ЗДОРОВЬЕ Что увеличивает продолжительность жизни
www.rg.ru/art/1255417

ИССЛЕДОВАНИЕ Вызывает ли излучение мобильников 
рак мозга
www.rg.ru/art/1255544

НАУКА В самой глубокой впадине океана включили 
web-камеру
www.rg.ru/art/1255585

ТЕХНОЛОГИИ Как защитить смартфон от взлома
www.rg.ru/art/1255582

ВИДЕО Робот-хирург самостоятельно прооперировал 
свинью
www.rg.ru/art/1255448

СПОРТ Как быстро нарастить мышечную массу
www.rg.ru/art/1255445

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Мария Метлицкая
писательница
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